WYDZIAŁY POLITECHNICZNE KRAKÓW

BIBLIOTEKA GŁÓWNA

ien

[—< r-'^T£iîM

inw.

ten

Ш V V л - - " "    " „• •

Druk. U. J. Zam. 356. 10.000.

:: S <

г I шшшш ШШЙШ

Г" г’"    ; Гг1; -    iKrlrïrJ'-'

s SillisiiiMsiiPi

. •    -д.-.. „    - - -

Ga$ Opitz

Dächer, Wandbekleidimgen, Sims-Schalungen, Block-, Bohlen- und Bretterwände, Zäune, Türen,Tore, Xrihünen und Baugerüste

Mit 167 Abbildungen

WÊÊF:

Wmm

УЛ

ruK

ШвШё

_jsa§Ł™

Я

.....summ

,:*аа

HochbautechnischeBibliothek

aus der Sammlung Göschen Jedes Bändchen in Leinwand gebunden 90 Pfennig

Geologie in kurzem Auszug für Schulen und zur Selbstbelehrung zusammengestellt von Prof. Dr. Eberh. Fraas in Stuttgart. Mit 16 Abbildungen und 4 Tafeln mit 51 Figuren. Nr. 13. eralogie von Dr. R. Brauns. Prof, an der Universität Bonn. Mit 132 Abbildungen. Nr. 29.

Petrographie von Dr. W. Bruhns, Prof, an der Universität Straßburg i. E. Mit 15 Abbildungen. Nr. 173.

Das Reohnen in der Technik und seine Hilfsmittel (Rechenschieber, Rechentafeln, Rechenmaschinen usw.) von Ingenieur Joh. Eugen Mayer. Mit 30 Abbildungen. Nr. 405.

Technische Tabellen und Formeln von Dr.-Ing.W. Müller, Dipl.-Ing. am Kgl. Materialprüfungsamt zu Groß-Lichterfelde. Mit 106 Figuren. Nr. 579.

Materialprüfungsweeen. Einführung in die moderne Technik der Materialprüfung von K. Memmler, Dipl.-Ing., ständiger Mitarbeiter, am Kgl. Materialprüfungsamte zu Groß-Lichterfelde. I: Materialeigenschaften. — Festigkeitsversuche. — Hilfsmittel für Festigkeitsversuche. Mit 58 Figuren. Nr. 311.

—    II: Metallprüfung und Prüfung von Hilfsmaterialien des Maschinen

baues. — Baumaterialprüfung. — Papierprüfung. — Schmiermittelprüfung. — Einiges über Metallographie. Mit 31 Figuren. Nr. 312. Metallographie. Kurze, gemeinfaßliche Darstellung der Lehre den Metallen und ihren Legierungen unter besonderer Berücksichtigung der Metallmikroskopie von Prof. E. Heyn und Prof. O. Bauer am Kgl. Materialprüfungsamt (Groß-Lichterfelde) der Kgl. Techn. Hochschule zu Berlin. I: Allgemeiner Teil. Mit 45 Abbildungen im Text und 5 Lichtbildern auf 3 Tafeln. Nr. 432.

—    II: Spezieller Teil. Mit 49 Abbildungen im Text und 37 Lichtbildern

auf 19 Tafeln. Nr. 433.

Statik. I: Die Grundlehren der Statik starrer Körper von W. Hauber, Diplom-Ingenieur in Stuttgart. Mit 82 Figuren. Nr. 178.

—    II: Angewandte Statik. Mit 61 Figuren. Nr. 179.

Graphische Statik mit besonderer Berücksichtigung der Einflußlinien von Dipl.-Ing. Otto Henkel, Bauing. und Oberlehrer an der Kgl. TiefbauaehuiA 7tt    -----*    IŁ    ren. Nr< 603.

Festigkeit! Biblioteka Politechniki Krakowskiej jn Stuttgart.

Mit 56 Fis Aufgabens von R. Ha Hydraulik euren. Ni Klaemattk Hochichult

Min

von

Lesungen

en. Nr. 491. rt Mit 44 Fi-

100000297972

r Kgl.Techfl.

4.

Elaatizittttslehre für Ingenieure. I: Grundlagen und Allgemeines über Spannung ezuetände, Zylinder, Ebene Platten, Torsion, Gekrümmte Träger von Prof. Dr.-Ing. Max Enßlin an der Kgl. Baugewerkschule Stuttgart und Privatdozent an der Techn. Hochschule Stuttgart. Mit 60 Abbildungen. Nr. 519.

Geometrisches Zeiebnen von H. Becker, Architekt und Lehrer an der Baugewerkschule in Magdeburg, neubearbeitet von Professor J. Vonderlinn, Direktor der Kgl. BaugeWerkschule in Münster. Mit 290 Figuren und 23 Tafeln im Text. Nr. 58.

Sebattenkonstruktionen von Professor J. Vonderlinn in Münster. Mit 114 Figuren. Nr. 236.

Parallelperspoktivo. Rechtwinklige und schiefwinklige Axonometrie von Professor J.Vonderlinn in Münster.Mit 121 Figuren. Nr.260.

neube-Nr. 57.

Zentral-Perspektive von Architekt Hans Freyberger, arbeitet von Prof. J. Vonderlinn in Münster i. W. Mit 132 Fig.

Darstellende Geometrie von Dr. Robert Haußner, Professor an der Universität Jena. I. Mit 110 Figuren. Nr. 142.

—    II. Mit 40 Figuren. Nr. 143.

Die Baustoffkunde von Professor H. Haberstroh, Oberlehrer an der Herzogi. Baugewerkschule in Holzminden. Mit 36 Abbild. Nr.506.

Die Industrie der Silikate, der künstlichen Bausteine und des Mörtels von Dr. Gustav Rauter. I; Glas- und keramische Industrie. Mit 12 Tafeln. Nr. 233.

—    II: Die Industrie der künstlichen Bausteine und des Mörtels. Mit

12 Tafeln. Nr. 234.

Vermessungskunde von Dipl.-Ing. Oberlehrer P.Werkmeister. 2 Bändchen. Mit 255 Abb. Nr. 468, 469.

Maurer- und Steinbauerarbeiten von Prof. Dr. phil. u. Dr.-

Ing. Eduard Schmitt in Darmstadt. 3 Bändchen. Mit vielen Abbildungen. Nr. 419—421.

Zimmerarbeiten von Carl Opitz, Oberlehrer an der Kais. Technischen Schule in Straßburg i. E. I: Allgemeines, Baikeniagen, Zwischendecken und Deckenbildungen, hölzerne Fußböden, Fachwerkswände, Hänge- und Sprengewerke. Mit 169 Abbild. Nr. 489.

— II: Dächer, Wandbekleidungen, Simsschalungen, Block-, Bohlen-und Bretterwände, Zäune, Türen, Tore, Tribünen und Baugerüste. Mit 167 Abb. Nr. 490.

Tlaohler-(Sohrainer-) Arbeiten I: Materialien, Handwerkszeuge, Maschinen, Einzel-Verbindungen, Fußböden,Fenster,Fensterladen, Treppen. Aborte von Professor E. Viehweger, Architekt in X51n. Mit 08 Figuren auf 75 Tafeln. Nr. 502.

Blaenkonatruktlenen lae Eoehbau. Kurzgefaßtes Handbuch mit Beispielen von Ingenieur Karl Schindler. Mit 115 Figuren. Nr.322.

Bes Msesbetenhai von Regierungsbaumeister Karl Röftle. Mil h Abbildungen. Nr, Ш

Wenden!

Heizung und Lüftung von Ingenieur Johannes Körting. I: Das Wesen und die Berechnung der Heizungs- und Lüftungsanlagen. Mit 34 Figuren. Nr. 342.

— 11: Ausführung der Heizungs- und Lüftungsanlagen.Mit 191 Figuren. Nr. 343.

Gas- und Wasserinstallationen mit Einschluß der Abortanlagen von Prof. Dr. phil. u. Dr.-Ing. Eduard Schmitt in Darmstadt. Mit 119 Abbildungen. Nr. 412.

Das Veranschlagen im Hochbau. Kurzgefaßtes Handbuch über das Wesen des Kostenanschlages von Emil Beutinger, Architekt B.D.A., Assistent an der Technischen Hochschule in Darmstadt. Mit 16 Figuren. Nr. 385.

Bauführung von Emil Beutinger, Architekt B.D.A., Assistent an der Techn. Hochschule in Darmstadt. Mit 20 Figuren. Nr. 399. Industrielle und gewerbliche Bauten (Speicher, Lagerhäuser und Fabriken) von Architekt Heinrich Salzmann in Düsseldorf. I: Allgemeines über Anlage und Konstruktion der industriellen und gewerblichen Bauten. Nr. 511.

—    II: Speicher und Lagerhäuser. Mit 121 Figuren. Nr. 512. Geschäfts— und Warenhäuser von Hans Schliepmann, Kgl.

Baurat in Berlin. I: Vom Laden zum „Grand Magasin“. Mit 23 Abbildungen. Nr. 655.

—    II: Die weitere Entwicklung der Kaufhäuser. Mit 39 Abb. Nr. 656.

Baukunst des Sohulhauses von Prof. Dr.-Ing. Ernst Vetterlein in Darmstadt. I: Das Schulhaus. Mit 38 Abb. Nr. 443.

—    II: Die Schulräume — Die Nebenanlagen. Mit 31 Abb. Nr. 444. öffentliche Bade- und Schwimmanstalten von Dr. Carl

Wolff, Stadt-Oberbaurat in Hannover. Mit 50 Figuren. Nr. 380. Gasthäuser und Hotels von Architekt Max Wöhler in Düsseldorf. I: Die Bestandteile und die Einrichtung des Gasthauses. Mit 70 Figuren. Nr. 525.

—    II: Die verschiedenen Arten von Gasthäusern. Mit82Fig. Nr. 526. Militärische Bauten von Robert Lang, Regierungsbaumeister in

Stuttgart. I. Teil. Mit 59 Abbildungen. Nr. 626.

Die

Weitere Bände sind in Vorbereitung.

Sammlung Göschen

Zimmerarbeiten

Dächer mit nicht unterstützter Balkenlage in Verbindung mit Hängewerken.

Zeltdächer.

@amin(ung

Siibect. SanbeSïunbe b. ©rofjberaog-tiimer Medien

— — II: ©ie Überbrudturbinen. ©ie Bafferfraftanlag

SSollspftphologie

Zimmerarbeiten

Von

Carl Opitz

Oberlehrer an der Kais. Techn. Schule Straßburg i. E.

II

Dächer, Wandbekleidungen, Simsschalungen, Block-,Bohlen-und Bretterwände, Zäune, Türen, Tore, Tribünen und Baugerüste

Mit 167 Abbildungen

Neudruck

Berlin undLeipzig

G. J. Göschen’sche Verlagshandlung G. m. b. H. 1914

KRAKÓW

WiJ<

Alle Rechte, namentlich das Übersetzungsrecht, von der Yerlagshandlung Vorbehalten.

Druck

der SpamerschenX Buchdruckerei in Leipzl

Akc. Nf. _

Inhalt.

Seite

Die Dächer...................

Dachausmittelung...............

Die Konstruktion der Dächer

Allgemeine Gesichtspunkte...........

Dächer mit unterstützter Balkenlage

a)    Ohne Stuhl...............

b)    Stehender Stuhl.............

c)    Liegender Stuhl.............

Dächer mit nicht unterstützter Balkenlage in Verbindung mit Hängewerken.........

Dächer ohne Balkenlage............

Bogendächer.................

Mansardendächer...............

Unsymmetrische Satteldächer..........

Dächer mit Plattformen............

Shed- oder Sägedächer.............

Das abgewalmte Dach und die dabei vorkommenden

Schiftungen................

Zeltdächer..................

Kegeldächer.................

Geschweifte Dächer und Kuppeldächer.....

Turmdächer..................

Bestimmung der Stärken und Aufstellung

von Holzlisten für Dachkonstruktionen 86

Äußere und innere Wandbekleidungen......

Simssehalungen.................

Block- und Bohlenwände............

Bretterwände..................

Zäune .....................

Einfache Türen und Tore............

Tribünen . . ..................

Baugerüste...................

Bockgerüste, Standgerüste, abgebundene Gerüste und

Ausleger-Gerüste..............

Abspreizungen und Absteifungen bei Umbauten .    106

16

28

30

34

39

41

47

52

56

57

58

59

76

80

80

81

89

90

91

92

94

95

96

97

97

Die Dächer.

Zum Schutze gegen Wetter, Kälte, Hitze und Feuersgefahr ist jedes Gebäude mit einem, diesen Schutz, je nach Erfordernis, allseitig, oder nur teilweise gewährenden Materiale und in der dementsprechenden Form nach oben abzuschließen, d. h. mit einem Dache zu versehen.

Als Material kommt hierbei, sofern es sich um sogenannte weiche, d. i. keinen Feuerschutz gewährende Bedachung handelt, hauptsächlich Stroh, Holz (Schindeln), Schilf, Dachpappe, Papier in Verbindung mit Klebemitteln und sonstigen Nebenmaterialien in Betracht. Harte, also auch Feuerschutz gewährende Deckung wird aus Dachsteinen von gebranntem Lehm oder Ton (Bieberschwänze, Falzziegel, Hohlziegel, Dachpfannen), Zementplatten, Schiefer, Metall (Zink, Kupferblech) oder Glas und den zugehörigen Hilfsmitteln gebildet.

Für die Form des Daches ist zunächst die Notwendigkeit bestimmend, die einzelnen Flächen, aus denen es sich zusammensetzt, mehr oder weniger geneigt anzulegen, damit die Niederschläge allseitig, oder mit Rücksicht auf nachbarliche Verhältnisse, nur nach gewissen Seiten, möglichst rasch abfließen können. Je nach dem zur Verwendung in Aussicht genommenen Deckungsmateriale wird die den Dachflächen aus obigem Grunde zu gebende Neigung größer sein müssen oder geringer sein können, wodurch sich steile und flache Dächer ergeben.

Nachstehend sind die für die verschiedenen Dachdeckungsmaterialien geeigneten Dachneigungen aufgeführt, ausgedrückt durch das Verhältnis der Höhe h (siehe Abb. 1) des Daches zur Tiefe Ъ, unter Zugrundelegung eines gleichschenklichen Dreieckes als Dachquerschnitt (Satteldach); z. B. Dachneigung -J- bedeutet h = Ъ. Man bezeichnet auch demgemäß Dächer als Drittel-, Viertel- usw. Dach. Ist h=^b, so ergibt sich als Neigung 45° und an der Spitze ein Winkel von 90° (Winkeldach).

Abb. 1.

Dach

Neigung

Schilf- und Strohdächer Einfaches Bieberschwanzdach Doppel- und Pfannendach Kronen- oder Ritterdach Falzziegeldach Schieferdach

\ und darüber

i—ł

-J

Pappdach

Holzzementdach

Asphaltdach

Zink- und Kupferdach

£ und darüber \ und darüber, bei größerer Überdeckung auch darunt. 2V—b ie nach Deckungsart

А⁻ А

nicht über TV

—TV und darüber, je nach Deckungsart

Hinsichtlich des großen Einflusses, welchen die Dach-förm auf die äußere Erscheinung des Gebäudes ausübt und mit Rücksicht darauf, daß der zwischen den Dachflächen und der obersten Balkenlage (Dachbalkenlage) liegende Raum sehr oft sogar noch zu Wohnzwecken ausgenützt werden soll, können jedoch nicht nur die zuerst erwähnte Notwendigkeit der Entwässerung des Daches und das Dachdeckungsmaterial, sondern eben auch die vorerwähnten ästhetischen und praktischen Gesichtspunkte für die Form des Daches maßgebend sein und zwar insofern ausschlaggebend, als die diesen entsprechende Neigung die Wahl des Deckungsmateriales beeinflussen wird.

Auch die Aufgabe, ein Gebäude in einem bestimmten historischen Baustil oder in einer, ein besonderes Klima aufweisenden Gegend zu erbauen, muß auf die Wahl der Neigung und Form des Daches einwirken, abgesehen davon, daß nicht selten die infolge einfacherer Konstruktion und geringeren Holzverbrauches geringeren Kosten des flachen und des wenig zusammengesetzten Daches zur Bevorzugung solcher Dächer vor steilen und reicher gegliederten Dächern führen werden.

Die Möglichkeit einfacher Dachgestaltung muß allerdings von vornherein durch eine dementsprechend geschlossene, d. h. im Umriß wenig vom einfachen Rechteck abweichende Grundrißlösung des Gebäudes vorbereitet werden.

Zur Bestimmung der nach den sämtlichen voran-geführten Erwägungen in Aussicht genommenen Form des Daches zeichnet man zunächst, mit Benutzung des Grundrisses desjenigen Geschosses, über welchen sich das Dach erheben soll, die Horizontalprojektion (Grundriß) desselben insoweit, als man, unter Berücksichtigung der gewählten Dachneigung bzw. Dachneigungen, die Linien festlegt, in welchen sich die einzelnen, einander anliegenden Flächen, aus denen sich die gewählte Dachform zusammensetzt, schneiden. Man erhält auf diese Weise die sogenannte

Dachausmittelung (Dachzerlegung).

Das Pultdach (Abb. 2) über einfachem rechteckigen Grundrisse wird nur aus einer Fläche gebildet, so daß

solche Schnittlinien nicht zu ermitteln sind. Die einzelnen Kanten desselben haben verschiedene Höhenlagen. Die horizontal tiefliegende ab wird Tr auf kante, die horizontal hochliegende cd First und die von ersterer zu letzterer ansteigenden Kanten ad und bc werden Giebelkanten oder Giebelorte genannt, weil sie die anschließende Gebäudeumfassung nach oben schräg ab-schließen, so daß letztere einen Giebel bildet.

sowie parallele

Beim einfachen zweiflächigen Satteldache (Abb. 3) ergibt sich der First e / als Schnittlinie zwischen den beiden, von zwei Traufkanten aufsteigenden Pultdachflächen. Diese Firstlinie wird sich bei der Dachausmittelung, gleiche Dach-neigung und ebene Dachflächen

Abb. 2.

Abb. 3.

Traufkanten vorausgesetzt, als zu letzteren parallele und in der Mitte zwischen denselben hochliegende Wagrechte ergeben, da der Dachquerschnitt, dann ein sich an jeder Stelle gleichbleibendes, gleichschenkliches Dreieck ist, dessen Spitze, hier die Firstlinie darstellend, über der Mitte der Basis liegt. Die Giebel des Satteldaches sind dann durch je zwei Giebelkanten begrenzt, welche den Giebel nach oben symmetrisch abschließen.

Sollen keine Giebel angeordnet werden, so treten sowohl beim Pult- als auch beim Satteldach weitere Dachflächen hinzu, die wieder von einer an Stelle des Giebels gelegten Traufkante aufsteigen und nun beim Pultdach die eine, beim Satteldach die beiden anstoßenden Dachflächen in sogenannten Graten (Abb. 4, g h und Abb. 5, i l und k l) schneiden. Man nennt diese néuhinzu-kommenden Flächen Walmflächen; es ergibt sich auf diese Weise das abgewalmte Pultdach (Abb. 4) und das abgewalmte Satteldach (Abb. 5). Die Grate sind im Dache hervortretende Linien und treffen den First im sogenannten Anfallspunkte (Abb. 4 bei h und Abb. 5 bei l). Weißt der Grundriß eines Gebäudes einspringende Ecken (Abb. 6 bei m) auf und sollen über die eine solche Ecke bildenden Gebäude -Umfassungen Traufkan-ten gelegt werden, wie dies dann fast immer der Fall ist, so schneiden sich die von diesen Trauf-kanten (Abb. 6, no und о p) aufsteigenden Dachflächen in einer im Dache vertieft liegenden Linie о q, die man Kehle nennt.

Abb. 4.

Abb. 5.

Die Bestimmung von Graten und Kehlen gestaltet sich bei gleicher Neigung der dieselben durch Schnitt bildenden Dach-

"IT

■Cf

Abb. 7.

Abb. 6.

flächen in der Dachausmittelung sehr einfach, da diese Grate und Kehlen die Halbierungslinien der Winkel sind, welchen die Traufkanten. dieser Dachflächen einschließen, so daß sie bei rechtwinkligem Grundrisse ohne weiteres als Linien unter 45 ° von den durch die Traufkanten gebildeten Ecken ausgehend, gezeichnet werden können, was später noch begründet werden soll.

Nicht so ganz einfach ist die Ermittelung der Grate und Kehlen bei ungleicher Dachneigung; in Abb. 7 sind die eine ausspringende und eine einspringende Ecke bildenden, in gleicher Höhe liegenden Traufkanten аЪ,Ъ c und c d eines Daches

herausgegriffen, um dies zu erläutern: An den beliebigen Punkten I, II und III dieser Traut kanten sind nun die Schnitte rechtwinklig zu diesen durchgeführt und der sich dabei ergebende Winkel, welcher gleich dem Neigungswinkel der betreffenden Dachfläche ist, um seinen horizontalen Schenkel um 90 ⁰ in die Horizontalebene gedreht, d. h. es sind einfach in den Punkten Senkrechte zu den Tr auf kan ten errichtet und an diese die Neigungswinkel der Dachflächen angetragen. Denkt man sich nun die Dachflächen durch eine horizontale Ebene in beliebiger Höhe h über den Traufkanten geschnitten, so wird dies Schnittlinien ergeben, welche zu den Traufkanten parallel gerichtet sind. Die Abstände dieser Schnittlinien von den Traufkanten im Grundriß findet man durch Einzeichnung der erwähnten horizontalen Schnittebene H H in die vorerwähnten umgeklappten Normalschnitte und die Schnitt-.punkte dieser so gefundenen Hilfsschnittlinien e /, g fi und г к müssen je ein Punkt des gesuchten Grates in m und ein solcher der gesuchten Kehle in n sein, da letztere beide in diesen Punkten von der angenommenen horizontalen Hilfsebene durchschnitten und so bestimmt sind. Durch geradlinige Verbindung der Eckpunkte mit diesen so gefundenen Zwischenpunkten erhält man den Verlauf der gesuchten Grat- und Kehllinie in Ъ r und c s. Selbstverständlich kann die Bestimmung der Abstände der zu den Traufkanten parallelen Hilfsschnittlinien auch durch Eintragung der angenommenen Horizontalebene in etwa schon vorhandene Dachquerschnitte erfolgen; es geschah hier die Eintragung der «Neigungswinkel nur der Übersichtlichkeit wegen. Es wird sich überhaupt die Anwendung des vorbeschriebenen Verfahrens zur Bestimmung von Grat und Kehlen bei ungleicher Dachneigung oft dadurch erübrigen, als man die Endpunkte derselben vielfach aus den meist gleichzeitig mit der Dachausmittelung entstehenden Dachschnitten in den Grundriß übertragen kann.

Daß Grate und Kehlen, wie früher gesagt, bei gleicher Dachneigung die Traufkantenwinkel halbieren müssen, geht aus dem Vorigen dadurch hervor, daß sich dann gleiche Abstände der Parallelen von den Traufkanten und damit auch ein gleicher Abstand ihres Schnittpunktes, des gesuchten Gratoder Kehlpunktes, von den beiden sich schneidenden Traufkanten ergeben, wodurch die Winkelhalbierende ohne weiteres entsteht.

Sind bei einem Satteldache die beiden einander gegenüberliegenden Traufkanten nicht parallel, so werden sie sich, wenn sie in gleicher Höhe liegen, in ihrer Verlängerung (in Abb. 8 im Punkte s) schneiden, so<Jaß die von ihnen aufsteigenden Dachflächen wieder in der Halbierungslinie des Winkels Zusammentreffen, welchen die Verlängerungen der Traufkanten einschließen. Es ergibt sich somit als ein Teil dieser Halbierungslinie für dieses Dach ein First а Ъ, der unter der Voraussetzung ebener Dachflächen nicht horizontal ist, weil er ja dann nicht parallel zu den Traufkanten liegt.

Ein solcher ansteigender First würde in Wirklichkeit nicht nur schlecht aussehen, sondern auch bei der Aus-

h,

-    Cf    <y

Abb. 8.

Abb. 9.

Abb. 10.

führung wegen der verschiedenen Sparren längen Schwierigkeiten bereiten.

Der in Abb. 9 skizzierte Versuch der Ausmittelung eines solchen Daches, bei welchem der First parallel zur Vorderseite des Gebäudes und damit wieder horizontal gelegt ist, vermeidet zwar den schlechten Eindruck von dieser Seite, ergibt aber für die Hinterseite eine windschiefe Dachfläche, ab cd, welche die Walmflächen in krummlinigen Graten schneidet, woraus hervorgeht, daß sich hier noch mehr Konstruktions-Schwierigkeiten ergeben werden, ohne daß das Aussehen für die anderen drei Gebäudeseiten wesentlich verbessert wird.

Am wenigsten werden die Mängel der Erscheinung und konstruktiven Schwierigkeiten eines Daches über solchem Grundrisse zutage treten, wennseine Ausmittelung nach Abb. 10 erfolgt. Hierbei ist das Dach mit dem sich bei der normalen Ausmittelung zunächst ergebenden ansteigenden First durch eine durch den tiefgelegenen Anfallspunkt a gelegte horizontale

Ebene oben abgeschnitten, wodurch eine sogenannte Plattform entsteht (flacher Dach teil ab c), die durch drei Firstlinien begrenzt wird, die nun wieder parallel zu den Traufkan-ten und horizontal sind.

Einige andere in manchen Lehrbüchern behandelte Lösungen für solche Dächer dürfen, ihrer wohl sehr seltenen und umständlichen Ausführung wegen, übergangen werden.

Die Abwalmung eines Daches kann auch nur teilweise erfolgen, indem der untere Teil desselben einen Giebel bildet, während der obere abgewalmt ist, so daß der Giebel oben mit einer Traufkante (ab, Abb. 11) horizontal abschließt. Ein solcher Walm wird Krüppel-

walm genannt. Die Abwalmung kann ferner bloß im unteren Teile

erfolgen, während der oberste Dachteil einen Giebel

IAI

LI

Abb. 13.

Abb. 11.

Abb. 12.

zeigt

(Abb. 12); dann treffen sich die Grate nicht im Anfallspunkte, sondern schließen an die Kanten des oben aus dem Dache hervor -tretenden Giebels an. Die Walmflâche endigt hierbei nach oben in einem First. Schließlich kann die Abwalmung im unteren Teile des Daches nur an den Ecken erfolgen (Abb. 13), so daß ein Dachausbau entsteht, welcher seinerseits durch den über ihn gezogenen Oberteil des Daches ab gedeckt wird.

Die Ausmittelung von Dächern über Gebäuden zusammen gesetzterer Grundrißform soll an dem in Abb. 14 angenommenen Beispiel erläutert werden. Zunächst denkt man sich die Vorlagen des Hauses, wie punktiert angede utet, weggeschnitten, so daß ein Rechteck bzw. bei einem schiefwinkligen Grundrisse eine andere Hauptfigur entsteht, über welcher nun das Haupt-dach in der vorbeschriebenen Weise ausgemittelt wird. Nun fügt man die Dächer über den Vorlagen hinzu, die dann mit Kehlen in das Hauptdach einschneiden. Das Dach über der vorderen Vorlage in Abb. 14 vereinigt sich hierbei linksseitig mit dem Hauptdach, indem dort seine Fläche mit der des Hauptdaches in einer Ebene liegt, so daß der punktierte Teil des Grates vom letzteren fortfällt. Den übrig bleibenden Teil des Hauptgrates m n, der mit First und Kehle des Vorlagen -daches in m zusammenschneidet, nennt man Verfall. Liegen die Traufkanten der Nebendächer aus praktischen Gründen nicht in gleicher Höhe mit denen des Hauptdaches, wie dies bei den beiden seitlichen Vorlagen in unserem

Beispiele

<Lf

.Г*-⁴!

Abb. 14.

einerseits der Fall ist, so ergeben sich hier die Kehlen an dieser Stelle durch die ohne weiteres bestimmten Kehlen der Seite mit gleicher Tr auf kan tenh öhen -läge. Wenn jedoch die Traufkanten beiderseits in anderer Höhe liegen, muß man den Querschnitt des Daches mit der tiefer liegenden Traufkante zu Hilfe nehmen, um durch Eintragung der höher hegenden in denselben den Ausgangspunkt der Kehle bestimmen und in die Ausmittelung übertragen zu können.

So Hege z. B. die Traufkante а Ъ um h höher als c d. Der links unten in Abb. 14 gezeichnete Querschnitt durch das Dach mit tief gelegener Traufkante gibt dann in dem Abstande x, das ist die horizontale Entfernung, in welcher die in h Höhe in den Querschnitt eingezeichnete, höher liegende Traufkante von d aus in Ъ die Dachfläche schneidet, das Maß, um welches die höher Hegende Traufkante а Ъ über d hinaus verlängert werden muß, damit sich der tief gelegene Endpunkt der Kehle, eben in Ъ, ergibt. Die hinteren seitHchen Teile des Grundrisses, welche zunächst weggeschnitten wurden, sind einfach durch

Verlängerung der Hauptdachflächen nach unten überdeckt, weil hier angenommen wurde, daß die sich dadurch ergebende Tief er läge der Tr auf kante für die Ausnutzung des Dachraumes passend war.

'1

Abb. 15.

Der hintere Giebel ergibt sich hier-y bei nur dann symmetrisch, wenn e f — g h ist. Die Ausmittelung des in Abb. 14 zugrunde gelegten Daches wäre natürlich auch noch anders möglich gewesen, indem man, wie in Abb. 15, die Vorlagen so abgeschnitten hätte, daß sich ein anderes Hauptrechteck ergeben mußte. Dabei entständen jedoch in а b und а c zwei kleine Verfallgrate, weil die Tiefe x größer ist als y, was besser vermieden wird.

Die Abb. 16, 17 und 18 zeigen einige nach den bisher entwickelten Regeln durchgeführte Ausmittelungen. Bei

Abb. 16.

Abb. 17.

Abb. 18.

Abb. 16 zwangen nachbarliche Verhältnisse zur Vermeidung von Traufkanten an den mit Doppellinien gekennzeichneten Seiten des Gebäudes; Abb. 17 gibt den Dachanschluß einer an der Ecke beiderseits vorspringenden Vorlage, Abb. 18 bringt einen zusammengesetzteren schief winklichen Grundriß und Abb. 19 einen solchen mit Innenhof.

Die Ausmittelung eines Daches über einer Vorlage oder einem Hauptdach mit abgeschrägten Ecken würde sich unter Einhaltung gleicher Dachneigung zunächst so wie in Abb. 20 a ergeben. Zur Vermeidung der gebrochenen Grate wird sie

7Г

'X

\7

Abb. 19.

jedoch in der in Abb. 20 b skizzierten Weise durchgeführt, wobei allerdings die über den abgeschrägten Ecken aufsteigenden Dachflächen eine andere Dachneigung erhalten.

Die Ermittelung des Einschnittes kegelförmiger Dächer in das Hauptdach wird sich unter Benützung der Seitenansicht durch Projektion insofern einfach gestalten, als man nur Mantellinien des Kegels anzunehmen und deren Schnitte mit der

/    -V - -

:

<ùà k/v>

Abb. 20b.

Abb. 21.

Abb. 20 a.

Dachfläche aus der Seitenansicht in den Grundriß zu projizieren braucht, um Zwischenpunkte der Durchdringungskurve zu erhalten (siehe Abb. 21).

Handelt es sich um Zeltdächer über polygonalem Grundrisse, so verfährt man in gleicher Weise, wie bei vorigen Kegelmantellinien, mit den zunächst durch Ausmittelung über dem vollen Grundriß des Zeltdaches ermittelten Graten desselben, nur daß die so gefundenen Eintrittspunkte dieser Grate in die Hauptdachfläche geradlinig zu verbinden sind, um den Einschnitt des ganzen Zeltdaches zu erhalten.

Ein Walmdach über quadratischem oder polygonalem Grundrisse nennt man Zeltdach (Abb. 22); dasselbe hat keinen First, sondern eine Spitze. Hat es sehr steile Dachneigung, so wird es zum Turmdach (Abb. 23).

Bei Abb. 24 ist dem Turmdach ein Zeltdach über einem Quadrat zugrunde gelegt, in welchem das Grundriß-

Abb. 22. Abb. 23.

4''

Abb. 24.

- -V

quadrat des Turmes auf der Spitze steht. Hierdurch entstehen an allen vier Seiten gleiche Giebel und die Grate gehen von den Spitzen dieses Giebels aus.

Sind die Dachflächen über einem quadratischen, polygonalen oder kreisrunden Grundrisse einfach gekrümmt, so entstehen Kuppeldächer, haben sie eine zusammengesetzte gekrümmte Querschnittslinie, so spricht man, je nach ihrer Erscheinung, von Glocken, Hauben, Zwiebeldächern usw.

ge-

Abb. 26.

Abb. 25.

Ein hinsichtlich der Ausnutzungsfähigkeit zu Wohnzwecken sehr praktisches Dach ist das in Abb. 25 skizzierte Mansardendach, dessen Dachflächen brochen sind. Ein solches Dach hat ein Unterdach von steiler und ein Oberdach von flacher Neigung.

Die Aneinanderreihung mehrerer unsymmetrischer, d. h. mit ungleicher Neigung ausgestatteter Satteldächer in der in Abb. 26 gezeichneten Weise nennt man Shed-dächer.

Dieselben dienen meist zur Überdeckung großer Eabrikarbeitssäle, wobei durch die in die steilen Dachflächen eingelegten Ober lichte Licht eingeführt wird.

Die Konstruktion der Dächer.

Allgemeine Gesichtspunkte.

Schon bei der Ausmittelung eines Daches nach den in vorigem Kapitel dargelegten Grundsätzen muß die Konstruktion, d. h. der Aufbau des Daches, insofern berücksichtigt werden, als Lösungen zu vermeiden sind, welche bei der Ausführung des Daches in der durch die Ausmittelung festgelegten Form besondere Schwierigkeiten und Unzuträglichkeiten ergeben würden. So ist darauf zu achten, daß die Grat- und Kehllinien, und unter gewissen Voraussetzungen auch die Firstlinien, nicht von Schornsteinen durchbrochen werden^ weil dann auch die unter diesen Dachlinien liegenden Verbandhölzer unterbrochen und somit in ihrer festen Lage beeinträchtigt würden. Ebenso trägt die zu weit gehende Zerlegung des Daches in einzelne Flächen und die sich dadurch ergebende Häufung von Firsten, Graten und Kehlen, die Anordnung zu kleiner Verfallgrate, sowie die Wahl allzuverschiedener First- und Traufenhöhenlagen nicht nur dazu bei, die Konstruktion zu verteuern, sondern auch zu erschweren, ja sogar einen einheitlichen soliden Zusammenhang der Dachteile manchmal fast unmöglich zu machen. Besondere Hilfsmittel, wie eiserne Winkel, Laschen, Bolzen usw. müssen dann denVerband der einzelnen Hölzer untereinander notdürftig unterstützen.

Auch die Möglichkeit der Unterstützung des Daches wird schon bei der Ausmittelung berücksichtigt werden müssen. Das Dach ist in seiner Form um so einfacher zu gestalten, je weniger Gelegenheit vorhanden ist, die einzelnen nach dieser Richtung hin bedürftigen Punkte des Daches in einfacher Weise zu unterstützen, wie dies bei Dächern ohne eine zu diesem Zwecke geeignete Balkenlage der Fall ist.

Der Aufbau des Daches wird nun gebildet:

1. Durch ein entweder auf einer Balkenlage oder einzelnen Balken stehendes bzw. liegendes oder auch freitragendes Gerüst, dem sogenannten Dachstuhl. Demgemäß unterscheidet man Dächer mit_s t e h e n d e m

Opitz, Zimmerarbeiten- II.

und solche mit liegendem Stuhle, während Dächer mit freitragendem Gerüste Hallendächer genannt werden.

2.    Durch eine aus einzelnen, parallel und meist senkrecht zu First und Traufe liegenden Hölzern, den Sparren, gebildete und von dem Stuhl getragene Unterlage, auf welcher dann

3.    die Dachlattung, oder Schalung ihr Auflager findet, um ihrerseits das die Dacheindeckung bildende Material zu tragen.

An dem in Abb. 27 angenommenen im Grundriß, Quer- und Längsschnitt dargestellten Beispiele eines Dachaufbaues sei nun auf die einzelnen Teile, aus welchen sich ein Dachstuhl zusammensetzt, näher eingegangen:

Die in dem gewählten Beispiel alle in unmittelbare Berührung mit den Sparren tretenden horizontal liegenden Hölzer heißen Pfetten (auch Fetten, Bähm, Bahmen), und zwar je nach ihrer Lage:

Fußpfette oder Schwelle, auf den Balken liegend (im Querschnitt mit a bezeichnet);

Mittelpfette, zwischen First und Traufe gelagert (b) ;

Firstpfette, die Sparren unter dem First stützend (c).

Mittel- und Firstpfette werden hier getragen durch die

Stuhlsäulen (Stile, Pfosten) (s). Zur Sicherung der gegenseitigen Lage der Verbandshölzer in Bichtung senkrecht zur Dachtraufe dienen die

Zangen (z). Dieselben liegen in obigem Dache unmittelbar unter den Mittelpfetten und fassen noch die in gleicher Ebene liegenden Sparren. Sie werden im freien Dachraum gebildet durch zwei Halbhölzer, welche nebeneinander- und zwar so weit auseinanderliegen, daß Säulen, Sparren und andere sie kreuzende Verbandshölzer zwischen ihnen hindurch gehen. In ihrer Lage

Zur Herstellung des Dreiecksverbandes gegen Verschiebungen, welchen das Dach etwa durch einseitigen Winddruck, von der Traufenseite her, ausgesetzt ist, dienen die

werden solche Doppelzangen durch ^    Yerkämmen und Verbolzen mit

den letztgenannten Hölzern gehalten.

Co

iS!

V-^>

Streben (cZ). Sie sind am wirkungsvollsten, wenn sich ihre

’T -vV.

'АПК

JH

<Ч)

Ш-

Abb. 27.

jy:

•И--

„_А.

Richtung zwischen 45 und 60° bewegt. Sind sie sehr lang, so sollen sie durch Zangen gefaßt werden, wie sich dies bei den oberen Streben unseres Beispieles, welche sowohl mit ihrem unteren als oberen Ende an Säulen an greifen, ohne weiteres ergibt.

Säulen, Zangen, Streben bilden in Verbindung mit den mit ihnen in gleicher, zum First senkrechter Ebene liegenden Binderbalken und Sparren und den eingeschlossenen Pf etten quer schnitten den so wichtigen Teil des Dachverbandes, den Binder, welcher, je nach Länge des Daches, in größerer oder geringerer Zahl angeordnet, den Querverband des Daches herstellt. Der Binder zeigt sich daher auch im Querschnitt des Daches (Abb. 27, B). Damit nun die zum Dachfirst und im Raume senkrechte Stellung dieser Binder gegen Schub in Richtung des Firstes gesichert ist, treten zu den nur den Abstand der Binder untereinander festlegenden, von den Bindern getragenen Pfetten noch die

Kopfbänder (Je). Dieselben stellen den Dreiecksverband in obenerwähnter Richtung her, indem sie den rechten Winkel zwischen Säule und Pfette durch schräge Verbindung derselben (meist^45°) gegen Verschiebung schützen. Auf diese Weise entsteht der Längsverband des Daches.

Soweit noch andere Verbandsholzarten in besonderen Zwecken dienenden Dächern auftreten, sollen dieselben bei Besprechung der letzteren behandelt werden.

Die als zweiten Hauptteil des Daches aufgezählte Unterlage der Dachschalung bzw. Lattung, das ist die Gesamtheit der Sparren, besteht in der Hauptsache außer den bereits erwähnten in die Binder mit einbezogenen Bindersparren, aus den sogenannten Leersparren, das sind die zwischen den Bindern angeordneten, vom First

bis zur Traufe durchgehenden und von den zwischen den Bindern freiliegenden Pfetten in Abb. 27 direkt getragenen Sparren.

Beim abgewalmten und zusammengesetzten Dache kommen hierzu noch die Grat- und Kehlsjmrren (in Abb. 27 A bei m bzw. n) und schließlich noch die Schift-sparren (x und y), welch letztere mindestens an einem THde ihren Halt durch Anschiftung an Grat- oder Kehlsparren finden.

Die Aufzeichnung aller Sparren eines Daches im Grundriß nennt man Sparrenlage; der Dachstuhl wird im sogenannten Werksatz, ebenfalls im Grundriß, zeichnerisch festgelegt, wobei alle wagerechten und .senkrechten Hölzer einschl. der Dachbalkenlage und der etwa noch-innerhalb des Daches liegenden Balkenlagen gezeichnet^ die Streben jedoch nur durch die in den Balken für sie notwendigen Zapfenlöcher markiert werden.^ JDie Sparren denkt man sich hierbei entfernt; die Dachausmittelung ist jedoch^mit einzuzeichnen.

Bezüglich der Binderanordnung ist zu beachten, daß die Pfetten nicht zu weit frei liegen, so daß sich gewöhnlich eine Anordnung in Abständen von 4 bis höchstens JLm ergibt;..das sind, bei der üblichen durchschnittlichen Sparrenentfernung von 80 cm, 5=(iSparrenfelder. Gleiche Abstände der Binder wird man nicht immer einhalten können, weil sich in der Dachbalkenlage, wegen der Deckenbildung, nicht immer eine gleichmäßige Einteilung durchführen läßt und in Dachräumen, die noch zu Wohnzwecken ausgenützt werden sollen, die Binderbalken und die von ihnen auf genommene Binder tunlichst in Scheidewände einzulegen sind. Bei solchen zu Wohnungen ausgebauten Dächern wird der Binder in seinem innerhalb der Stockwerkshöhe dieser Wohnungen liegenden Teile

mehr oder weniger durch die, die einzelnen Bäume solcher Wohnungen ab teilenden Scheidewände (Massivoder Fachwerkswände) ersetzt. In diesem Falle ist dann immer eine Kehlbalkenlage über diesen Wohnräumen vorhanden, auf welcher dann der über dieser liegende Teil des Binders, dementsprechend gestaltet, so verteilt werden kann, wie es im Interesse der Sparrenunterstützung potwendig ist.

In, Dachräumen, die nur zu Speicherzwecken dienen, wird auch an massiven Giebeln ein Binder angeordnet; in bewohnten Dachräumen muß denselben der massive Giebel ersetzen, indem die Pfetten auf denselben ihr Auflager finden und verankert werden. Über der Kehlbalken-ïage kann dann hierbei immer noch der Oberteil des Binders angeordnet werden. An Fachwerksgiebeln bedarf es in keinem Falle der Binderstellung, da hier die vielfach noch nach außen auskragenden und das Vordach tragenden Pfetten ein solides Auflager erhalten.

aus.

oder Streben legt man, wenn angängig, ebenfalls Traghölzer über zwei oder mehrere Balken (Trumpfhölzer) oder wechselt ebenfalls aus.

Müssen Binder senkrecht zur Dachbalkenlage angeordnet werden, so legt man zu deren Aufnahme am besten einen Binderbalken quer über die Dachbalkenlage; stört dies, so wechselt man für die Füße der Bindersäulen und Streben Für einzelne, zwischen die Balken fallende Säulen

In dem angenommenen Beispiele (Abb. 27) ist, wie im Grundriß A ersichtlich, der dem Anfallspunkte i zunächst liegende Binder bis an diesen herangerückt. Derselbe kann jedoch dann, дашрете Firstpfette vorhanden ist; in mäßigem Abstande vom Anfallspunkte, mehr von der Außenwand abliegend, angeordnet werden, weil die dann über die Bindersäule bis an den Anfallspunkt hinausgehende Firstpfette die Last der Gratsparren auch noch

Zusammensetzung- des Dachwerkes.

aufzunehmen in der Lage ist, trotzdem sie etwas freiliegt, besonders wenn sie noch durch ein Kopfband oder eine Knagge gestützt wird.

Auf den Fall des Nichtvorhandenseins einer Firstpfette soll bei Besprechung der Gratschiftungen näher eingegangen werden.

Auch sei noch erwähnt, daß es hinsichtlich des festen Zusammenhanges von Haupt- und Nebendächern anstrebenswert ist, die Eirstpfetten der Nebendächer, besonders die der an den ßehäudeecken liegenden Vorlagendächer, möglichst in gleiche— Höhe mit etwa vorhandenen Mittelpfetten des Hauptdaches zu legen, weil dann die eine Mittelpfette des Walmes ( Abb. 28 b) "gleich über den Eckpunkt hinaus, als Firstpfette (a) des Nebendaches durchgehen kann.

Die Unterbrechung der Leer- und Schiftsparren durch Schornsteine ist natürlich nicht zu vermeiden und wird durch Auswechselung, wie bei den Balkenlagen, bewerkstelligt.

Abb. 28.

Schließlich noch der Hinweis auf die fast allerorts bestehenden, aber auch voneinander abweichenden Bestimmungen bezüglich des zu haltenden Abstandes der Verbandhölzer von den Schornsteinen.

Bevor nun hier die nach Zweck und Form verschiedenen Dachkonstruktionen behandelt werden, seien die bei den meisten solchen vorkommenden hauptsächlichsten Holzverbindungen gegeben, wobei auf die auch bei Fachwerkskonstruktionen vorkommenden und in dem in Band I hiervon handelnden Kapitel bereits beschriebenen Verbindungen hingewiesen werden kann.

So sind die bei der Dachbalkenlage auftretenden Verbände dieselben, wie bei den Stockwerksbalkenlagen, abgesehen von etwa auftretenden Unter- oder Oberzügen, deren Zusammenhang mit den Balken bei ihrer Besprechung erwähnt wurde.

Etwa notwendige Verlängerungen der Pfetten, deren Verkämmung mit den Balken und untereinander, wenn sie sich in verschiedener Höhenlage kreuzen, ferner ihre Überblattung bzw. Verzapfung, wenn sie in gleicher Höhe liegen, alle diese Verbindungen erfolgen, je nach Lage, in der im Kapitel über Fachwerkskonstruktionen für die Schwellen und Kähmen in den Abb. 105 bis 119 und 130 bis 133 skizzierten Art. Desgleichen gelten für die Verzapfung der Stile (Säulen) mit Balken und Pfetten die in bezug auf die Verzapfung der Fachwerksstile mit Schwelle und Rahmen in den Abb. 120—124 gezeichneten Verbindungen (ausgenommen der Kreuzzapfen, Abb. 122 e).

Welche von allen diesen bisher herangezogenen Verbindungen im besonderen Falle anzuwenden sind, das hängt von der jeweiligen Beanspruchung der Verbindungsstelle ab, und es dürfte wohl ohne weiteres aus der Form der einzelnen Verbindungen hervorgehen, für welche Beanspruchung sie sich besonders eignen.

Streben setzen mit Zapfen (Abb. 126), wenn sie stark beansprucht werden oder unter 45° und darunter geneigt sind, mit Zapfen und Versatzung (Abb. 127) in Balken und Säule ein. Im letzteren Falle kommt auch die doppelte Versatzung mit Zapfen (Abb. 150) oder wenn der über den Strebeneinsatz hinausstehende Balken- oder Säulen köpf sehr kurz ist, die Versen versatzung (Abb. 128) in Frage.

Die Kopfbänder werden entweder an Säule und Pfette angeblattet, wie in Abb. 129 skizziert, oder man bedient sich des sogenannten (nebenstehenden) Jagdzapfens (Abb. 29), der es, gleich wie die Anblattung, gestattet, das Kopfband nach Stellung der Säulen und Verlegung der Rahmen einzufügen. Der Jagdzapfen kann auch mit Versatzung verbunden werden.

Doppelzangen werden am besten schwalbenschwanzförmig an die Sparren angekämmt (Abb. 30), wodurch der Zugbeanspruchung, auch noch neben der Verbolzung, Rechnung getragen wird. Mit der Pfette und Säule sind die Zangen zu verkäm-men (verschneiden), und zwar mit letzterer so, daß aus Zange und Säule je die Hälfte des Verkämmungsmaßes (ca. 4 cm) herausgenommen wird. Einfache Zangen, die über der Pfette liegen, sind demgemäß schwalbenschwanzförmig mit den Sparren zu verblatten ; es empfiehlt sich jedoch, die Zangen tunlichst immer als Doppelzangen unter die Pfetten zu legen, weil dann die Säulen

Abb. 29.

■'Л

Abb. 30.

Abb. 31.

durch sie mit gefaßt werden und die Pfetten durch Verkämmung mit den Zangen ein besseres Auflager erhalten.

Die Sparren werden auf Fuß- und Mittelpfette auf-geklaut (Abb. 31) und genagelt. Auf der Firstpfette werden sie ebenfalls aufgeklaut und mit senkrechter Fläche stumpf aneinander gestoßen. Ist keine Firstpfette

vorhanden, so müssen die Sparren eder beiden, den First bildenden Dachflächen gegenseitig mit Scherzapfen (Abb. 32) verbunden werden, was übrigens auch für die Bindersparren, selbst bei Vorhandensein einer Firstpfette, zu empfehlen ist. In besonderen Fällen werden die Sparren direkt in die Dachbalken eingezapft oder auf die Fuß-pfette mit Geißfuß (Abb. 33) aufgesetzt (steile Sparren).

Die nach ihrer Konstruktionsweise verschiedenen Arten der Dächer ergeben sich nun einesteils durch die, je nach der Sparrenlänge, verschiedene Zahl und Verteilung der Sparrenstützpunkte. Bezüglich der erforderlichen Zahl dieser gilt für Dächer mittlerer Neigung und bei normaler Belastung, daß ein

Sparren nicht über

-----------^ ^.....—

4,5 m frei__liegen.

Abb. 82.

Abb. 38.

soll.. Für die Verteilung der Stützpunkte wird auch die Frage maßgebend sein, ob innerhalb des Daches noch eine Kehlbalkenlage eingelegt werden soll, welche zur Deckenbildung für in das Dach eingebaute Bäume und eventuell zur Fußbodenbildung für den noch darüber liegenden nutzbaren Bodenraum notwendig ist. Dann werden diese Kehlbalken, auf Pfet-ten liegend, unter jedem Sparrenpaare angeordnet, so daß sie einen Stützpunkt für die Sparren abgeben, der natürlich in seiner Lage abhängig von der gewünschten lichten Höhe der Dachräume sein wird.

Von großem Einfluß auf die Gestaltung des Dachbinders ist aber hauptsächlich die Möglichkeit der Unter-Stützung der die Sparren tragenden Pfetten oder Kehl-

balken. Wie schon am Anfänge dieses Kapitels erwähnt, entsteht sonach das Dach mit stehendem und • liegendem Stuhl bei mehr oder weniger unterstützter Balkenlage. Auch die Ausnutzungsmöglichkeit des Dachraumes als Wohnraum oder Speicher wird auf die Wahl des stehenden oder liegenden Stuhles bestimmend einwirken.

Weiter ergibt sich oft die Notwendigkeit, die vorhandene Balkenlage noch durch die Dachkonstruktion von oben her aufzuhängen, was durch Einbau von Hängewerken und Anordnung von Ober- oder Unterzügen geschieht. Hierdurch bildet sich wieder eine besondere Art der Dachkonstruktion heraus. Die Nutzungsmöglichkeit des Dachraumes oder die gewünschte Höhenlage des Hauptsimses führen oft zu der Anordnung, die Sparren entweder nicht direkt in die Balkenenden einzuzapfen bzw. zu Versätzen oder auf eine Fußpfette, die auf die Balken aufgekämmt ist, zu legen, sondern einen sogenannten Kniestock oder eine Drempelwand, das ist eine Höherführung der Frontwände über die Dachbalkenlage, auszuführen. Dann sind die Sparren auf die sogenannte Drempelpfette aufgeklaut, welche durch in die Balken eingezapfte Drempelsäulen getragen wird und noch mit letzteren durch Kopfbänder verbunden ist. Diese Drempelsäulen sind dann ein Bestandteil des Binders (abgesehen von der die Ecke der Drempelpfetten-lage stützenden Säule), und die Leersparren können nun unabhängig von den Dachbalken eingeteilt werden, weil sie ja unten an jeder Stelle auf der Drempelpfette Auflager finden. Ein Dach mit solcher Anordnung nennt man dann ein Dach mit Kniestock oder Drempel im Gegensatz zu solchen ohne diesen. Findet die ganze Dachkonstruktion nur auf den Gebäudeumfassungen ihre

Stützpunkte, ist also gar keine Dachbalkenlage vorhanden, dann ergibt sich das Hallendach.

Im folgenden seien nun Beispiele der vorauf ge führ ten Dacharten gegeben und erläutert.

Dächer mit unterstützter Balkenlage.,

a) Ohne Stuhl.

Dächer von kleinen, untergeordneten Zwecken dienenden Gebäuden bedürfen eines Dachstuhles zur Unterstützung der Sparren nicht, wenn diese die Länge von 3 bis höchstens 4 m haben. Ist eine durchgehende Balkenlage erwünscht (Abb. 34 bei a), so fußen die Sparren entweder in den Kopfenden dieser Balken oder sie sind auf einer auf die Balken auf gekämmten Fuß-pfette aufgeklaut. Sonst genügen auch einzelne, in Abständen von 4—5 m wiederkehrende durchgehende Balken, die je ein Sparrenpaar auf nehmen, während die dazwischen liegen den Sparren in Stiche verzapft sind, welche ihrerseits ihren Halt in zwischen den vorerwähnten sogenannten Bundbalken eingefügten Wechseln erhalten (Abb. 34 bei Ъ). Oben sind die Sparren gegenseitig mit Scherzapfen verbunden oder auch nur gegenseitig angeblattet. Der Längsverband wird bei solchen Dächern geringerer Länge mit massiven Giebeln durch die Lattung bzw. Dachschalung ersetzt, ist aber besonders bei längeren Dächern dieser Art durch sogenannte Windrispen (Windstreben) zu unterstützen.

Abb. 34.

iil

(■i

v§

■■I

JJU

o.

Es sind dies, je nach Größe des Daches, starke Latten oder schwache Kanthölzer, welche in schräger Richtung unter die Sparren genagelt bzw. angekämmt und genagelt sind (Abb. 34 bei c). Abb. 35 zeigt, wie der Stuhl auch noch bei Dächern mit etwas größerer Sparrenlänge entbehrlich ist, wenn man die oberen Spaçrenpnden noch durch sogenannte Hahnenbalken verbindet, die am besten schwalbenschwanzförmig an die Sparren angeblattet werden (Abb. 36).

Abb. 35.

Hier sei gleich für alle Fälle, in denen auch bei Dachkonstruktionen anderer Art die Sparren in die Balkenenden eingesetzt werden, bemerkt, daß darauf Bedacht genommen werden muß, vor dem Sparrenende einen entsprechend langen Balkenkopf zu behalten, damit die Verzapfung sicher ist. Ist dies schwer zu erreichen, so tut die in Abb. 37 angewendete Verzapfung mit Versen versât zung gute Dienste (bei a).

ij'

Abb. 37.

Abb. 86.

Das Zurücksetzen der Sparren bedingt aber, besonders bei der Ausbildung des Balkenvorsprunges als Hauptsims, das Aufnageln sogenannter Aufschieblingssparren oder Knaggen (Frösche), damit die Dachdeckung bis an die Balkensims-Oberkante herabreichen kann. Dies ergibt einen Bruch (bei Ъ) inder Dachfläche, welcher zu Undichtigkeiten Veranlassung gibt. Zur möglichsten Vermeidung solcher sind die Aufschieblinge entweder hoch heraufzuführen, oder es sind, wie in Abb. 37, Ausgleichs- oder Überführungsknaggen je nach Größe aus Bohlen oder Brettern auf- oder beizunageln.

Sollen solche Aufschieblinge ganz vermieden werden, so daß man gezwungen ist, die Sparrenfüße bis an das Balken-

ende vorzurücken, so werden die Sparren am besten auf eine Fußpfette aufgeklaut, welche mit den Balken, wegen der Gefahr des Umkippens, verbolzt ist (Abb. 38).

b) Stehender Stuhl.

Ist aus den früher erwähntem Grunde keine Kehlbalkenlage nötig, so ergibt sich unter Berücksichtigung

Abb. 39.

Abb. 38.

der zulässigen Sparrenfreilage, je nach Größe des Daches, gewöhnlich für ein Dach mit in der Mitte unterstützter Balkenlage der einfache stehende (Abb. 39) und für ein solches mit zweifach unterstützter Balkenlage der zweifach stehende Pfettendach-stuhl (Abb. 40).

^    ^    Beträgt die obere freie Sparren-

Ж ij »J Лу länge über 2¹/₂ m, so wird noch eine

---■"■■■■■—V Firstpfette notwendig, die wieder

Abb. 41.

® durch eine Säule unterstützt werden kann, wodurch der dreifach stehe ndePfettendachstuhl (Abb. 41) entsteht. Diese mittlere Säule kann entweder, wenn nicht hinderlich, bis auf die Balkenlage herabreichen oder sie wird durch Streben aufgehängt, welche mit ihrem Fuß entweder nur durch Auf setzen und Verbolzen an den Zangen Halt finden (Abb. 41 a) oder durch letztere hindurchgehen und mit Versatz und Zapfen in die, die Mittelpfetten tragenden Säulen eingesetzt sind (Abb. 41 b).

Solche Streben können aber auch die Firstpfette unmittelbar tragen, indem sie miteinander und mit den Bindersparren verblattet sind (Abb. 42) und zwar so, daß die Firstpfette in entsprechenden Ausschnitten der sich durch die Streben bildenden Gabel hochkantig oder auch diagonal eingelegt ist (Abb. 43 a und b).

Bei den in Abb. 39—41 gezeigten Bindern ist ersichtlich, daß die Stuhlsäulen nicht besonders abgestrebt zu werden brauchen, wenn der Sparren mit Versatz und Zapfen in den Binderbalken einsetzt, weil er dann als Strebe wirkt. Sind hingegen die Sparren auf eine Fuß-pfette aufgeklant oder hat das Dach eine Drempel wand

Abb. 42.

Abb. 43 b.

Abb. 43 a.

(Abb. 42), dann müssen besondere Streben angeordnet werden, die meist den Balken mittler Säule, manchmal aber auch, wie in Abb. 42 rechts durchgeführt, den Balken mit dem Bindersparren verbinden, wodurch der Dachraum von der Strebe weniger beeinträchtigt und die letztere, was besonders bei flachen Dächern wünschenswert ist, steiler wird. In Dächern mit Kniestock treten zu den Streben der einen oder anderen Art noch Doppelzangen hinzu, welche an der Strebe seitlich angekämmt und mit ihr verbolzt und, auf die Drempelpfette aufgekämmt, über dieselbe hinaus den Sparren fassen (Abb. 42 bei a). Wenn angängig legt man auch diese; Zangen, aus gleichen Gründen wie die oberen, besser unter die Pfette.

Für Pultdächer ergibt sich der stehende Pfettendachstuhi in einfacher Weise dadurch, daß hier immer eine Firstpfette vorhanden sein muß, welche durch eine bis auf die Balkenlage herabreichende Säule unterstützt wird. Sonst gestaltet sich der Binder je nach Sparrenlänge und Dachform in gleicher Weise wie beim Satteldach.

Soll in das Dach, der Decken- und Fußbodenbildung für in dasselbe einzubauende Räume wegen, eine Kehlbalkenlage eingelegt werden, so wendet man, wie beim Pfettendach, je nach Größe des Daches, nun den einfachstehenden (Abb. 44), den zweifachstehenden (Abb. 45) oder den dreifachstehenden (Abb. 46 und 47), bei ganz großen Dächern wohl auch den vier fach -

Î 7oA<ÖÖ—3    Ï

Abb. 44.

Abb. 45.

zu bieten, etwas.

>n ei]

stehendenKehl-balkendach-stuhlan. Derselbe unterscheidet sich vom Pfettendachstuhi dadurch, daß die nun^chon^dej^ Decken- und Fußbodenbildung wegen, nicht bloß wie Zangen am Binder, sondern auch unter jedem Leex-gespärre erforderlichen Kehlbalken die Sparren stützeix Sie selbst werden von Rahmen in der Weise getragen, daß diese letzteren, nicht wie die Pfetten des Pfetten-daches (wie ja auch nun nicht mehr erforderlich), direkt mit den Sparren in Verbindung treten, sondern, щц den К

vom Ende des Kehlbalkens, nach der Dachmitte zu, her-eingerüßkt_§indL Die Verbindung zwischen Kehlbalken und Rahmen einerseits und Kehlbalken und Sparren andererseits erfolgt in der in Abb. 48 skizzierten Weise.

Besser ist es jedoch, wenigstens die Binderkehlbalken mit den Bindersparren schwalbenschwanzförmig zu verblatten; was jedoch beim einfach stehenden Kehlbalkendachstuhl (Abb. 44) bei allen Kehlbalken und Sparren der Fall sein muß. Wird im Binder des doppeltstehenden Stuhles (Abb. 45) das obere Sparrenende zu lang, so hilft entweder ein unter allen Sparren anzuordnender, bereits beim Dach ohne Stuhl erwähnter Hahnenbalken (in Abb. 45 punktiert) oder es wird eine Firstpfette, durch eine auf dem Kehlbalken stehende Säule gestützt, angeordnet (Abb. 46). Steile Dächer bedingen jedoch, infolge der großen oberen Sparrenlänge, meist noch eine durch eine Mittelpfette gestützte zweite Kehlbalkenlage (Abb. 47).

/V

тгг

Г"тгт

Abb. 48.

Abb. 47.

Abb. 46.

Das von der Abstrebung der Stuhlsäulen bei den Pfettendächern Gesagte gilt auch beim Kehlbalkendach, nur daß man hier beim dreifachstehenden Stuhl die Streben der oberen Mittelsäule mit Versatz und Zapfen in den Kehlbalken einsetzt und dann diesen so belasteten Punkt von unten her durch ein möglichst gleichgerichtetes Kopfband (Bügge) abstützt (Abb. 46, rechts). Besser ist es jedoch, die Strebe zwischen zangenartig, doppelt gelegten Binderkehlbalken durchgehen zu lassen (Abb. 47, links punktiert). Vielfach unterbleibt die Abstrebung der oberen Säule ganz, besonders wenn sie nicht hoch ist.

Die Kehlbalken erhalten meist außer den Stützpunkten durch die Rahmen zwischen denselben noch aus-

Opitz, Zimmerarbeiten. II.

reichende weitere Unterstützung, indem sie auf den die Dachräume abteilenden Längsscheidewänden (massiv oder Fach werk) aufliegen (Abb. 46 bei a). Sind jedoch letztere teilweise nicht vorhanden, so muß ein weiterer Rahmen an ihre Stelle treten (Abb. 47 bei h).

Sind Kehlbalkendächer abgewalmt, so wird entweder der äußere Kehlbalken so gelegt, daß Grat und Schiftsparren auf denselben aufgeklaut werden können (Abb. 49), oder es

auf

werden Kehlbalken -Gratstiche und, den Schiftsparren entsprechend, weitere Stiche (Abb. 50) angeordnet, die dann, genau so wie die Kehlbalken, einen Rahmen (b) liegen und Grat und Schiftsparren stützen.

Abb. 50.

Abb. 49.

Treten bei Kehlbalkendächern innerhalb der Kehlbalkenlage Kehlen auf, so legt man, wenn es sich um eine Kehle handelt, die vom Hauptdach selbst gebildet wird, ebenfalls einen Kehlstichbalken zur Unterstützung des Kehlsparrens und ändert die Kehlbalkenrichtung so, daß die Balken in beiden, die Kehle bildenden Dach teilen rechtwinklig zum First liegen.

Schneidet jedoch ein kleineres Dach in ein Hauptdach ein, so daß die Firstlinien einen rechten Winkel bilden, dann kann die Kehlbalkenrichtung des Hauptdaches auch für das kleinere Nebendach beibehalten werden, wobei die Balken so zu verteilen sind, daß auf zwei davon die Sparren des Nebendaches und die Kehlsparren aufgeklaut werden können (Abb. 51).

c) Liegender Stuhl.

Derselbe sollte nur dann zur Anwendung kommen, wenn Wert darauf gelegt wird, daß man sich innerhalb des Dachraumes möglichst ungehindert bewegen kann

flVebendacn%, Kehlbalken

‘'Haupt 2) ach

—Ш-Ш—

Abb. 51.

(Speicher, Futterböden). Hindern jedoch die senkrechten Stuhlsäulen nicht, wie dies bei zu Wohnräumen ausgenutzten Dachräumen der Fall ist, weil dann die Säulen innerhalb der Scheidewände angeordnet werden können, oder handelt es sich nur um gewöhnliche Bodenräume von Wohn- oder anderen größeren Gebäuden, die wenig benützt werden, so sollte immer der in vorigem Kapitel beschriebene stehende Stuhl zur Ausführung kommen. Dieser verursacht infolge der einfacheren, weniger Exaktheit erfordernden Holzverbindungen geringere Arbeit, ist leichter aufzustellen und auch standfester als der liegende Stuhl, besonders wenn der letztere in flache Dächer, bei denen sich die liegenden Stuhlsäulen stark geneigt ergeben, eingebaut wird. Nur die Notwendigkeit, die Last des Daches auf die Außenmauern zu übertragen, was beim liegenden Stuhl durch die liegenden Stuhlsäulen der Fall ist, rechtfertigt ebenfalls die Anwendung dieser Konstruktion.

Auch der liegende Stuhl kann sowohl beim Pfetten-als auch beim Kehlbalkendach angewendet werden. Eine Auswahl von Bindern für liegende Pfettendach-stühle ist in den Abb. 52—56 gegeben, wobei wieder den verschiedenen Sparrenlängen und dem sich mit diesen steigernden Unterstützungsbedürfnis Rechnung getragen wurde. Die Notwendigkeit der Hinzufügung einer First-pfette neben zwei Mittelpfetten kann zu der in Abb. 54

.1

Abb. 54.

Abb. 54 a.

oben einpunktierten Lösung führen, wenn dann nicht einer der in Abb. 55 \ und 56 skizzierten V Binder vorgezogen wird.

Bei Dächern ohne Drempel verlaufen die liegenden Stuhlsäulen parallel zu den Sparren (Abb. 52, 53, 55 und

tf

Abb. 52.

Abb. 52 u.

Abb. 53 b.

Abb. 53 a.

56 a); ist Kniestock vorhanden, so liegen die Stuhlsäulen steiler als die Sparren und sind mit diesen durch Doppel-

Abb. 53.

"sv

".

Wq

r%.

Abb. 54 b.

zangen verbunden. Sie übertragen so den Sparrenschub auf die Balken und ersetzen die im stehenden Stuhl besonders eingefügte Schubstrebe (Abb. 54 und 56b). Die verschiedenen Möglichkeiten der Mittelpfettenauflage-rung und Anbringung der Kopfbänder an denselben und an der Stuhlsäule gehen aus den Abbildungen hervor. Liegt die Mittelpfette wie in Abb. 56 bloß auf der Zange auf, so ergibt sich oft bei Drempeldächern wegen der zu langen freien Zangenenden die Notwendigkeit, die Pfette noch durch einen auf der liegenden Stuhlsäule versatzten und verzapften kurzen senkrechten Stil zu stützen. Da die Stuhlsäule hierdurch sehr geschwächt wird, empfiehlt es sich, sie am Aufstande des erwähnten Stiles durch ein aufgebolztes Sattelholz zu verstärken.

Abb. 50.

Abb. 55.

Abb. 57.

Derartige Sattelhölzer geben auch oft bei wenig von der Sparrenrichtung abweichenden Stuhlsäulen Gelegenheit, die Pfette anstatt nur auf den Zangen in solider Weise noch auf ebensolche aufgebolzte Hölzer aufzulagern, ohne dieser kurzen Stile zu bedürfen (Abb. 57).

Zwei Beispiele für liegenden Stuhl mit Kehlbalken zeigen die Binder (Abb. 58 und 59). Die früher sehr beliebte Konstruktion (Abb. 58) für ein Dach ohne Drempel hat, außer den bereits eingangs dieses Kapitels erwähnten Nachteilen, noch den, daß die dicht am Sparren liegenden Stuhlsäulen wegen des Knotenpunktes Ъ oben sehr breit sein und daher aus sehr starken (ca. 30 cm) Hölzern herausgearbeitet werden müssen. Das letztere gilt auch von den beiden Pfetten. Wie in Abb. 58 (а) ersichtlich, ist der Längsverband außer den Kopfbändern noch durch kleine in die Fußpfette eingesetzte Fußstreben bewirkt. Der Binder hat die Eigentümlichkeit, daß auch die Leersparren nicht nur auf den Kehlbalken aufgezapft sind, sondern auch auf der Mittelpfette aufhegen, weshalb der Kehlbalken auch nur im Binder aufzutreten braucht, wenn keine Fußbodenbildung nötig ist. Ist das obere Ende der Sparren zu lang, um bloß zusammengeschert werden zu können, so ist wohl ein weiterer Kehlbalken (Hahnenbalken) und eine mittlere Unterstützung des dann auch zu weit freiliegenden Kehlbalkens nötig. Dieselbe erfolgt durch einen Kähmen, der entweder nur auf dem tiefergerückten Spannriegel c oder

ii

Abb. 68.

fv

auf einer stehenden Stuhl säule aufliegt.

a.

CL

Abb. 59.

Bei dem in Abb. 59 für ein Kehlbalkendach mit Drempel gegebenen Beispiele eines liegenden Stuhles sind die Pfetten vom Kehlbalkenende abgerückt und bei a auf die dann wieder steiler als der Sparren liegende Stuhlsäule aufgezapft, während sie bei h auf eine auf gebolzte Knagge, wie in Abb. 57 skizziert, aufgelegt sind. Die letztere Lösung ist vorzuziehen,

VI

Pultdächer mit liegendem Stuhl, bei denen ebenfalls immer eine Firstpfette vorhanden sein muß, erfordern zur Unterstützung der Mittelpfette 2 liegende Stuhlsäulen (Abb. 60), damit der sonst durch Zangen oder Kehlbalken auf die Rückwand entstehende Schub auf-₇ gehoben wird.

Abb. 60.

Dächer mit nicht unterstützter Balkenlage in Verbindung mit Hängewerken.

Die Stuhlsäulen sind bei solchen Dächern auch Hängesäulen und bilden mit den Hängewerksstreben, die bei

Abb. 62.

Abb. 63.

Abb. 61.

Dächern ohne Kniestock die Schubstreben ersetzen, Hängewerke, welche die nicht unterstützten Balken entweder nur von der Dachlast befreien (Abb. 61 und 64) oder dieselben durch Anordnung von Ober- oder Unterzügen überhaupt von oben tragen.

Bei Dächern mit Drempel empfiehlt es sich außer den Hängewerksstreben besondere Schubstreben anzuordnen, von welchen der Sparren schub auf genommen wird (Abb. 61 bei a punktiert, desgl. Abb. 63 bei b), damit Bewegungen im Dache nicht durch die sonst an den Hängewerksstreben an gebolzten unteren Zangen auf das Hängewerk übertragen werden können.

In doppeltstehende Stühle baut man zweisäulige Hängewerke ein; es tritt also noch ein Spannriegel auf (Abb. 62 und 65). Ist außer zwei Mittelpfetten noch eine Firstpfette nötig, so ergeben sich für den liegenden und stehenden Stuhl mit eingefügtem Hängewerk die in Abb. 63 und 65 skizzierten Lösungen.

Einen Binder für ein größeres solches Dach mit dreisäuligem Hängewerk zeigt Abb. 66. Hier gehen die

Abb. 64.

Abb. 65.

Streben des einsäuligen Hängewerkes durch die doppelten Hängesäulen des zweisäuligen durch und die unteren Zangen sind — als einfache — nur mittels Klammern an den großen Streben befestigt. Der lange Spannriegel

mittlere

</

—Ц.00 — Abb, 66.

wird durch die zwischen den oberen Zangen hindurchgehende Hängesäule aufgehängt. Die letztere befähigt außerdem die oberen Doppelzangen, mit denen sie verbolzt ist, die hier parallel zum First angeordneten Kehlbalken zu tragen, von denen die äußeren gleichzeitig Pfetten sind. Eine derartige Eich-tung und Lage der Kehlbalken auf den Zangen ist natürlich auch bei Dächern mit unterstützter Balkenlage möglich, z. B. Abb. 67 (bei stehendem und liegendem Stuhle). Weiter zeigt das Beispiel (Abb. 66) noch die Ausbildung des Binderbalkens als Unterzug, auf welchem die Deckenbalken dann ebenfalls parallel zum First liegen.

Wird der Spannriegel bei Dächern mit doppelt-stehendem Stuhl über 4,50 m lang, so empfiehlt es sich, Kopfbänder, wie in Abb. 65 punktiert, einzusetzen.

Auch in Dächer mit unterstützter Balkenlage werden Hängewerke dort eingebaut, wo die Stützpunkte der Balken zu weit auseinanderliegen, wie dies aus dem in Abb. 67 gegebenen Beispiel eines größeren Daches mit stehendem Stuhl bei a ersichtlich ist.

-7.ÓO-

r~*

Abb. 68.

Abb. w*.

Abb. 67.

Ein Pultdach mit aufgehängter Balkenlage bringt Abb. 68.

Bezüglich der bei den Hängewerkshölzern vorkommenden Verbindungen und des sonst über Hängewerke Wissenswerten sei auf das im Kapitel über diese Gesagte hingewiesen.

Dächer ohne Balkenlage.

Die im vorigen Kapitel beschriebenen, für Dächer mit nicht unterstützter Balkenlage in Frage kommenden Konstruktionen können auch zur Überdeckung von Gebäuden Anwendung finden, bei denen zwischen den Längsmauern keine Mittelmauern vorhanden sind, welche als Stützpunkte für die Dachkonstruktion dienen könnten, die aber andererseits keiner geraden Abschlußdecke sowie keines Fußbodens zur Ausnützung des Dachraumes bedürfen. Dann werden die Leerbalken und Unter- bzw. Oberzüge überflüssig und die übrigbleibenden Binder-

balken haben nur noch den Zweck, als Hängewcrksbalken den Schub der Streben und Sparren aufzunehmen (Kirchendächer). Hierbei wird allerdings die Höhe des überdeckten Raumes durch diese, denselben in Traufenhöhe durchquerenden Zugbalken sowohl in ihrer Ausnutzungsmöglichkeit als auch in ihrer Wirkung sehr beeinträchtigt, was bei Räumen, die mit solchen Dächern überdeckt werden könnten, wie z. B. bei Schuppen, Scheuern, Maga-

-S.50-

Abb. 70.

Abb. 71.

MS

Abb. 72.

ISl I

Abb. 72a.

--550-

Abb. 73.

Abb. 74.

zinen, Turn- und Festhallen, Kirchen oft nach der einen oder anderen angedeuteten Richtung hin von Nachteil ist.

Hier wendet man besser Konstruktionen an, wie sie in den Abb. 69—82 zur Darstellung gebracht sind.

In allen diesen Dächern sind Hänge- und Sprengewerke vereinigt und so eingebaut, daß die Dachlast und der Sparrenschub durch sie, in Verbindung mit Zugbalken oder Doppelzangen, entweder nur auf die Umfassungswände übertragen wird, wo der Raum durch

Stützen zwischen denselben nicht beeinträchtigt werden soll (Abb. 69—77). Dort wo jedoch die Anordnung von Zwischenstützen angängig ist, wie dies bei Lagerschuppen, Scheunen (Abb. 78 und 79, Trennung in Tenne und Bansen) und Festhallen (Abtrennung seitlicher Galerien, Abb. 80) oft der Fall ist, erfolgt die Übertragung der

15.00 Abb. 75.

Abb. 76.

Abb. 77.

Dachlast und des Sparrenschubes in gleicher Weise auch auf diese Zwischenstützen.

Da die Streben hierbei unter die Traufe, manchmal bis auf den Fußboden geleitet werden, wird an Höhe

/1

it-0.5O-

Abb. 79.

-G so

-6.51

-6.50-

—6.50

Abb. 78.

gespart, denn die für die Dachkonstruktion erforderliche Höhe ist in ihrem unteren Teile noch frei nutzbar.

Handelt es sich um Fach werksbauten, dann setzen die Streben entweder direkt in die in gleicher Ebene mit den Bindern liegenden Fachwerkssäulen ein (Abb. 73 und 79) oder es sind bei größeren Dächern zur Verstärkung sogenannte Bundstiele hinter der Fach werkswand (manchmal auch noch davor) angeordnet, welche die Streben* fiiße aufnehmen und vorteilhafterweise noch mit den Sparren durch Anblattung in Verbindung gebracht werden, wodurch der Schub des Bindersparrens auf die Fußpfette aufgehoben wird (Abb. 78 und 80). Diese Bundstiele werden mit den anliegenden Fach werksstielen

verbolzt.

^    Reichen die

öX

"ЯС*    Streben bis zum

ьЭ

Г-

-11.09-

6oo

Abb. 80.

Fußboden (Äbb. 72 und 77), so dient ein unter die Schwelle der Fach werks-

wand greifendes und durch entsprechende Auflagerung auf einem Unterlagsstein gegen Verschieben gesichertes Sattelholz zur Aufnahme des Strebenfußes (Abb. 72a). Diese Binder (Abb. 72 und 77) eignen sich vorzugsweise für Feldscheunen; das Dach (Abb. 77) bietet durch sein

Stütz-

Abb. 80 a.

Abb. 80 b.

weit vorspringendes, besonders ab gestrebtes Vordach den Vorteil, bei geringer

weite und wenig Holzverbrauch eine verhältnismäßig breite Fläche zu überdecken.

In Räumen mit massiven Umfassungen, wie Turnhallen, Sälen, Kirchen werden die Binder mit Klappstielen versehen, welche an der Wand auf Kragsteinen aufruhen; am besten mit Zwischenlagerung eines Sattelholzes (Abb. 81), damit sie nicht mit dem Hirnholz auf dem Kragstein stehen. In diese Klappstiele, die mit den

Mauern zu verankern sind, setzen dann die Streben ein (Abb. 69—71, 75).

•    -A

*    ~ T]

Abb. 81.

XX-

=~.\съ---₍.y,

V\

Abb. 82.

Die möglichste Unverschieblichkeit wird am besten gewährleistet, wenn in Höhe der Traufe ein Zugbalken oder Doppelzangen durchgehen (Abb. 69, 70, 72—75 und 77). Des besseren Aussehens wegen werden diese öfter unterbrochen und an der fehlenden Stelle durch eine Zugstange ersetzt, die dann mit den seitlichen Zangenenden, wie in Abb. 82 skizziert, verbunden wird. Es ist notwendig, daß diese Zugstange in der Mitte durch eine senkrechte Zugstange, welche in ähnlicher Weise an der dann von unten verkürzt auftretenden Hängesäule befestigt ist, aufgehängt und mit einem Schraubenschloß versehen wird (Abb. 80). Beides kann, wie Abb. 82 zeigt, in Verbindung erfolgen. Das Schraubenschloß gestattet die Zugstange zunächst zu spannen und sich eventuell später durch Senkung oder Zusammen trocknen des Holzes ergebende Formenveränderungen der Konstruktion zu regulieren.

Soll die horizontale Zugverbindung in Traufenhöhe ganz in Wegfall kommen, weil auch die Zugstangen störend wirken, was bei Kirchendächern, bei denen die Gewölbe möglichst hoch in den Dachraum eingebaut werden sollen, der Fall wäre, so ist durch geeignete Bindergestaltung in anderer Weise für Unverschieblichkeit zu sorgen. Es geschieht dies dann durch Dreiecksbildung in der Weise, daß die einzelnen Dreiecke aneinander anliegen (Knotensystem) und so, infolge des dann besonders wirkenden Dreiecksverbandes, die Konstruktion auch ohne durchgehende untere Zangen oder Zugstangen fast unverschieblich machen, besonders wenn die Streben möglichst tief geführt und die Mauern entsprechend verstärkt sind (Abb. 71).

Die Verbindung aller Doppelzangen mit den durchgehenden Hölzern soll nicht bloß durch Verbolzung, sondern auch durch gegenseitige Überschneidung erfolgen, indem sowohl aus den Zangen, als auch aus den sie kreuzenden Hölzern ein Teil ihrer Stärke herausgearbeitet wird.

Die Binder (Abb. 75 und 76) zeigen insofern eine besondere Anordnung, als hierbei der Bindersparren den Pfetten zur Auflagerung dient, welch letztere bei Abb. 76 so nahe aneinanderliegen, daß sie die Sparren ersetzen. Man nennt solche Dächer auch Pfettendächer, nicht zu verwechseln mit den im Gegensatz zu den Kehlbalkendächern, bereits früher so bezeichneten Dächern. Das Dach (Abb. 75) weist dabei doppelte Streben und Klappstile, sowie einen unteren Zugbalken anstatt Doppelzangen auf; der Binder (Abb. 76) hat ebenfalls doppelte Streben.

Ergibt es sich infolge der Lage der Hölzer, daß sie sich bei Durchkreuzungen nicht berühren, so muß ihre Verbindung an dieser Stelle außer der Verbolzung durch entsprechende Futterhölzer, welche die Zwischenräume ausfüllen, bewirkt werden.

Soll bei einem Hallendach nicht das ganze Dach werk sichtbar sein, also die Deckenschalung nicht unmittelbar an die Sparren genagelt werden, so müssen lang durchgehende Deckenhölzer eingefügt werden, die auf Streben und Zangen angekämmt sind und an welche dann die Deckenschalung von unten genagelt wird, wie in Abb. 71 rechts angedeutet.

Auf das Dach (Abb. 74, Basilikadach), welches durch den Aufbau Gelegenheit zur Entlüftung des Raumes (Fabrikhallen) gibt, sei besonders hingewiesen.

Der in Abb. 80 gezeichnete Binder einer Festhalle könnte auch für weitere Spannungen Anwendung finden, wenn die Sparren längs auf dem Bindersparren durchgelegt würden, wie vorher schon erwähnt (Pfettendach) und der letztere durch zwei weitere kurze Streben abgestützt würde. Es ist dies rechts in der Abb. einpunktiert und die Abb. 80 b soll zeigen, in welcher Weise dann die Strebenkreuzung bei Ъ durch beigebolzte Knaggen zu verstärken wäre, um den Druck der kurzen Strebe aufnehmen zu können.

Bogendächer.

Das Bestreben, Hallenräume möglichst frei zu gestalten und solchen Innenräumen ein schöneres Aussehen zu geben, hat dazu geführt, dieselben mit Bogendächern zu überdecken. Es ersetzen dann die bei den gewöhnlichen Hallendächern in den Binder eingefügten Hänge-und Sprenge werke große, den ganzen Raum überspannende Bohlenbögen, welche nun vermittels senkrecht oder normal zu den Bogen gerichteter Zangen die Pfetten tragen. Diese Bohlenbögen sind aus einer mehrfachen Lage von Brettern oder Bohlen gebildet. Nach dem de L’Or me sch en System werden diese Bohlen in Längen von 1,50—2,50 m (je nach dem Radius des Bogens) mit wechselndem Stoße nebeneinander gelegt und entweder durch nachträglich zu verkeilende Holznägel oder schmiedeeiserne Nägel, deren Spitzen umzuschlagen sind, miteinander verbunden. Bei großen Bogen werden die einzelnen Bohlenlagen außerdem mittels durchgezogener Bolzen zusammengehalten (Abb. 84a).

Bogembinder mit de L’Ormeschen Bögen können die horizontale Zugstange entbehren, wenn sie ohne Knick aus dem senkrechten Wandstil hervorgehen, also z. B. nicht die Form von Segmentbögen haben.

Eine wesentlich abweichende Bohlenbogenzusammensetzung weist jdas Emysche System auf.. Bei diesem liegen Bretter in vielfacher Lage, ebenfalls mit wechselndem Stoße, übereinander und . sind, nachdem sie zuvor durch Biegung in die Form des Binderbogens gebracht wur-“ den, mittels Nagelung und eiserner Bügel in Abb. 83. dieser Form zusammengehalten (Abb. 85 a).

Solche Bögen müssen in jeder Form durch Zugstangen gesichert werden.

Als Beispiele von Dächern mit de L’Ormeschen Bögen sind die Abb. 83 und 84 anzusehen. Der Bogen des

(Abb. 83)

Daches

kehrt unter jedem Sparrenpaar wieder und kann daher auch zur Befestigung der die Gewölbeform nachahmenden Decken-ч    Schalung dienen.

Abb. 84 a.

Abb. 84.

Außer der auf der J; • ' oberen Zange auf liegenden Pfette sind noch mit den Bogen verkeilte Längsriegel (bei а) zur Herstellung des Längsverbandes nötig. Bei dem großen Hallendach (Abb. 84) wird dieser in Verbindung mit den Pfetten, welche auf den zum Bogen normal gerichteten Doppelzangen aufgezapft sind, durch Andreaskreuze (Kreuzstreben) zwischen den senkrechten Firstzangen und den Wandstilen gebildet.

Das Dach der Turnfesthalle des Darmstädter Turnfestes 1893 (Abb. 85) ist mit spitzbogenförmigen Bohlenbögen nach Emyschem Systeme konstruiert.

Um den bedeutenden Schub dieser Bogen abzufangen, sind Joche, von oben und unten durch Kreuzstreben verbundenen, 1,50 voneinander stehenden Wandstielen gebildet, welche oben den Sparrenschub und unten, durch Fortsetzung des Bogens als an den inneren Stiel angebolzte Säule, den Bogenschub aufnehmen. Außerdem ist ein System von einer horizontalen

und vier schrägen Zugstangen hinzugefügt.

16.90

Die Pfetten liegen hier auf den mit den Bogen durch schräge Doppel-/ к ^4⁴ zangen verbundenen großen Streben, denen noch weitere in den Ecken hinzugefügt sind, um den Bogen in seiner Trag-

9АО

V‘°\

Abb. 85.

-2150--

Abb. 85 a.

fähigkeit und festen Lage zu unterstützen. Ferner zeigt das Dach einen Lüftungsaufbau, dessen Pfetten, gleichwie die Firstpfette des Daches, Abb. 84, von den durch die großen Streben gebildetem Hängewerke mit getragen wird.

Eine Vereinigung des de L’Ormeschen und Emyschen Systèmes ist der Bogen zu nennen, welcher bei der vom Zimmermeister Stockreißer errichteten Halle für den Katholikentag in Straßburg i. E. zur Anwendung kam (Abb. 86). Derselbe besteht, wie bei a ersichtlich, aus vier nebeneinander befestigten Bohlen, welchen unten, im oberen freitragenden Teile des Bogens, zwei nach dem Emyschen System übereinander gelegte Bohlen angefügt sind. Die obere dieser beiden Bohlen setzt sich bis zum Fußboden fort.

Opitz, Zimmerarbeiten. II.

■7.7t

'S

fi—20—П

Ъ %

16

% ¹⁶

%0

II

a BÉÉ 35

Bemerkenswert ist an diesem Binder die Benutzung des über die Dachtraufe hinaus und durch die Seitenhallen hindurchgeführten Bo-2$oo^-+— gens als seitliche Ab-strebung der ganzen Halle.

J=

Gelegentlich einer in Dresden veranstalteten Kunstgewerbeausstellung waren von dem dortigen Hofzimmer« meister Ernst Noack drei durch Zwischenbauten verbundene Ausstellungshallen errichtet, deren Binder in Abb. 87 skizziert ist. Dieselben zeichnen sich durch eine Bogenkonstruktion

aus, welche sich, wie aus der Abb. 87 a ersichtlich ist, außer der Vereinigung der beiden Bogensysteme noch der Fach-werksbildung durch Ausspreizung mit Latten bedient, um einen möglichst starren, ohne Zugverbindung freitragenden Binder zu erhalten. Die para-

er ü

Abb. 8G.

As

• -,

У%0

60

—iß.otr

::

Abb. 87 a.

Abb. 87.

bolische Bogenform schmiegt sich der Stützlinie an. Den Hallen wird vor allen eine gute freie Raumwirkung nachgesagt. Die Binder standen weit auseinander, weshalb die Pfetten, die durch Rahmen, aus Zangen und Riegeln gebildet (Abb. 87 b), getragen wurden, noch durch ein Bogen -

fachwerk gestützt sind (Deutsche Bauzeitung, XL. Jahrgang, Nr. 57, S. 391—393).

In besonderer Weise sind die Binder des vom Zimmermeister Ph. Stephan, Düsseldorf, konstruierten Bogendaches zusammengesetzt. Sie enthalten Fach werksbögen, deren Ober-

еЪ

[J

Schnitt c d.

Abb. 87 b.

Abb. 88.

und Untergurt ähnlich den de L’Ormeschen Bohlenbögen aus nebeneinander befestigten Brettern gebildet sind, nur werden die letzteren nicht bogenförmig geschnitten, sondern hoch-kantig gebogen. Die große Biegungsfestigkeit dieser Bögen wird infolge der Fach wer ks-bildung durch zwischen den Bohlenbogen ein-gefügte Latten-Spreizen und Streben noch erhöht (Abb. 88a).

Stephan hat auch bogenförmige Dächer ausgeführt, bei welchen auf den Fach werksbögen in nicht zu großen Abständen Pfetten unmittelbar auf liegen ; diese tragen anstatt der Sparren 4 cm starke, flach gebogene Bohlen, welche infolge der Krümmung geeignet sind, die Schalung aufzunehmen.

Schließlich sei hier noch auf die nach ihrem Erfinder benannte Hetzer sehe Holzbauweise hingewiesen. Das Prinzip derselben ist, mehrere schwache Hölzer übereinander durch eine wasserdichte Klebemasse, unter hohem Drucke, zu ver-

c'>

Ir

c—17,G4—-

■S3

• umilili-f-

hS»

Abb. 88 a.

NH

einigen. Hierbei wird der Kern des so gewonnenen Querschnittes aus hartem Holz (besonders gepflegte und gehärtete Buche)

gebildet. Bei horizontal tragen-J,    den Balken besteht dieser Kern

Abb. 89.

//

Abb. 90.

Iaus einem nach oben gebogenen Hartholze (Abb. 89), welches der durch Belastung entstandenen Biegungsbeanspruchung besonders gut entgegenwirkt. Bogenförmige Sparren sind aus mehreren Lagen weichen und einer mittleren Lage harten Holzes zusammengesetzt und behalten ihre Bogenform infolge des beim Biegen und Vereinigen beobachteten Verfahrens \ in so hohem Maße bei, daß sie den Dach-\ binder erübrigen (Abb. 90). Hierdurch ⁴'x 1 wird der Dachraum sehr ausnutzungs-\1 fähig und die Mehrkosten solcher Spar-...... щ ren und Balken sollen sich durch die erzielte Holzersparnis wieder ausgleichen. Den Längsverband besorgen in solchen Hetzerschen Dächern, außer der durch Zangen gestützten First-pfette, gebogene, unter den Sparren befestigte Windstreben.

Die in Hallenbinder eingebauten tragenden Bögen können, nach Hetzer, ebenfalls in der vor beschriebenen Weise zusammengefügt werden.

Mansardendächer.

Diese nach dem französischen Architekten Mansard benannten Dächer sind in ihrem unteren Teile steil, im oberen dagegen flach gebildet, so daß in der Dachfläche, zwischen Traufe und First, ein zu letzteren beiden parallel verlaufender Bruch entsteht. Die untere steile Dachneigung soll Gelegenheit geben, den Dachraum besser zu Wohnräumen ausbauen zu können oder als Speicher zu benützen. Der obere Teil des Dachraumes braucht diesen Anforderungen meist nicht zu entsprechen, weshalb hier die flache Dachneigung genügt. Sind in ein Mansardendach Wohnungen eingebaut, so liegt zwischen Ober- und

IP

Abb. 91.

Abb. 91a.

Unterdach eine Kehlbalkenlage, die dann meist durch stehenden Stuhl, wie in Abb. 91 und 92, unterstützt ist. Die Sparren des Oberdaches können hierbei entweder in die Kehlbalken mit Zapfen und Versatz P eingesetzt werden, oder sie sind ÆT auf eine schwache, nur von Kehl- m

balken zu Kehlbalken freiliegende W\_

Abb. 92.

Schwelle aufgeklaut (Abb. 94), | wodurch man in der Verteilung der Obersparren von den Kehlbalken unabhängig ist. Hat das Unterdach keinen Drempel, so gilt für die Untersparren' in bezug auf die Dachbalken dasselbe (Abb. 91 links und Abb. 95).

V\

-i

Abb. 93 a.

Abb. 93 b.

Abb. 95.

Abb. 94.

Soll das Mansardendach mit stehendem Stuhl nur zu Speicherzwecken dienen, so erübrigt sich eine Kehlbalkenlage und es genügt ein Binderkehlbalken. Dann

muß die unter diesen liegende Pfette so gelegt werden, daß sowohl die Leersparren des Unterdaclies, als die des Oberdaches auf ihr Auflager finden (Abb. 93 a und b). Der Kehlbalken kann allerdings dann auch durch Zangen ersetzt werden, wie das Beispiel (Abb. 96) eines Mansardendaches mit liegendem Stuhl und Drempel zeigt. Die Doppelzange liegt dann unter der Pfette. Der in den Abb. 91 und 92 rechts gegebene liegende Mansarden-Kehlbalken-Dachstuhl ist weniger zu empfehlen, da er schwerer aufzustellen ist und mehr Arbeit macht. Die Säulen des stehenden Stuhles verschwinden samt Streben und Zangen in den Scheidewänden der eingebauten Wohnungen. Vielfach ist es üblich, das steile Dach über die L- Kehlbalkenlage höher zu führen. I Hier dürfte die in Abb. 96 ge-^ wählte Konstruktion, die Kehlbalken senkrecht zu den Bindern auf starke Doppelzangen zu legen, empfehlenswert sein, da dann die Stiele durchgehen können und auch etwa nötige Streben für das Oberdach, gleichzeitig als Kopfbänder für das Unterdach, zwischen den Zangen durchgeführt werden können. Die Kehlbalken werden ja auch noch durch die Scheidewände gestützt. Bei steiler Unterdachneigung ist es üblich, die Wände des stehenden Stuhles auszumauern, so daß man in den Dachwohnräumen auch gerade Frontwände erhält. Die Wohnräume werden dann wenig tiefer als die des Untergeschosses. Die dabei notwendige Fachwerksschwelle wird in den Fensternischen unterbrochen. Die Belastung der Balkenlage durch diese ausgemauerten

IX

Abb. 96.

Stuhlwände wird durch Einbau von Hängewerken in dieselben (Anordnung von Fach werksstreben) größtenteils aufgehoben.

Die Fensteranordnung in den Unterdachflächen gestaltet sich am einfachsten in der in Abb. 92 links skizzierten Weise. Die Obersparren werden verlängert und vorn auf einen aus Säulen, Sohlbankriegel und Kähmen bestehendes und auf die Drempelwand oder Fußschwelle aufgesetztes Fenstergerüst aufgelegt. Hat das Oberdach Aufschieblinge (Abb. 92b), so legt man für das Fensterpultdach besondere Spärrchen auf ein entsprechend langes, auf die Kehlbalken gelegtes Pfetten-stück auf und zwar so, daß das Fensterdach eine Verlängerung des unteren, durch Aufschieblinge gebildeten flacheren Teiles des Oberdaches bildet, wodurch die Fenster auch höher werden.

Die Eckstiele der stehenden, ausgemauerten Stuhlwand werden an den Fensternischen in gleiche Ebene mit den Stielen des Fenstergerüstes gestellt, wodurch man in der Lage ist, die Fensterbacken vom Balken aus aufzumauern, während sie sonst auf den Sparren gesetzt werden müssen. Die Untersparren liegen hierbei außen, neben diesen Fensterbacken. Es ist daher und überhaupt wünschenswert, sich durch geeigneten Anschluß der Untersparren an die Pfette unter den Kehlbalken eine feste Lage dieser Sparren an der Pfette (wie in Abb. 94) zu sichern, sodaß man sich bei der Verteilung der Untersparren nur nach den Fenstern richten kann und auf die Kehlbalkenlage keine Rücksicht zu nehmen braucht, wie dies der Fall ist, wenn die Pfette weiter zurückliegt (wie in Abb. 91a).

Zwischen Ober- und Unterdach wird meist ein aus Holz oder Blech gebildeter Dachsims angeordnet. In Abb. 94 besteht derselbe aus einem, vor die entsprechend abgeschnittenen Kehlbalkenköpfe genagelten, profilierten Brett. Dasselbe muß unten über das Dachdeckungsmaterial greifen. Damit dieser Sims nicht zu hoch wird, ist der Kehlbalken unten etwas ausgeklinkt, d. h. am vorderen, über die Pfette hinausragenden Ende niedriger geschnitten. Dieses Simsbrett kann jedoch auch an den entsprechend verlängerten Sparren oder Aufschieblingen des Oberdaches befestigt werden.

Für den Fall, daß dieser Sims am Bruche des Mansardendaches nicht gewünscht wird, dürfte zu der in Abb. 93a und b skizzierten Anordnung zu greifen sein.

Abb. 97.

Abb. 95 stellt einen durch die überragenden Dachbalken gebildeten Hauptsims dar. Hierbei sind Aufschieblinge anzuordnen, die oben auf die Sparren und unten auf eine auf den Balkenenden aufgenagelte Bohle aufgeschmiegt sind, in 1 der Annahme, daß Sparren und Balkeneinteilung nicht übereinstimmt.

Schließt die Drempelwand eines Mansardendaches mit einem steinernen Hauptsims ab, über welchem sich noch Fenstergerüste erheben, so sind Aufschieblingsknaggen (Frösche) nötig, damit die dann vorhandene Steh- oder Kastenrinne unter den Fensteraufbauten gerade durchgehen kann.

In Abb. 97 ist noch der Binder eines Mansardenpultdaches mit stehendem Stuhl und Kehlbalken beigefügt.

Unsymmetrische Satteldächer.

Dieselben ergeben sich oft bei eingebauten Wohnhäusern dadurch, daß man den Dachraum an der Straßenfront zu Wohnräumen, an der Hinterfront jedoch nur zu Räumen für untergeordnete Zwecke ausbauen will.

Man wählt daher nach der Straße zu eine steilere Dachneigung, überdeckt die hinteren Räume mit einem flacheren Dach und erhält somit eine Dachform, wie in Abb. 98 skizziert. In den oberen Teil dieses Daches ist ein Hängewerk eingebaut, um die Dachlast zum Teil mit auf die vordere Stuhl wand zu übertragen. Die in die untere Stuhlsäule

em-

/\

setzende Strebe    ^

geht zwischen den // doppelt gelegten .

Binderkehlbalken ^ durch.    Ï

Abb. 99.

Abb. 98.

Ein solches Dach mit verschiedener Höhenlage der Traufkanten stellt Abb. 99 vor. Auch hier ist ein Hängewerk eingebaut, welches die Dachlast auf die Mauern überträgt und außerdem die Dachbalken aufhängt. Die schon früher erwähnte Lage der Kehlbalken, senkrecht zum Binder, auf Doppelzangen, hat es hier ebenfalls möglich gemacht, die Streben durchzuführen.

Dächer mit Plattformen.

Abb. 100.

Dächer mit Plattformen (Abb. 100), die ebenfalls, je nach Lage des Gebäudes und Zweck der einzelnen, in den Dachboden eingebauten Räume, symmetrisch sein können oder nicht, haben keinen First und an Stelle der Firstpfette zwei Pfetten, welche die Platt-formbalken tragen. Bei großen Dächern treten noch eine oder mehrere Mittelpfetten hinzu. Dann werden die Platt-

for mb alken wieder zu ganz wenig geneigt liegenden starken Sparren, und die Pfetten liegen dementsprechend in verschiedener Höhe. Meist kommt man mit horizontal liegenden Plattformbalken aus, auf welche Keile aus hochkantig stehenden Bohlen (Knaggen, Frösche) aufgenagelt sind, um die erforderliche geringe Neigung für die Papp-, Holzzement- oder Metalleindeckung der Plattform zu erzielen.

Abb. 101.

Die Pfetten unter den Balken bzw. Sparren der Plattform werden durch stehenden Stuhl getragen und durch unter ihnen liegende Doppelzangen in ihrer gegenseitigen Lage gesichert.

Flache Dächer für Eindeckung mit Holzzement, Blech, mit Neigungen 1 :20 und darunter, werden ebenso konstruiert, wie dies in bezug auf die Plattformen der vorerwähnten Dächer beschrieben wurde. Liegen die der Neigung entsprechend aufgefütterten Balken oder Sparren solcher Dächer zu weit frei, so müssen sie in Verbindung mit Unterzügen durch Sprenge werke getragen werden, deren Streben in Klappstile ein greifen (Abb. 101).

Shed- oder Sägedächer.

8,00

Abb. 102.

Shed- oder Sägedächer sind eine Verbindung von unsymmetrischen Satteldächern (Abb. 102) oder Pultdächern (Abb. 103) in der Weise, daß größere Räume meist Fabrikarbeitssäle, mit solchen hintereinander gelagerten Dächern gedeckt sind, wobei die Traufen bzw. Firste und Traufen, mit denen die Dächer

aneinanderliegen, durch Säulen gestützt sind. Es ergeben sich so zwischen den einzelnen Dächern Kinnen. Die steilere Dachfläche des Satteldaches oder die freiliegende Hinterwand des Pultdaches sind dann mit Oberlichten bzw. Fenstern versehen, wodurch die Arbeitsräume gut beleuchtet werden.

Abb. 103.

Die Mittelpfetten werden durch Sprengewerke getragen, die, wenn sie in die Säulen eingreifen, wie in Abb. 102, in Traufenhöhe durchgehende Doppelzangen auf weisen. Bei Abb. 103 setzen die Streben in horizontale Hölzer ein, die mit den Säulen und Streben durch schräge Doppelzangen verbunden sind.

Das abgewalmte Dach und die dabei vorkommenden Schiftungen.

Dem bereits bei der vorhergehenden Besprechung der verschiedenen Dachkonstruktionen in bezug auf das Walmdach Gesagte sei noch folgendes hinzugefügt.

Abb. 104.

Es ist dann, wenn keine Firstpfette vorhanden ist, zwar nicht unbedingt erforderlich, aber jedenfalls besser, wenn ein Binder am Anfallspunkte angeordnet ist (Abb. 104, 107, 108). Unbedingt notwendig ist dies, wenn es sich um einen liegenden Stuhl oder um ein Hängewerksdach handelt, weil bei diesen die Ecken- der Mittel-pfettenlage durch Diagonalbinder D (Abb. 104) unter-

stützt werden müssen, deren Zangen oder Spannriegel a (Abb. 104), außer denen des halben Walmbinders Ъ, am Anfallsbinder befestigt werden müssen. Da sich alle diese Zangen bzw. Spannriegel dann unter dem Anfallspunkte kreuzen, so werden schräge Wechsel zwischen den Zangen eingefügt, wie in Abb. 104 angedeutet. Die Zangen sind, weil sie alle in einer Höhe liegen, unter sich und mit diesen Wechseln verblattet.

Abb. 105.

In Abb. 105 ist der Querschnitt durch den Walm eines Hängewerksdaches gezeigt. Der halbe Walm-binder wird dann durch Hinzufügung einer weiteren Strebe a und einer doppelten Hängesäule Ъ gleichzeitig benutzt, den Oberzug zwischen dem Anfallsbinder und der Außenwand noch einmal aufzuhängen.

Bei stehendem Stuhl auf unterstützter Balkenlage ist

«r--—^—7 es, wie schon früher gesagt, nicht not-

\'c d/ wendig, einen Binder an den Anfalls-

v'

-il. -a V- punkt zu legen, wenn eine Firstpfette

Abb. 106.

vorhanden ist. Die letztere kann, wenn ihr freies Ende auch nicht mit Anordnung eines Kopfbandes geeignet erscheint, die Gratsparren an ihrem oberen Ende zu tragen, durch einen auf ein (die beiden Mittelpfetten verbindendes) Überlagsholz gestellten Stiel gestützt werden (Abb. 106). Dann steht unter der Mittelpfette des Walms der untere Teil des Binders a (Abb. 106), während der erste Vollbinder den üblichen Abstand von letzteren erhält. Die Streben c und d (Abb. 106), welche in Ebenen senkrecht zur Walmtraufkante liegen, sichern dann weiter die Eckstuhlsäulen,

Rückt man bei solchem Dachstuhle den Binder doch an den Anfallspunkt heran, so genügen Diagonalstreben a und b (Abb. 107) um diese Aufgabe zu erfüllen.

Liegen die Mittelpfetten bei stehendem Stuhle mit Firstpfette zu weit auseinander (über 5 m), so empfiehlt es sich, einen Anfallsbinder a und einem sich mit diesem im Anfallspunkte vereinigenden halben Walmbinder h (Abb. 108) anzuordnen. Die Eckstuhlsäulen erhalten dann Streben c, rechtwinklig zu beiden Traufen.

Gratsparren und Kehlsparren, besonders die letzteren, üben nach unten einen bedeutenden Schub auf ihre Unterlage aus. Dieser Schub wird bei Dächern ohne Drempel

Abb‘. 108.

Abb. 109.

Abb. 107.

Abb. 110.

durch die in die Dachbalkenlage eingelegten Grat- oder Kehlstichbalken aufgenommen, wenn die Sparren in diesen verzapft und versatzt sind. Bei Vorhandensein einer Fußpfette sollen zu diesem Zwecke schräge Doppelzangen, wie in Abb. 109 skizziert, angebracht werden.

Ist dann keine Balkenlage zur Anordnung solcher Zangen vorhanden, z. B. über Treppenhäusern, so ist ein schräger Wechsel zwischen den Fußpfetten einzulegen, auf welchen dann horizontale Zangen aufgebolzt werden (Abb. 110).

Dächer mit Drempel erfordern unter den Grat- und Kehlsparren besondere Streben, welche unten in den Gratstichbalken oder ein Überlagsholz, oben in die Unterseite des Grat- bzw. Kehlsparrens versatzt und verzapft

und durch Doppelzangen mit der Ecke der Drempelwand und dem Sparrenfuß verbunden sind (Abb. 111).

Diese Streben erübrigen sich, wenn Diagonalbinder stehen ; dann werden die Sparrenfüße mit den Streben dieser Binder durch Doppelzangen in Verbindung gebracht und auf diese Weise der Sparrenschub abgefangen.

Abb. in.

Die Sparrenlage.

Nachdem die Lage der Binder und dadurch auch die Lage der von ihnen eingeschlossenen Sparrengebinde festgelegt ist, wird unter jedem Grat ein Gratsparren und unter jeder Kehle ein Kehlsparren angeordnet, wenn nicht im besonderen Falle, aus später noch zu erörternden Gründen, an Stelle der letzteren

Abb. 112’.

Bohlen gelegt werden. Die Grat- und Kehllinien decken : sich dabei mit den Mittellinien der unter ihnen liegenden Grat- und Kehlsparren. So ergeben sich im Beispiele Abb. 112 die Gratsparren ac und b c sowie d e, der Verfallgratsparren / e, die Krüppelwalm-Gratsparren q i und h i, der Hauptkehlsparren Je f und die Kehlsparren l n und m n des Nebendaches.

Die Einteilung der Leersparren erfolgt nun in der üblichen Entfernung zwischen den schon durch die Binder

festgelegten Bindersparren. Auch die Sparren des Walmes sind, wie überhaupt alle Sparren, senkrecht zur Trauf-kante zu richten.

Auf diese Weise erhalt man:

Gratschiftsparren o, von denen der in der Verlängerung den Anfallspunkt treffende p Mittelschifter heißt. (Letzterer wird besser, wie der Mittelschifter p₂> *п einen Wechsel zwischen den Gratsparren eingezapft).

Kehlschiftsparren q und schließlich

Abb. 113.

Doppelschifter r, die am oberen Ende an einen Gratsparren, am unteren an den Kehlsparren angeschmiegt sind.

Die Gratsparren (Abb. 113) werden an ihrer Oberfläche abgegratet, so daß von den so entstehenden zwei Flächen je eine in einer der sich im Grat schneidenden Dachflächen liegt. Da sich die Gratschifter in ihrer ganzen Höhe an den Gratsparren anschmiegen sollen, so muß die Höhe а Ъ der Seitenflächen des letzteren, senkrecht im Raume gemessen, derselben Höhe c d der Leersparren gleich sein.

Abb. 114.

Weil der durch die Abgratung entstehende Rücken eine größere mittlere Querschnittshöhe e f ergibt, so ist der Gratsparren dadurch auch imstande, die größere Belastung auszuhalten.

Beim Kehlsparren (Abb. 114) ergibt sich, wenn man Wert darauf legt, daß zwecks solider Auflagerung der Schalung oder Lattung ebenfalls zwei Flächen an der Oberseite gebildet werden, die den beiden sich schneidenden Dachflächen angehören, eine Ausarbeitung, die, im

Gegensatz zu dem Rücken beim Gratsparren, den Kehlsparren schwächt, weshalb dieser an seinen Seitenflächen höher sein muß, als die Leersparren; mindestens soll die mittlere Querschnittshöhe m n gleich der ebenfalls wieder

_. senkrecht im Raume gemessenen Höhe der

АчГу V/ / Leersparren genommen werden.

\ N, \ /1 Begnügt man sich mit der geringeren / Möglichkeit, die Schalung gut aufzulagern und / legt man keinen Wert auf eine scharf aus

Abb. 115.

geprägte Kehllinie, die auch zur Dachdeckung meist gar nicht notwendig ist, so wird der Kehlsparren nicht ausgearbeitet (Abb. 115) und dann mit seinen oberen Seitenkanten in die anstoßenden Dachflächen gelegt, so daß die eigentliche Kehllinie a im Kehlsparren selbst liegt.

Abb. 116.

Sowohl beim Gratsparren als auch bei den in der bisher besprochenen Bearbeitung und Lage angeordneten Kehlsparren werden die Schifter mit ihrer Oberfläche bündig mit den Seiten -kanten des Grat- oder Kehlsparrens, seitlich an die letzteren angeschmiegt und genagelt. Eine in manchen Gegenden übliche Konstruktionsweise ist es, die nicht ausgearbeiteten Kehlsparren mit der Mittellinie ihrer Oberfläche in die Kehllinie zu legen. Dann sind die Schifter aufgeklaut (Abb. 116), also nicht bloß seitlich angeschmiegt, sondern auch oben aufgesetzt, so daß sie in der Kehllinie Zusammenstößen. Man nennt die so am Schifter auszuarbeitende Klaue Geißfuß. Hierbei bleibt die ausgeprägte Kehllinie gewahrt und die Schalung bzw. Lattung hat ein besseres Auflager wie bei Abb. 115, jedoch ein nicht so gutes, wie auf dem ausgearbeiteten Kehlsparren Abb. 114.

Eine besondere Aufgabe ist es, die Form und Lage der so bei der Sparren läge entstehenden Flächen, mit welchen sich die Grat- und Kehlsparren aneinander und die Schifter an die letzteren schmiegen, sowie die wahre Größe der genannten Sparren und die zwecks ihrer Auf-klauung auf die Pfetten bzw. Auflagerung auf die Balken

erforderlichen Ausarbeitungen zu bestimmen. Der Zimmermann nennt dies das

Schiften*

ZwecksTörnahme desselben sind zunächst auf die am Werkplatz eben verlegte Dachbalkenlage überall dort, wo Grat- oder Kehlsparren über dieselbe zu liegen kommen, entsprechend breite Bretter aufzunageln, so, daß man die Grat- und Kehllinien auf ihnen aufreißen und den so bestimmten Grundrissen der Mittellinien noch die in Abständen der halben Sparrenbreite parallel zu letzteren verlaufenden Seitenkanten der Grat- und Kehlsparren hinzufügen kann»

Auf dieser sogenannten Zulage wird nun noch an geeigneter Stelle, ebenfalls auf Brettern, das zu jedem Dachteil gehörige Leergespärre mit den zugehörigen Pfetten-querschnitten so aufgezeichnet (Abb. 117), daß die Grundlinie mn rechtwinklig zur Traufe liegt. Gewöhnlich geschah dies schon vorher, um die Binder aufzuschnüren.

Es sei nun die Lösung einiger am häufigsten vorkommender Aufgaben des Schiftens an den nachfdlgenden Beispielen so durchgeführt, wie sie sich auf dem Werkplatz weiter gestalten würde.

Aufgabe 1: Auf der in Abb. 117 wiedergegebenen Zulage soll der Gratsparren а Ъ ausgetragen, d. h. hinsichtlich seiner wahren Länge und Form bestimmt werden. Es ist hier der Fall angenommen, daß keine Firstpfette vorhanden ist und daher ein Sparrengebinde (am besten dann die Bindersparren) so gelegt wurde, daß sich die oberen äußeren Seitenkanten der beiden Sparren im Anfallspunkte schneiden, weil dann die Gratsparren in richtiger Weise an dieses Gebinde angeschmiegt werden können.

Soll zunächst die wahre Länge des Gratsparrens ermittelt werden, so ist seine Grundrißlänge а Ъ aus der Zulage auf die Grundlinie m n des, wie oben beschrieben, aufgeschnürten Leer-

Opitz, Zimmerarbeiten. II.

с.

0)

fv_

\y

6/

vwif!' i/^

-n

-t»s

~”/v

fe_.

11

^V55"

ri

/z_

o-

'Л

7>

го Гъ

N"

a"

çjw

¹³A

с^уй

гг

4L

gespärres in а'Ъг zu übertragen. Senkrecht über Ъг und in gleicher Höhe mit Ъ' ergibt sich dann der Punkt b{, der mit а' verbunden wird. Die Gerade af b[ muß dann die wahre Länge und Neigung der Gratlinie und damit des Gratsparrens ergeben, weil die Gratlinie gewissermaßen, unter Beibehaltung ihrer Neigung, parallel zur Ebene des Leergespärres gedreht wurde, wie dies durch die punktierten Kreise im Grundriß an-gedeutet ist, und sich somit auf dieser Ebene in wahrer Größe und Neigung projizieren wird.

Im vorliegenden Falle ist angenommen, daß der Gratsparren unten in einen Gratstichbalken mittels Versatzung und Zapfen eingesetzt wird, weshalb der Gratsparren dementsprechend länger abzuschneiden ist. Es wird daher unter der Grundlinie m n am Fuße des Sparrens noch ein um die Zapfenhöhe tiefer liegender Wagriß о p anzubringen sein.

Durch Übertragung des Maßes а c aus dem Grundriß auf die Grundlinie in а' clf Ziehen des Lotrisses durch cx und des Wagrisses durch c' erhält man weiter im Schnittpunkte beider die Lage der oberen Mittelpfettenecke in bezug auf die Mittellinie des Gratsparrens, um später von diesem Punkt c{ ausgehend, die Aufklauung bestimmen zu können.

Durch Anlegen des für den Gratsparren bestimmten Holzes unterhalb der Linie a'b[₉ Durchreißen der Waglinien mn, о p und c' Ci sowie der Lotrisse von c{ und b[ erhält man die Verschnittlinien für Fuß und Kopf des Gratsparrens sowie die einspringende Ecke c{ der Aufklauung auf die Mittelpfette.

Jetzt gilt es, die Abgratung zu bestimmen. Der Fuß wird nach dem Wagriß о p abgeschnitten, durch a im Grundriß das Lot 1—2 gezogen und die Maße 1—3 und 2—4, welche hier, der gleichen Dachneigung wegen, gleich sind, auf den beiderseits am Sparren vorgerissenen Waglinien m n von den Durchschnittspunkten (1') dieser Linien mit den zunächst noch nicht abgegrateten oberen Seitenkanten des Gratsparrens zurückgetragen; durch die so gefundenen Punkte (3') kann man dann, parallel zur Oberkante des Sparrenholzes, die nunmehr geltende seitliche Oberkante des Gratsparrens durchschnüren. Dieselbe ergibt sich bei ungleicher Dachneigung auf der anderen Bundseite des Sparrenholzes in anderem Abstande von der Oberkante, weil dann 1—3 nicht gleich 2—4 ist. Schnürt man nun noch die Mittellinie auf die Oberfläche, so ergibt sich durch

Abarbeiten der letzteren, dieser Mittellinie und den gefundenen Seitenoberkanten folgend, die richtige Abgratung.

Jetzt wird es sich auch zeigen, ob man das Holz für den Gratsparren hoch genug genommen hat, denn die Lotlinie zwischen Oberseitenkante und Unterkante muß in diesem Falle mindestens gleich der Lotlinie zwischen Ober- und Unterkante des Leersparrens sein, also z. B. 5—6 gleich 7—8.

Zwecks Bestimmung der Lotschmiegen des Gratsparrens braucht nun nur der Abstand Ъ 11 der im Grundriß von den Ecken 9 und 10 auf die Mittellinie gefällten Lote von der Spitze Ъ auf beiden Seiten des Gratsparrens von dem Lotriß durch Ъ[ zurückgestochen zu werden, z. B. von b[ d nach 1Г, um so die seitliche Begrenzung der Lotschmiegen zu erhalten. Wird dann noch auf dem nach Lotriß Ъ[ geführten Verschnitt des Gratsparrens die Mittellinie aufgerissen, so ergeben sich durch die beiden Sägenschnitte, dieser Mittellinie und den vorher gefundenen Seitenkanten folgend, die beiden Lotschmiegen. Bei ungleicher Dachneigung treffen die beiden Lote im Grundriß nicht in 11 zusammen, dann hat man auf den beiden Seiten des Sparrens verschiedene Maße zurückzustechen und erhält somit auch verschiedene Lotschmiegenflächen.

Nun gilt es noch die Klaue für die Mittelpfettenecke anzureißen. Zu diesem Zwecke werden die Abstände 12—14 und 13—15 (hier wieder gleich) eines im Grundriß durch c auf die Mittellinie des Sparrens gefällten Lotes auf den Seitenflächen des Gratsparrens vom Lotriß durch c{ nach der Spitze zu senkrecht zum Lotriß abgetragen (z. B. von c[ nach 14'), in diesem Abstande beiderseits ein neuer Lotriß durchgeführt und auf der Unterseite des Gratsparrens die Schnittpunkte (14” und 15”) dieser beiden neuen Lotrisse mit den Unter kanten des Sparrens und der Schnittpunkt c'{ des auf die Unterkante gewinkelten Lotrisses c[ mit der Mittellinie der Unterfläche verbunden. Dies ergibt auf der Unterfläche den Winkel 14" ci' 15".

Wird nun noch im Abstande c e des Grundrisses vom Lotriß c[ aus ein neuer Lotriß auf die Seiten des Gratsparrens gebracht, derselbe auf die Unterseite gewinkelt und der Schnittpunkt der Winkellinien daselbst mit der Mittellinie e" zum Ausgangspunkte zweier zu den Schenkeln des obigen auf der Unterseite bereits aufgerissenen Winkel parallelen Risse e" /" und e” g" gemacht, so erübrigt sich nur noch die durch den Schnittpunkt des Wagrisses c[ mit der Unter kante bestimmte sogenannte Verteufungslinie h" i" hinzuzufügen, um im Verein mit den seitlichen Lot- und Wagrissen die Aufklauung bestimmt zu haben. Die kleine Nase e' der gefundenen Aufklauung kann wegfallen, so daß die Verteufungslinie i" h" als Begrenzung der Aufklauung angesehen werden kann.

Das Anreißen des Fußzapfens und der Versatzung in der abgebildeten Form dürfte unter Benützung der durch die Waglinie m n aufgeschnürten Fußschmiege keine weiteren Schwierigkeiten bieten.

Aufgabe 2: Der in Abb. 118 aus der Zulage verkürzt herausgezeichnete ausgegratete Kehlsparren (Abb. 114) ist auszutragen. Die wahre Neigung und Größe seiner Mittellinie, sowie die Lage der einspringenden Pfettenecken c und d in bezug auf diese Mittellinie ergeben sich wie beim Gratsparren durch Übertragung der Grundrißmaße ab, а c und a d auf die Grundlinien m n, Ziehen der Lotrisse durch die so auf der Grundlinie erhaltenen Punkte blf c± und d± sowie der Wagrisse durch Ъ' c' und d'. а' b[ ist dann wieder die wahre Größe und Neigung der Mittellinie, und die Punkte c{ und d{ geben die Lage der einspringenden Pfettenecken.

Wird nun auch hier wieder im Grundriß durch a ein Lot zur Mittellinie gezogen und werden die so entstehenden Abstände 1—3 und 2—4 hier (bei gleicher Dachneigung wieder gleich) auf dem Wagriß m n von а' aus vorgestochen, so erhält man in 3 und 4 den Durchgangspunkt der parallel zur Mittelinie, verlaufenden Oberkanten des Kehlsparrens, die sich hier, weil 1—3 gleich 2—4 decken, was bei ungleicher Dachneigung nicht der Fall wäre. In der Linie 3 e bzw. 4 e hat man nun hier erst die wahre Länge des Kehlsparrens. Macht man nun die Lotlinie b[ 7 gleich У 8, so gehen von 7 aus die Unter kanten des Kehlsparrens, dessen Höhe sich auf diese Weise so ergibt, wie sie der größeren Belastung entspricht.

Nun ist das für den Kehlsparren in dieser Höhe ausgesuchte Holz unterhalb der früher gefundenen, am höchsten gelegenen Oberkante 3 e bzw. 4 e anzulegen und die verschiedenen Lot-und Wagrisse auf die Seitenflächen desselben wie beim Gratsparren aufzureißen.

Nach der Grundlinie m n abgeschnitten, erhält der Kehlsparren seine Fußschmiege und das Lot 1—2 auf die letztere

70

Die Dächer.

\â

Л,

'иА

¹ \e

ßkhb;

* '<00/

'3,

йУ I

'Ц%

!fe£

УМ'

41—•

dj\\bt

— /г

Gy

\t

^-/г

TJ

'л'¹

ТкК

10 Ь

4<у4

vy/F

\ i шР]к

' 1\

\| \.

il

a\Xi

•*

in 1" 2" übertragen, gibt in seinem Schnittpunkte a" mit der Mittellinie der Fußschmiege den Ausgangspunkt der tiefhegenden Kehllinie af bi, nach welcher der Kehlsparren auszuarbeiten ist. Die Lotschmiege, sowie die Aufklauung für die Firstpfette ergibt sich nun, ebenso wie in Aufgabe 1, durch entsprechende Übertragung der Abstände Ъ—11 und d—14 auf die Seitenflächen des Sparrens von den Lotrissen durch Ъ[ und d[ zurück nach 9 und 12 und Winkeln des Lotrisses durch d[ an die Unter-. seite, wodurch man auf der Mittellinie der letzteren den Punkt di erhält. Im Verein mit dem Wagriß durch d[ ist dann die Lotschmiege samt Aufklauung bestimmt.

In gleicher Weise ergibt sich die Klaue für die Drempel-pfette durch Übertragung der Grundrißmaße 15—17 und 16—18 vom Lotriß c[ zurück nach 17 sowie Herum winkeln des Lot- und Wagrisses durch c[ an die Unterfläche. Letzteres Vorgehen ergibt auf der Mittellinie der Unterseite den Punkt c'i und die Verteufungslinie 19" 20".

Haben die in der Kehle zusammentreffenden Dachflächen verschiedene Neigung, so treffen die Lote von 9, 10, 12, 13 nicht zu je zwei in einem Punkt die Mittellinie; ebenso werden die Abstände 15—17 und 16—18 nicht gleich sein; es sind eben dann auf den beiden Seitenflächen des Sparrens entsprechend verschiedene Abstände von den Lotrissen zurückzustechen.

Aufgabe 3: Aus dem in Abb. 119 herausgegriffenem Teile einer Zulage, die zu diesem Zwecke durch Anreißen der Schiftsparren an den Gratsparren und Traufen auf dementsprechend auf die Balkenlage genagelten Brettern vervollständigt wurde, sollen die Schiftsparren x und у ausgetragen werden.

Durch Übertragen der Grundweiten Ic und II d, das sind die Schifterlängen im Grundriß, auf die Grundlinie m n des auf dem Schnürboden aufgerissenen Hauptsparrengebindes in I cx und II dx und Errichten der Lotlinien in cx und dx erhält man in den Schnittpunkten der letzteren mit der Sparrenoberkante die Spitzen c' und d' der Schifter. Da hier die Fußschmiege des Sparrens noch einen Zapfen und Versatz erhält, so ist in Höhe des Zapfens unter der Grundlinie mn noch der Wagriß о p anzureißen. Die Maße / c' und / d' geben dann die für die Schifter erforderliche Länge. Die hierzu passendep Holzę?

C"

chintige

S'

ЕДЯ

Abb. 119 b.

7П--

. X 2

NSSr

&/

y/xr

Ф-т

C' h

■Ч-

Y_

Jr

71

\a'

Das Schiften.

00

werden nun auf der Zulage an die Sparrenoberkante angelegt, die Lotschmiege nach dem Lotriß durch c' bzw. d' und die Fußschmiege nach dem Wagriß op aufgerissen und gleichzeitig etwa nötige Klauen (wie beim Schifter y bei e) ebenfalls gemäß den in die Zulage des Hauptsparrengebindes eingezeichneten Pfettenquerschnitten markiert.

Nun werden die Schifter zunächst unten nach der Fußschmiege rechtwinklig abgeschnitten. Der Lotschmiege ist jedoch noch die sogenannte Backenschmiege, das ist die Richtung des schrägen Schnittes zwecks Anschmiegung an den Gratsparren, hinzufügen. Zu diesem Zwecke winkelt man den Anschnitt der kurzen Schifterkante 1 im Grundriß an die lange und erhält so den Punkt 2 und seinen Abstand von c. Dieser Abstand c—2, der hier, da der Grat unter 45 ° zur Traufe gerichtet, gleich der Schiftsparrenbreite ist, sticht man von der auf den vorgelegten Schiftsparren auf gerissenen Lotschmiege zurück und zieht in diesem Abstande eine zweite Lotschmiege g h (siehe in der Abbildung oben rechts). Der Schnitt 2" dieser neuen Lotschmiege mit der langen Oberkante des Schifters ist nun nur an die andere Oberkante herüber zu winkeln, um in dem Punkte 1" den Durchgangspunkt der gesuchten, von c" aus zu ziehenden Backenschmiege zu erhalten. Nach dieser und den beiderseits angerissenen Lotschmiegen wird der Schifter abgeschnitten.

Da bei Dächern gleicher Dachneigung die Schmiegen aller an einem Gratsparren befestigter Schiftsparren gleich werden und bei solchen Dächern über rechteckigem Grundriß überhaupt die Schmiegen aller Schifter sich gleichen, jedenfalls aber, selbst bei ungleicher Dachneigung, die auf einer Seite eines Gratsparrens liegenden Schmiegen dieselben sind, so lohnt es sich, für Lot- und Backenschmiege der gleichen Schmiegflächen eine Schablone zu machen. Man legt zu diesem Zwecke ein etwa 1—1,5 m langes Brett, welches besser breiter ist als die Sparren hoch sind, mit seiner Oberkante an die Oberkante des Hauptsparrengebindes auf die Zulage und reißt sich zunächst auf dasselbe an seinen Enden zwei Lotschmiegen vor (Abb. 119b). Einerseits nach dieser Lotschmiege abgeschnitten, gibt das Brett zunächst die Schablone für diese. Trägt man nun von der oberen Lotschmiege, wie oben beschrieben, das Maß c—2 zurück und von dem Schnittpunkt des so weit zurückgelegenen Lotes mit der Oberkante des Brettes das Maß I—2 rechtwinklig

zu dieser auf, so kann man durch den Punkt 1 und die Spitze 8 den Sägenschnitt führen, der die Schablone für die Backenschmiege ergibt. Diese erleichtert dann das Anreißen der untereinander

h'

darauf zu

gleichen Schmiegen an die Schifter wesentlich ; es ist bloß

achten, daß die Schablone für die Backenschmiege an der richtigen Oberkante angelegt wird.

6,

11⁴

чЧ!11 \ Ki i

Ч Ч|\|

Abb. 120.

v,'"nV 4 ' \

gung

übrigens dann für die Kehlschifter dieselben Schablonen für Lot- und Backen-

Die Austragung der Kehlschifter wird, wenn der Kehlsparren aus-gearbeitet werden soll (Abb. 114) oder unausgearbeitet mit seinen Seitenkanten in den Dachflächen liegt (Abb. 115), genau so durchgeführt, wie die der Gratschifter; bei recht-^ winkligen Dächern mit gleicher Nei-kann man

schmiegen verwenden, wie für die Gratschifter.

Anders gestaltet sich die Austragung der Kehlschifter, wenn der Kehlsparren nicht ausgearbeitet, sondern so gelegt werden soll, daß er mit seiner Mittellinie in der Kèhl-linie liegt (Abb. 116).

Diese Aufgabe ist in Abb. 120 an einem Beispiel dur enge führt?

Durch Übertragung cL*. Grundweite ab erhält man zunächst wieder auf dem Sparren die beiden Lotschmiegen durch b' und a' und in der Länge b' a' die Länge der längeren Oberkante des Schifters. Nun ist aber hier außer der Backenschmiege a" /", die ebenso gefunden wird, wie beim Gratsparren, der Geißfuß, das ist die Aufklauung auf den Kehlsparren anzureißen. Zunächst wird das Grundrißmaß ac vom Lotriß durch a' zurückgestochen ; das gibt in diesem Abstand а c von letzterem den neuen Lotriß durch c', mit welchem sich die Seitenfläche des Schifters an die Seitenfläche des Kehlsparrens anschmiegt. Nun ist noch der Punkt c' zu bestimmen, wo die Kehlsparrenoberkante an den Schifter anschneidet. Dieser Punkt muß ebenso hoch liegen wie der von ihm aus im Grundriß auf die Kehllinie gewinkelte Punkt d. Derselbe liegt jedoch wieder in gleicher Höhe mit dem von d aus auf die Schifterkante geloteten Punkte e. Sticht man daher das Grundrißmaß c e von dem hinteren Lotriß durch c vor, so wird der in diesem Abstande durchgelegte dritte Lotriß den Punkt e' auf der Oberkante des Schifters anschneiden. Legt man dann durch diesen noch einen Wagriß, so schneidet dieser den gesuchten Punkt c' auf dem hinteren Lotriß an. Mit a' verbunden, vervollständigt diese Verbindungslinie den Anriß des Geißfußes auf der einen Seite des Schifters. Nachdem der gleiche Geißfuß auf der anderen Seite entsprechend angerissen wurde, wozu man sich ebenfalls einer je nach Art des Daches für eine größere oder geringere Anzahl Schifter gültigen Brettschablone bedienen kann, sind die zum Anschnitt des Gaisfußes erforderlichen Sägenschnitte bestimmt. Etwaige Klauen für Pfetten ergeben sich in gleicher Weise wie beim Gratschifter aus dem Aufriß des Gespärres.

Schneiden kleine Dächer in Hauptdächer ein, wie z. B. die Dächer von Fens terauf bau ten und kleineren Vorlagen, deren Dachraum nicht mehr nutzbar gemacht werden kann, so bedient man sich der

Bohlenschiftung (Abb. 121). Hierbei geht die Sparrenlage des Hauptdaches auch zwischen den Kehllinien, welche durch den Einschnitt des Nebendaches gebildet werden, durch. Auch die Lattung bzw. Schalung greift mindestens so weit in das von den Kehllinien gebildete Dreieck ein, daß sie innerhalb desselben noch solides Auflager findet. Nun werden auf die so dur üigeführte Latrung bzw. Schalung des Hauptdaches

Bohlen aufgenagelt, die an den Kehllinien (z. B. a b) anliegen und eine der Fläche des Nebendaches entsprechende Abgratung erhalten. Auf diese Bohlen schmiegen sich die Schiftsparren des Nebendaches auf, und dürfte die Austragung derselben insofern keine Schwierigkeiten bieten, als die Backenschmiege in der bekannten Weise gefunden wird und die hier an Stelle der Lotschmiegen tretenden Wagrisse mn durch Vorlegen der

b'"

a⁷"*

Abb. 121.

<ft

I Cij

Schifter übertragen werden. Die wahre Länge und die Endschmiegen der Bohlen ergeben sich durch Übertragung des Maßes a'U in den Grundriß von ax nach b± und die Abgratung durch Rückstich von c'—d' auf der Oberkante des zunächst nach dem Verschnitt durch b± ax sich ergebenden Bohlenquerschnittes von der Ecke aus.

Auch beim ZusammeÜfechnitt von steilen Mansarden-Unterdachflächen mit flachen Satteldachflächen wendet man die Bohlenschiftung vielfach an, weil Kehlsparren hier infolge der allzu verschiedenen Dachneigung zu tief ausgearbeitet werden müßten und daher sehr starke Hölzer bedingen würden.

Zeltdächer.

Errichtet man über quadratischem oder regelmäßig polygonalem Grundrisse ein allseitig abgewalmtes Dach, dessen Flächen gleiche Neigung besitzen, so erhält man ein Zeltdach. Dasselbe hat keine Firstlinie, sondern es vereinigen sich alle Gratlinien in einer Spitze.

Solche Dächer können ebenfalls über einer unterstützten Balkenlage aufgebaut oder auch so konstruiert werden, daß eine zu weit freihegende Balkenlage durch sie aufgehängt wird. Schließlich kann auch bei ihnen die

Balkenlage ganz fehlen wie bei den Hallendächern.

Die Binder ste-hen im Zeltdach, ~~    wenn demselben

Abb. 122.

КШШ rr Tr^

ER

ein Quadrat oder Vieleck mit gerader Seitenzahl zugrunde liegt, in Richtung der Diagonalen des Grundrisses. Ist der letztere ein Vieleck mit un-

_—r .JL gerader Seitenzahl, so steht ein Teil des

= = = Binders unter einem Grat, der andere liegt mit diesem Teil in einer Ebene und JL auf diese Weise rechtwinklig zu einer Tr auf kante des Daches. Bei quadratischen Zeltdächern ergeben sich ohne weiteres zwei sich rechtwinklig kreuzende Diagonalbinder (Abb. 122).

Ist keine Mittelpfette nötig, so genügen die Gratsparren als Streben, wenn dieselben unten in die Balkenlage und oben in die Mittelsäule des Daches, die sogenannte Helmstange oder den Kaiserstiel verzapft und versatzt werden. Gratsparren und Kaiserstiel werden dann nur noch durch Doppelzangen verbunden, die verschieden hoch liegen, so daß sie sich in der Mitte kreuzen können, ohne verblattet werden zu müssen.

Abb. 122 zeigt ein. Zeltdach, bei welchem der Mittel-pfette wegen eine Strebe an geordnet ist. Die im Verein mit dieser Strebe die Mittelpfette tragenden Doppelzangen liegen dann besser in einer Höhe, weshalb sie, wie in Abb. 123 skizziert, untereinander zu verblatten sind, also aus jedem Zangenpaar die Hälfte der Höhe herauszuarbeiten ist. Außerdem werden dieselben mit dem Kaiserstiel verkämmt und verbolzt.

Die Helmstange dient in dem in Abb. 122 gegebenen Beispiel gleichzeitig als Hängesäule zum Auf hängen eines Unterzuges für die Balkenlage und ragt oben über den Schnitt der Gratlinien hinaus, um einer Dachspitze aus Metall die erforderliche Standfestigkeitgeben zu können.

Abb. 123.

Wie aus dem Grundriß Abb. 122 ersichtlich, sind zwecks Versatzung und Verzapfung der Gratsparren und Strebenfüße Gratstichbalken gelegt; dieselben können jedoch zu diesem Zwecke auch durch diagonal liegende Überlagshölzer ersetzt werden, wenn sie nicht aus anderem Grunde, z. B. der Simsbildung wegen, vorgezogen werden.

Bei den Zeltdächern gehen immer nur die Gratsparren bis zur Spitze; die Mittelschifter sind auszuwechseln (s. Abb. 122 im Grundriß). Diese und alle anderen Sparren, die sämtlich Schifter sind, liegen in Ebenen, rechtwinklig zur Traufe.

Größere Zeltdächer über vieleckigem Grundrisse, die sich frei tragen, dienen zur Überdeckung von Hallen zu Schaustellungen (Zirkus), Ausstellungshallen usw.

Die Diagonalbinder solcher Dächer gleichen in ihrer Konstruktion den früher besprochenen Bindern der Sattel-Hallendächer; es muß nur immer eine Mittelsäule

vorhanden sein, die dann zum Kaiserstiele wird. So könnte z. B. der in Abb. 80 skizzierte Hallenbinder auch zu einem Zeltdache Verwendung finden.

sr

5t

TT

Da sich hierbei -

Abb. 124.

Abb. 125.

Abb. 12G.

schon über achteckigem Grundrisse vier Zangenpaare kreuzen, so werden zwei hiervon, wie erahnt, verblattet, während die übrigen Zangen nicht bis an den Kaiserstiel heranreichen, sondern wie in Abb. 124 durch über- und untergebolzte Zangen oder wie in Abb. 125 durch einen U-Eisenkranz ausgewechselt sind.

Die Pfetten bilden bei diesen Dächern vieleckige Kränze, deren Eckverblattungen noch durch aufgeblattete Hölzer, wie in Abb. 126 angedeutet, zu sichern sind.

Abb. 127.

Der Längsverband kommt nicht mehr in Frage; es müssen jedoch auch Windstreben, Andreaskreuze oder Kopfbänder eingefügt werden, um Drehungen zu verhindern. Der Kaiserstiel braucht nicht in seiner ganzen Höhe einen solchen vieleckigen Querschnitt zu erhalten, wie er dem Ansatz der Gratsparren entspricht, sondern es genügt, denselben diesen Querschnitt bloß oben zu geben und ihn unten quadratisch oder rund zu belassen. Abb. 127 stellt einen solchen Kaiserstiel eines

halben Zeltdaches, wie solche zur Überdeckung von im Grundriß polygonalen Vorlagen Öfter Vorkommen, dar. Derselbe ist unten quadratisch und oben in die dem Ansatz der vier Gratsparren und zwei Bindersparren entsprechende Form gebracht, welch letztere am oberen Ende in eine zur Aufnahme einer Metallspitze geeignete Form überführt ist.

Kegeldächer

sind Zeltdächer über kreisrundem Grundrisse. Sie erhalten Binder, welche, in .Richtung von Durchmessern des Grundrißkreises angeordnet, ebenso konstruiert werden, wie die der Zeltdächer. Kegeldächer haben bloß Bindersparren, die alle bis zur Spitze gehen und dort wieder im Kaiserstiel befestigt sind. An Stelle der Schiftsparren treten Pfettenkränze aus gebogenen Hölzern, oder solche, die aus Bohlen zusammengefügt sind. Dieselben liegen so dicht übereinander, daß die dann von der Traufe nach der Spitze zu verlaufenden und sich dementsprechend verjüngenden Schalbretter genügend unterstützt sind.

Geschweifte Dächer und Kuppeldächer.

Dächer, deren Flächen nach einer bestimmten, mehr oder weniger zusammengesetzten Bogenlinie gekrümmt sein sollen, werden ebenso konstruiert wie die Zeltdächer ; es kommt hier nur eine der Bogenlinie entsprechende Auffütterung der Sparren mit Bohlen hinzu, oder die Sparren werden überhaupt durch nach dem de L’Orme-schen System zusammengefügte Bohlenbögen ersetzt, weshalb man solche Dächer auch Bohlendächer nennt. Ein Beispiel eines solchen bringt Abb. 128.

Große Hallen-Zeltdächer, die als Bohlendächer ausgebildet sind, heißen Kuppeldächer.

Ihre Binder sind, je nach der gewünschten äußeren Form, verschieden ausgebildet, jedoch nach den bisher bei den Zelt- und Hallendächern erwähnten Grundsätzen konstruiert und nur durch die Bohlensparren von diesen abweichend. «

Abb. 128.

Zeltdächer, Kegeldächer und geschweifte Dächer, deren Höhe im Verhältnis zur Grundrißausdehnung bedeutend ist, die also sehr steile Dachflächen haben, werden zu

Turmdächern.

Beträgt ihre Höhe über das fünffache der Seitenlange des umgezeichneten Grundrißquadrates, so ist die Gefahr des Umkippens durch Sturm größer als die der seitlichen Verschiebung, weshalb so hohe Turmdächer gegen das Umkippen mit dem Mauerwerk verankert werden müssen. Die Fortsetzung von Konstruktionsteilen unter dieTraufe, in den Raum zwischen den Umfassungsmauern, ist jedoch zu vermeiden, weil so die letzteren bei Sturmangriff in Mitleidenschaft gezogen werden und die Dachlast auch nicht gleichmäßig auf sie verteilt wird.

Ein unterlegter doppelter Mauerlattenkranz gibt die beste Gewähr für das Letzte.

Kleinere Türme können ähnlich konstruiert werden, wie dies bei dem Zeltdach Abb. 122 beschrieben wurde; nur werden zweimal übereinander sich kreuzende Zangenpaare angeordnet, welche die Bindergratsparren und Streben mit dem Kaiserstiel in Verbindung bringen; z. B. Abb. 129. Die untere Balkenlage wird mit Gratstichbalken ausgestattet, um wieder Gratsparren und Streben einsetzen zu können.

Opitz, Zimmerarbeiten. II.

Größere Türme werden besser nach dem Mo Her sehen Stockwerkssystem errichtet. Turmdächer dieses Systèmes lassen sich besonders leichter aufstellen als solche in der vorbeschriebenen Weise konstruierte. Würde man die in Abb. 129 angedeutete Konstruktion überhaupt für größere Turmdächer an wenden wollen, so müßten natürlich für die Schiftsparren noch Pfettenkränze auf den Zangen gelagert werden.

Möller stellt für die Konstruktion von Turmdächern wörtlich folgende Regeln auf:

1. Man setze das Zimmerwerk der

Turmspitze unmittelbar auf den oberen Teil der Mauer, so, daß der Holzverband ganz für sich besteht und das Mauerwerk keine weitere Verbindung mit ersterem hat, als daß es demselben zur Unterlage dient.

2.    Das Innere des Turmes werde möglichst leicht hergestellt; man verstärke dagegen die äußeren Dachwände, besonders die Ecksparren (Gratsparren).

Abb. 129.

3.    Die langen Helmstangen sind wegzulassen und auf eine kurze Hängesäule zum Tragen des Knopfes und zum An-setzen der Sparren zu beschränken.

4.    Die Ecksparren sind keinesfalls durch wagrechte Hölzer zu unterbrechen, sondern werden, wenn sie zu kurz sind, unmittelbar verlängert, so daß Hirnholz auf Hirnholz zu stehen kommt.

5.    Die äußeren Dachwände sind so zu verbinden, daß sie keinen Seitenschub ausüben, sondern nur senkrecht auf die Mauern wirken können.

6.    Dieselben sind durch wagrechte Verbindungen (Kränze in 5—6 m Abstand) so abzuschließen, daß dadurch der Turmhelm in mehrere kleine, abgestumpfte Pyramiden (Stockwerke) geteilt wird.

7.    Alle Zapfenlöcher, in welchen sich Wasser ansammeln könnte, sind von unten aufzuschlitzen (anzubohren); die

Balken und Mauerlatten müssen frei auf der Mauer liegen, ohne eingemauert zu werden.

8.    Die Schwellen müssen sorgfältig gegen Nässe geschützt und dem Luftzuge zugänglich gemacht werden, da ihre Erneuerung mit großen Schwierigkeiten verknüpft ist.

9.    Einer Drehung des Turmes ist durch Andreaskreuze, welche unter den Dach wänden liegen, entgegenzu wirken.

10.    In jedem der unter 6 erwähnten Stockwerke ist wenigstens ein Dachfenster anzuordnen, um jeden Schaden den Dachwerkes leicht erkennen zu können.

Als Beispiel eines nach diesen Regeln konstruierten Turmdaches diene das in Abb. 130 zur Darstellung gebrachte, am häufigsten vorkommende Kirchturmdach über achteckigem Grundrisse.

Die im Grundriß а Ъ rechtsseitig wiedergegebene Balkenlage ist aus zwei sich kreuzenden Balkenpaaren gebildet, die in der Mitte eine quadratische Öffnung lassen, welche einer in den Dachraum führenden Treppe den Austritt gestattet. Hierzu treten die die Schiftsparren direkt aufnehmenden Stichbalken; die Gratsparren sind hier in die zuerst erwähnten Hauptbalken gezapft. Es ist dies möglich, weil hier die Gratsparren so liegen (s. bei A), daß sich die Mittellinie ihres horizontalen Querschnittes nicht, wie bisher mit der Gratlinie mn deckt, sondern in Richtung о p senkrecht auf einer Grundrißseite steht. Diese Lage der Gratsparren ermöglicht das Anbolzen der Zwischenbalkenlagen an die Gratsparren in einfacher solider Weise, weil die Seitenflächen der letzteren dann parallel zu den Balkenkanten liegen. Im Grundriß а Ъ ist links der doppelte Mauerlattenkranz sichtbar.

Die Zwischenbalkenlagen, durch welche der Dachraum in mehrere Stockwerke zerlegt wird, bestehen nur aus zwei sich rechtwinklig kreuzenden, übereinander liegenden und miteinander verkämmten Balkenpaaren,

i~.

-h

i-k

711 0

\ A

g-h

s-

^i=p

e-f

fct

i¹—J\

/<>

e- -,

~r

k?

c-d

c- -

-d

IK

1=*

/Й

£/—

ЙШ

L-Z>

I*

Г:

TT

алъ

Abb. 130.

welche an die Gratsparren angebolzt sind. Außerdem liegen diese Balken auf Böcken auf, welche von einer Balkenlage zur anderen durchgehend, aus Schwelle, Andreaskreuz und Rahmen gebildet sind. Diese Böcke liegen schräg unter den Schiftsparren und sind mit diesen verbolzt. Es werden in jedem Stockwerk vier (zu je 2 ' sich einander gegenüberliegende) solche Böcke meist so angeordnet, daß die auf diese Weise in den einzelnen Stockwerken freibleibenden Dachflächen im Stockwerke darüber dann mit Andreaskreuzen bedacht sind. Da die Balken der Zwischenbalkenlagen in verschiedener Höhe liegen, so muß auf das Ende des tieferliegenden Balkens auf gefüttert werden, um die Schwellen für die Andreaskreuze auflagern zu können.

Werden die Andreaskreuze in den einzelnen Stockwerken übereinander angeordnet, was auch angängig ist, so erübrigt sich diese Auffütterung.

In den obersten Stockwerken, in denen die Gratsparren sehr nabe zusammenrücken, fallen die Andreaskreuze fort und die Balken werden zu Doppelzangen, welche den hier eingeführten Kaiserstil (Helmstange) umfassen.

Die Leersparren sind, damit sie nicht zu lang werden, ausgewechselt, so daß z. B. unterhalb des zwischen die Gratsparren ein ge fügten Wechsels zwei Sparren liegen, während sich darüber nur ein Sparren bis zum oberen Wechsel fortsetzt. Auf diese Weise wird das Anschmiegen der Leersparren an die Gratsparren als Schifter, der langen Schmiegflächen wegen, ganz vermieden.

Der Stoß der langen Gratsparren erfolgt durch einfache Anblattung und Verbolzung oder stumpfen Stoß mit Eisenlaschen. Beim Richten des Daches er-

leichtert der allmählich sich erhöhende Aufbau der einzelnen Stockwerke sehr die Aufstellung, und die Zwischenbalkenlagen bilden hierbei die erforderlichen Gerüste.

Die Gratsparren schiften sich oben an den über die Spitze fortgesetzten Kaiser stiel in der bereits bei Besprechung der Zeltdächer erörterten Weise und werden , am besten noch durch außen herumgelegte Eisenringe festgehalten.

Bestimmung der Stärken und Aufstellung von Holzlisten für Hachkonstruktionen.

Bezüglich der Dachbalkenlage gilt das im Kapitel über Balkenlagen in bezug auf ihre Stärke Gesagte. Schon bei Besprechung der Handelsformen des Holzes wurde erwähnt, daß für die Stärken von Dachverband- und Fach werksholz Tabellen aufgestellt worden sind, die, mit, einigen Abweichungen, in Deutschland überall zugrunde gelegt werden. Welchen Querschnitt man nun aus diesen Tabellen für den besonderen Zweck auszuwählen hat, ist meistens Erfahrungssache. Selten stützt sich diese Auswahl auf eine vorhergegangene Berechnung des betreffenden Konstruktionsteiles, weil es schwer ist, in einem hölzernen Dachwerk die Beanspruchung der einzelnen Teile genau zu bestimmen (abgesehen von Hänge- und Sprenge werken).

Es sei hier auf das in der „Sammlung Göschen“ im Entstehen begriffene Bändchen: Schmid, „Statik der Holzkonstruktionen“ verwiesen und nur noch die erfahrungsgemäß für das größere Dach mit unterstützter Balkenlage ausreichenden Holzstärken in nachstehender Tabelle gegeben.

¹⁰/l2-¹²/l4 ¹⁴/l6-le/l8 ¹⁴/ie—¹⁶/20

Bestimmung* der Holzstärken für Dachkonstruktionen. 87

Fußpfetten von Balken zu Balken freiliegend Drempelpfetten Mittel- und Firstpfetten Pfosten, Säulen, Stiele und zwar Drempelstiele Stuhlsäulen Hängesäulen Stuhlstreben Hängewerksstreben Bügen, Kopfbänder Doppelzangen Grat- und Kehlsparren Sparren

desgl. für Holzzementdach

Diese Tabelle kann natürlich nur einen ungefähren Anhalt geben, da es immer auf die Länge und Beanspruchung des Holzes ankommen wird, ob aus der Tabelle der kleinere, der größere oder ein dazwischenhegender Querschnitt, unter Umständen überhaupt ein kleinerer oder größerer Querschnitt als die in der Tabelle aufgeführten Stärken genommen wird.

Umstehend ist in abgekürzter Form eine Holzliste wieder gegeben, wie sie zwecks Bestellung der zu einem Dachwerk erforderlichen Hölzer, sowie auch zu deren Kostenberechnung aufgestellt werden kann.

Die Längen der einzelnen Hölzer sind unter Berücksichtigung der Zuschläge für Zapfen, Verblattungen, Stöße usw. aus den Zeichnungen der Balken- und Sparrenlage sowie des Werksatzes und der Schnitte zu entnehmen.

Handelt es sich bloß um eine Massenberechnung für den Kostenvoranschlag des Gebäudes, so können die Zapfen usw. beim Einsetzen der Längen in die Holzliste vernachlässigt werden. Dafür und für Verschnitt werden die ermittelten Gesamtmassen um 3—5% erhöht.

Holzliste.

Nummer

Stückzahl

Gegen

stand

Gesamt-

Längen

Einzel-Längen

der Hölzer gleichen Querschnittes

¹⁸/2i    W/*4    ¹⁴/l4    ¹⁴/l6    “/* i

12 Balken

a 10,50 126 4 Wechsel

a 1,00    4

2 Halbhölz. a 10,50 21

21

Zus.: 1511 — cbm Zus. cbm

5162

21 — 0 150

6 Stiele a 2,50 6 Streben a 3,00 2 Gratsparr. a 7,30

Zus. :

i—•    i—i>

-J 4^ QO    СЛ

§18    1    -I

15 —

18 —

14 60

15 _ 18 — 14 60

0 29    0140    0 41

= cbm Zus. : cbm

In dem gegebenen Beispiel einer Holzliste sind die Gesamtlängen und das Gesamtkubikausmaß der Balken und Dachverbandshölzer getrennt ermittelt, weil erstens Balkenholz niedriger im Preise ist als Dachverbandsholz und weil zweitens in der Kostenberechnung das Abbinden und Auf-stellen oft nach dem laufenden Meter, die Materiallieferung jedoch nach Kubikmetern berechnet wird.

Von Schalungen, Lattungen usw. wird das Quadratausmaß, von Holzsimsen, Windlatten usw. die Anzahl der laufenden Meter ermittelt und unter Angabe der Stärken in die Holzliste eingesetzt.

Äußere und innere Wandbekleidungen.

Abb. 132. *

Fachwerksbauten werden oft zum Schutze gegen die Witterung ganz oder teilweise mit Brettern verschalt. Es kann dies in gleicher Weise wie bei den in Bd. I besprochenen Deckenverschalungen, nach Abb. 56, mit gesäumten Brettern und Fugendeckleisten, nach Art der Stülpdecke (Abb. 57) oder auch mit gestabten Brettern (Abb. 58), die dann besser gespundet sind, geschehen. Manchmal ist nur das Fach werk des Obergeschosses zu bekleiden; in diesem Falle schließt die Verschalung entweder nach dem unteren, dann meist massiven Stockwerke durch ein Simsbrett ab, oder sie ist noch über die Balkenlage her- аьь. Ш. untergeführt und endigt frei mit entsprechenden Zierausschnitten. Die Fugen verlaufen bei den vorerwähnten Schalungsweisen senkrecht.

Für Schiefer- und Schindelbekleidung empfiehlt es sich, zur Schalung gemesserte Bretter zu verwenden (Abb. 131), da dann die den Schiefer haltenden Nägel nie die Brettfuge treffen können.

Bei Getreidescheunen oder Schuppen, welche zur Trockenlagerung dienen, ordnet man die Bretter der äußeren Verschalung wagrecht übereinander, mit etwa 8 cm Überdeckung, an und legt an den Nagelungsstellen Brett- oder Lattenstücken unter, so daß die Bretter nicht dicht auf einanderliegen und auf diese Weise der Luftdurchzug ermöglicht ist (Abb. 132).

Fachwerksbauten, die nur zu vorübergehenden Zwecken dienen, wie Arbeiter und Materialschuppen, Ausstellungsbauten, können ebenfalls mit wagrechten, übereinander greifenden Brettlagen (wie Abb. 132, ohne Luftraum) verschalt werden (auf Decke und Krieche).

Abb. 133.

In Reitbahnen werden die Wände unten mit einer gespundeten Verschalung verkleidet. Die Bretter sind hierbei auf mittels Bankeisen an der Wand befestigten trapezförmigen Bohlenknaggen befestigt, so daß die Schalung Anlauf hat, d. h. nicht senkrecht liegt. Der obere Abschluß dieser Whmdbekleidung erfolgt ebenfalls wieder durch eine Deckleiste (Abb. 133).

Simsschalungen.

Abb. 134.

Abb. 135.

Hierher gehören zunächst die Vordachausbildungen bei Dächern mit Drempel, bei denen meist die Sparrenköpfe, entsprechend ausgeschweift (profiliert), sichtbar sind (Abb. 134). Auch bei Dächern ohne Drempel, die gewöhnlich mit Aufschieblingssparren versehen sind, läßt man letztere manchmal in Erscheinung treten, wie in Abb. 135 gezeigt.

Mansardendächer erhalten in der Holzbauweise ge wohnlich mehr oder weniger ausladende Balkenvordächer (Abb. 136), welche entweder durch die entsprechend überstehenden Balken oder durch seitlich an letzteren befestigte Bohlenstücke getragen werden.

Abb. 137 gibt ein Beispiel eines meist zwischen Mansardenober- und Unterdach angeordneten Simses wieder,

/.

'j

Abb. 137.

Abb. 138.

Abb. 136.

der an die entsprechend verschnittenen Kehlbalkenköpfe genagelt wird.

Soll die in den bisher gebrachten Beispielen vorgesehene Hängerinne nicht unter der Traufkante hängen, so ergeben sich Ausbildungen wie Abb. 138 und Abb. 139, je nachdem die Sparrenköpfe sichtbar sein sollen oder nicht.

Abb. 139.

Block- und Bohlenwände.

Schutzhütten im Gebirge oder Gartenhäuschen werden oft nach Art der amerikanischen Blockhäuser aus Rundholz zusammengefügt. Die die Blockwände bildenden einzelnen Stämme liegen hierbei dicht aufeinander und sind an den Ecken und dort, wo eine Scheidewand auf die Frontwand trifft, mit sogenannten Vorstößen überschnitten, d.h. sie gehen etwas über die Ecke bzw. Kreuzung hinaus und es ist aus jedem Stamm oben und unten ein Viertel seiner Stärke herausgearbeitet. Dann liegen die Fugen der einen Wand in halber Höhe der Hölzer der sie kreuzenden Wand (Abb. 140).

Eine Dichtung dieser Fugen durch Ausstopfen mit Moos usw. ist notwendig. Werden die Blockwände aus behauenen Hölzern hergestellt, so können die Vorstöße an den • JHj Ecken fortfallen;

Цчттиттцтити-

Abb. 140.

Abb. 141.

^ dann erfolgt die Verbindung daselbst durch im Lang- und Hirnholz schräg gearbeitete Zapfen (Verblattung), die, wie in Abb. 141 gezeigt, ineinandergreifen.

Als Trennungswände in Viehställen kommen häufig sogenannte Bohlen- oder Spundwände zur Ausführung.

k.

Abb. 142.

Dieselben bestehen aus einem durch Schwellen, Stiele und Rahmen gebildeten Kreuzholzgerüste, dessen Zwischenfelder mit untereinander durch Spundung verbundenen Bohlen ausgefüllt sind. Die Bohlen können hierbei wagrecht oder senkrecht angeordnet sein und werden in die Hölzer des Gerüstes ebenfalls eingenutet (Abb. 142).

Bretterwände.

Auf einfachste Weise stellt man eine hölzerne Scheidewand her, indem man gespundete etwa 3 cm starke Bretter in senkrechter Lage oben und unten an eine dementsprechend auf dem Fußboden bzw. an der Decke befestigte Latte annagelt.

Sollen Holzscheidewände als solche in Erscheinung

treten, so verwendet man entweder gestabte Bretter dazu, oder man schließt die Fugen mit Deckleisten, die jedoch immer nur auf ein und dasselbe Brett genagelt werden dürfen.

Höhere Holzwände und solche, die größere Standfestigkeit besitzen sollen, bedürfen eines Fachwerk-gerüstes, zwischen dessen einzelnen Hölzern die gespundeten oder gestabten 2—2¹/₂ cm starken Bretter vermittels Anschluß Stab- oder Kehlleisten befestigt werden (Abb. 143). Seltener werden wohl die Füllbretter in die Fachwerkswände eingenutet.

Abb. 144.

Abb. 143.

Leichte Scheidewände an Stelle von г/₂ Stein starken Scheidungen können in der Weise hergestellt werden, daß man eine Fach werkswand beiderseits mit Brettern verschalt und zwar so, daß die Fugen schräg, wie in Abb. 144, gerichtet sind, wodurch eine Absprengung oder das Aufhängen der Wand erübrigt wird, indem die einzelnen Bretter als Streben wirken und so die Balkenlage entlasten. Soll eine solche Scheidewand geputzt werden, dann dürfen die Bretter nicht dicht aneinanderstoßen und müssen aufgespalten werden, um das Heißen des Putzes, der an auf die Bretter genageltem Schilfrohr seinen Halt findet, zu verhindern.

Lattenwände bedürfen immer eines Fach werk -gerüstes, auf welches die einzelnen Latten, meist in senkrechter Richtung, in gleichmäßigem Abstande voneinander auf genagelt werden.

Zäune.

Einfache Bretterzäune werden aus wagrecht übereinander an die, etwa 2,50—3 m voneinander entfernt, eingegrabenen Pfähle (von Rund- oder Kantholz) genagelten Brettern gebildet. Soll der Zaun augendicht sein, so müssen die Bretter Übereinandergreifen. Die Pfähle sind je nach Höhe des Zaunes 0,75—1,20 m tief einzugraben, nachdem sie am unteren Ende vorher gut mit Karbolineum getränkt wurden.

Bei besserer Ausführung werden in die Pfähle oben und unten horizontale Langriegel eingelassen bzw. ein-

ff * ff Ъ

г;:

Abb. 146.

Abb. 145.

gezapft, auf welche dann die Bretter in senkrechter Richtung aufzunageln sind. Man verwendet hierzu entweder gespundete und gestabte Bretter, oder die Fugen werden mit Leisten gedeckt. Am oberen Ende erhalten die Bretter entweder beiderseits aufgenagelte Friese und eine aufgenutete, mit Abwässerung versehene Deckleiste (Abb. 145 a) oder es werden freie Endigungen in verschiedenster Form angeschnitten (Abb. 145b). Die Pfähle erhalten zum Schutze des Hirnholzes am besten ein schräges Deckbrett; auch die Langriegel sind abzuschrägen.

Lattenzäune können in gleicher Weise konstruiert

werden wie der zuletzt beschriebene Bretterzaun, nur daß die Latten in gleichmäßigen Abständen senkrecht auf die Riegel zu nageln bzw. zu schrauben sind (Abb. 146a). Ein Netzwerk entsteht, wenn die Latten in zwei sich kreuzenden schrägen Bichtungen (45°) auf den Riegeln befestigt werden (Abb. 146b).

Einfache Türen und Tore.

Für ganz untergeordnete Zwecke wird die Fläche einer Türe entweder aus stumpf aneinanderliegenden Brettern oder in Abständen angeordneten Latten gebildet, welche durch aufgenagelte Querleisten und eine Strebeleiste in ihrer Lage zueinander festgehalten werden (Abb. 147 u. 148, Türen in Keller und Bodenverschlägen).

TTW

/А

/а

II

Abb. 147.

Мж

Abb. 149.

Abb. 150.

Abb. 148.

Soll vermieden werden, daß durch das Zusammentrocknen der Bretter Fugen entstehen, so verwendet man gespundete Bretter. Bei Lattentüren sind an den Seiten bei a und b (Abb. 148) Friese anzuordnen.

Einfache innere Türen in Treppenverschlägen usw. sind ähnlich konstruiert, nur werden die Bretter untereinander verleimt und die Querleisten aus Hartholz werden auf Grat eingeschoben (Abb. 149 u. 150). Strebeleisten sind dann nicht mehr notwendig.

Tore von Schuppen und Scheunen erhalten ein Kreuz-holzgerüst, dessen einzelne Teile mittels Zapfen und Versatz untereinander verbunden sind. Über dasselbe sind starke gespundete Bretter bzw. Bohlen genagelt. Bei

größeren Toren ist in einem Flügel ein Gehtürchen angebracht (s. Abb. 151 links). Der Verschluß solcher Tore erfolgt, wenn sich die Flügel um die äußere Säule des Gerüstes drehen, am einfachsten durch einen an dem einen Flügel drehbar angebrachten sogenannten Drehschwengel a, der sich im geschlossenen Zustande hinter Haken legt, die in Abb. 151 an den Streben angebracht sind.

Mill

тип

АЪЪ. 151.

Werden die Tore als Schiebetore konstruiert, so können die Streben im Kreuzholzgerüst fortfallen ; es sind aber dann die Eckverbindungen durch Eisenwinkel zu sichern, die am besten mit den erforderlichen Rollenbeschlägen aus einem Stück bestehen.

Tribünen.

Tribünen werden meist für vorübergehende Schaustellungen und Ereignisse errichtet und demgemäß so konstruiert, daß das zu ihnen verwendete Holz möglichst wenig verschnitten wird, worauf bei der Bestimmung der Abmessungen Rücksicht zu nehmen ist. Sowohl der Querverband als der Längsverband zwischen den die Rahmen tragenden, in den Boden eingegrabenen Stützen wird durch seitlich in schräger Richtung an diese genagelte Bretter (Schwerter) gebildet. Die in einer Neigung von 1 : 5 bis 1 : 2 liegenden Balken sind mittels untergelegter Holzkeile auf dem Rahmen befestigt. An diese Balken sind seitlich die aus Bohlen oder Brettstücken bestehenden Stützen für die Sitzbänke angenagelt, während auf die Balken Keile zur Bildung des wagrechten Brettbelages zwischen den Sitzbänken aufgefüttert werden. Die Verschalung der Sitzbänke an der Vorder -und

Hinterseite verhindert das Durchbiegen derselben. Die allseitigen Brüstungsgeländer müssen oft und gut ab-gestrebt werden, wozu beim vorderen und hinteren Geländer die vorstehenden Balkenköpfe, bei dem seitlichen Geländer die auskragenden Rahmen Gelegenheit bieten.

In dem in Abb. 152 gegebenen JL Beispiel einer Tribünenkonstruktion sind die erforderlichen Zu-gangstreppen an die hinteren e Ecken der Anlage gelegt.

taten*

Abb. 152.

Alle Verbindungen erfolgen nur durch Klammern und Nägel, nötigenfalls unter Zuhilfenahme von beigenagelten Brettknaggen.

Tribünen für dauernden Gebrauch, wie sie für Rennbahnen und in Zirkusgebäuden errichtet werden, sind natürlich mit Einführung von versatz-tenund verzapften Streben und Kopf bändern sowie Zangen, ganz nach den bei den Dächern geltenden Grundsätzen, zu konstruieren.

Baugerüste.

Die Konstruktion der Baugerüste richtet sich danach, ob dieselben nur den Bauarbeitern den für ihre Arbeit erforderlichen Standpunkt gewähren, oder ob sie auch zur Ablagerung und zum Transport von Material dienen sollen. Ferner ist noch die erforderliche Höhe der Gerüste und die Zeitdauer der Inanspruchnahme von Einfluß auf ihfe^Zusämmensetzung.

Bockgerüste.

Niedrige Gerüste, wie sie zur Aufmauerung der einzelnen Stockwerke eines Gebäudes mit gewöhnlichem

Opitz, Zimmerarbeiten. II.

Backstein- oder Bruchsteinmaterial erforderlich sind, bildet man durch Aufstellen von Böcken auf den entsprechend zugelegten Balkenlagen. Auf die Böcke werden parallel zu den aufzuführenden Mauern Streichstangen von Bundholz oder Kantholz und auf diese in Abständen von 1—1,50 m, je nach zu erwartender Belastung, sogenannte Netz- oder Schoßriegel von schwachem Bundholze oder Dielen gelegt und verklammert. Dieser Unterbau nimmt den eigentlichen Büst-belag von 3—4 cm starken Büstdielen auf, wobei zu beachten ist, daß die Bretter überall so aufliegen, daß sie, am Ende belastet, nicht kippen können, also keine sogenannten Fallen bilden.

Abb. 158.

Solche Bock-gerüste sollen nicht höher als 5 m sein und die Höhe der die einzelnen Etagen solcher höheren Bockgerüste bildenden Böcke soll nach oben abnehmen, d. h. es sollen die kleinen Böcke über den großen und nicht umgekehrt gestellt werden (Abb. 153 unten rechts).

Sind die Umfassungsmauern eines solchen in der Hauptsache aus Backsteinen oder Bruchsteinen aufgemauerten Gebäudes mit Hilfe solcher Bockgerüste von innenaus (über die Hand) hochgeführt, so bedarf es zur Herstellung des Putzes noch eine» von außen her zu errichtenden leichten

Staudgerüste (Abb. 153).

Dasselbe wird zu diesem Zwecke nur aus Rundholz zusammengesetzt und zwar wie folgt.

In Abständen von 3 bis höchstens 4 m werden Rundholzstangen von 15— 25 cm unterer Stärke und mindestens 10 cm Zopfstärke etwa 1 m tief in die Erde eingegraben und zwar so, daß sie gleichen Abstand (etwa 1,5 m) von der Gebäudefront halten und etwas geneigt gegen dieselbe, von vorn gesehen aber senkrecht stehen.

UL

'il"—

- а й -Abb. 154.

Abb. 155.

Ist der Boden wenig tragfähig, so empfiehlt es sich, auf den Boden der Löcher, in welche die Stangen eingegraben werden, Bohlenstücken oder Steinplatten zu legen. Werden solche Stangengerüste zum Neuverputz bestehender Gebäude errichtet, um welche bereits Trottoir oder Pflaster liegt, das nicht erst aufgerissen werden soll, so verbolzt man die unteren Enden der dann einfach auf den Boden gestellten Rüststangen zwischen zwei durchlaufenden Schwellhölzern, oder man stellt die Bäume zwischen zwei diese Schwellen verbindende Bohlenstücke (Abb. 154 u. 155).

Es ist auch angängig, die Rüstbäume in diesem Falle in mit Sand gefüllte Kästen oder Tonnen zu stellen.

Sind die Rüstbäume auf gestellt, so werden sie in Höhenabständen von 2—2,5 m, je nach den gewünschten Arbeitshöhen, durch die sogenannten Streichstangen horizontal untereinander in Verbindung gebracht. Dabei werden die Streichstangen entweder mit Hanf- oder Drahtseilen, mit Gerüstketten oder auch mit einem der vielen in neuerer Zeit in den Handel gebrachten Gerüsthalter an den Büstbäumen befestigt. Bei Bindung mit Hanf oder Drahtseil sollten immer unter die Streichstangen an die Rüstbäume Brettknaggen genagelt oder Rüstklammern eingeschlagen werden.

Abb. 156.

Es ist Wert darauf zu legen, daß einige Rüstbäume die volle Gerüsthöhe haben; die dazwischenstehenden Bäume können in der Weise gestoßen werden, daß sie, auf 2—3 m Höhe nebeneinanderliegend, gut verklammert und mit Seilen verbunden werden. Am besten erfolgt dieser Stoß so, daß das untere Ende der Ver-längerungsstange (des Spießes) auf eine Streichstange zu stehen kommt (Abb. 156). Die Streichstangen werden am besten mit 1—1,5 m Übergriff in der in Abb. 157 skizzierten Weise am Rüstbaum gestoßen, so daß beide Stangenenden am. letzteren gebunden sind. Solche Rahmenstöße sind der Höhe und Tiefe nach zu wechseln.

Abb. 157.

Der Längsverband des Standgerüstes wird durch außen auf die Rüstbäume in schräger Richtung (45 c; gebundene Jj- Rundholzstangen oder aufgenagelte Dielen (Schwerter) hergestellt. Gegen Neigung nach außen ist das Gerüst mit den Decken des Gebäudes (Balkenlagen oder Massivdecken) ebenfalls durch solche Schwerter oder durch Drahtseile in Verbindung zu bringen.

Auf die Streichstangen einerseits und in die beim Aufmauern der Umfassungen belassenen Rüstlöcher andererseits werden nun mit etwas Neigung nach dem Gebäude zu die sogenannten Netz- oder Schoßriegel, wie beim Bockgerüst beschrieben, gelegt, um wieder den jeweilig in bestimmter Höhe nötigen Rüstbelag aufzunehmen. Das äußere Rüstbrett wird genagelt, um die Lage der Netzriegel festzulegen. Außerdem sind durch Annageln von Brettern oder Latten an die Rüstbäume von innen her Brüstungen (etwa 1 m hoch) zu bilden, um beim Zurücktreten einen Schutz vor dem Absturz zu gewähren.

Wenngleich auch die die einzelnen Arbeitsbühnen bildenden Netzriegel und Rüstbretter nach Bedarf für die in höherer Lage neu zu legenden Rüstungen Verwendung finden können, so ist doch immer in höchstens 5 m Tiefe unter der jeweilig benutzten Gerüstlage ein Belag zu belassen, um das Durchstürzen von Arbeitern und Material zu verhindern. Meist ist es Vorschrift, den unteren Rüstbelag nach Art der Stülpdecke doppelt herzustellen und während der ganzen Benutzungsdauer des Gerüstes liegen zu lassen, um Schutz vor herunterfallendem Materiale zu bieten.

Wird das Gerüst direkt vom Straßenverkehr berührt, so ist außerdem die Anordnung eines Schutzdaches vorgeschrieben. In Abb. 153 ist ein solches angedeutet.

Soll ein Standgerüst nicht nur der Belastung durch Arbeiter und geringe Materialmengen standhalten, sondern auch zur Ablagerung von Materialvorrat und zum Aufzug von solchen und nicht zu schwerer Werkstücke dienen, so werden die Rüstbäume verdoppelt, d. h. es werden sogenannte Beistände angeordnet, die nur von Streichstange zu Streichstange reichen, mit dem außenstehenden Rüstbaum verklammert sind und den Streichstangen so ein solides Auflager gewähren (Abb. 158). Müssen Netzriegel innerhalb weiter Öffnungen Auflagerung finden, so sind zwischen die Laibungen letzterer Rahmen zu verkeilen, die von der Brüstung aus durch Steifen unter* stützt werden. Auf diesen Kähmen und den hier ebenfalls erforderlichen Beiständen liegen dann Querhölzer auf, die nun noch eine zweite, dicht an der Front liegende Streichstange tragen, welche mit der äußeren den Netzriegeln Auflager bietet (Abb. 158 unten).

Werden Stangengerüste an fertigen Gebäuden zwecks baulicher Veränderungen oder Erneuerung der Fassade errichtet, so ist man genötigt, dicht an der Frontwand eine innere Reihe Küstbäume zu stellen, die dann, durch

Abb. 159.

Abb. 158.

Streichstangen in gleichen Höhen wie die äußeren Küstbäume verbunden, den Netz-riegeln in Ermangelung der Küstlöcher Auflager gibt (Abb. 159). Die äußere und innere Küstbaumreihe ist dann noch in gleicher Weise wie beim Längsverband zu verschwertern, d. h. mittels schräger Rundhölzer oder Dielen zu verbinden. Die an der Front stehenden Küstbäume werden hierbei nicht eingegraben, sondern auf vorn an die äußeren Küstbäume anstoßende Schwellen gestellt, die gleichzeitig etwa angeordnete Beistände aufnehmen. Der Aufzug von Material kann, wenn es sich um nicht zu große Lasten, wie Balken und leichtere Werksteine handelt, mittels einer oben an einem hierzu besonders beigestellten hohen und starken Küstbaum befestigten Rolle und einer unten an diesem Baume befestigten oder besonders aufgestellten Winde erfolgen. Für einzelne schwerere Werkstücke sind in das Standgerüst Flaschenzuggerüste einzubauen, wie dies in Abb. 160 skizziert ist. Die An-

Wendung von hölzernen Walzen in dem hier gegebenen Beispiele gestattet das Herein walzen des zu versetzenden Werkstückes über seine Lagerstelle. Es ist bei solchen Flaschenzuggerüsten zu < beachten, daß hierzu nur gesunde starke Hölzer, die Eahmen in doppelter Lage «= übereinander, zur Verwendung kommen.

Abb. 160.

Die Streichstangen sind beim Einbau < von Zugvorrichtungen in ihrer Freilage von unten her durch Steifen (Stempel) entsprechend zu unterstützen.

Für Bauwerke, bei welchen an den Fassaden in ausgedehntem Maße Werksteine zur Verwendung kommen, errichtet man

Abgebundene Gerüste

(Abb. 161),

>4

Abb. 161.

das sind solche aus Kantholz, welches für den jeweilig vorliegenden Fall nach Zeichnung besonders zugeschnitten und abgebunden wird. Die Verbindung der einzelnen Hölzer geschieht unter Vermeidung von Verzapfungen und Verblattungen durch Verbolzung in Verbindung mit beigenagelten Brettknaggen; Stöße erfolgen durch untergelegte Sattelhölzer, damit das Holz nicht geschwächt wird und wieder verwendet werden kann. Da solche Gerüste oben meist

eine Fahrbahn für eine Schiebebühne mit Windevorrichtung erhalten, so sind die Holzstärken und Freilagen so zu bemessen, daß sie der durch den Aufzug der schwersten Werkstücke entstehenden Belastung entsprechen, weshalb bei größeren Bauwerken oft eine statische Berechnung des Gerüstes vorauszugehen hat.

Die Gerüststiele (Ständer) stehen hier am besten doppelt hintereinander, verbolzt und sind wechselseitig an der Stelle gestoßen, wo sie zwischen ihren Enden den horizontalen Rahmhölzern ein solides Auflager gewähren. Sie gehen daher höchstens durch zwei Stockwerke des Gerüstes, sind also etwa 8—10 m lang und ersetzen so in ihrer Verdoppelung die früheren Rüstbäume. Solche Doppelstiele mit in der bestimmten Gerüsthöhe dazwischen verlegten Rahmhölzern müssen hier auch im Inneren des Gebäudes, vom Kellergeschoßfußboden ausgehend, errichtet werden. Die so entstehende innere Gerüststuhlwand steht, ebenso wie die äußere, auf untergelegten lang durchgehenden Schwellhölzern. Sie wird mit der äußeren Stuhl wand durch horizontale und schräge Zangen verbunden, die mit den Stielen und untereinander zu verbolzen sind. Schon hieraus ergibt sich die Notwendigkeit, eine Zeichnung des Gerüstes anzufertigen, weil diese die innere und äußere Stuhlwand verbindenden Hölzer die Frontmauer innerhalb der Öffnungen derselben kreuzen müssen. Die Entfernung dieser beiden Stuhlwände kann bis zu 5 m betragen, wenn etwaige geringere Vorlagen in der Frontwand, derentwegen man die äußere Stuhlwand in ihrer Richtung nicht unterbrechen will, oder die Notwendigkeit, besonders große Werkstücke ziehen zu müssen, dazu Veranlassung geben. Der Abstand der Stiele in den Stuhl wänden schwankt je nach der vorauszusehenden Belastung oder nach der Entfernung der öffnungen in der Frontmauer zwischen 3,5—4,5 m. Der Längsverband erfolgt hier wieder, innerhalb der äußeren Stuhlwand, durch schräge, abwechselnd außen und innen auf die Stiele gebolzte Kreuzstreben. Auf die Langholzrahmen werden schließlich nach Bedarf Querhölzer und auf diese der Rüstbretterbelag aufgelegt.

JT

W4

Die infolge der größeren Etagenhöhen des abgebundenen Gerüstes erforderlichen Zwischengerüste entstehen entweder durch Einbau von Bockgerüsten, Anbinden von Streichstangen an die Stiele und Legen von Netzriegeln oder durch Errichtung von gut verschwerterten Stempelgerüsten auf über die Querhölzer des Hauptgerüstes gelegten Rahmenhölzern (Abb. 161 unten).

Die Konstruktion der Fahrbahn für die Winde Vorrichtung (Laufkatze) ist aus der Abb. 161 ersichtlich.

Abb. 162.

Die einzelnen Etagen des Gerüstes sind durch Leitern, eventuell in Verbindung mit vorgebauten Podesten, zugänglich zu machen. Es sei hier auf die seitens der Bauge werksberufsgenossenschaf ten und der einzelnen Bau-polizeibehörden für die Errichtung und Instandhaltung von Baugerüsten erlassenen Bestimmungen hingewiesen.

In Abb. 162 ist noch ein sogenanntes fhegendes oder Auslegergerüst skizziert, welches bei Um- und Reparaturbauen häufig in Frage kommt. Die Querhölzer desselben finden in einer zwischen Fußboden und Decke des betreffenden Geschosses eingebauten, aus Rahmen und Steifen bestehenden Stuhlwand ihren Halt.

Bei solchen fliegenden Gerüsten sollen alle Rüstbretter genagelt werden.

Abspreizungen und Absteifungen bei Umbauten.

Soll unter einem nicht stark belasteten Schaft eine Öffnung ausgebrochen werden, so genügt es, die neben dem Schaft liegenden Öffnungen auszuspreizen, indem

Г-—-

___« zwischen an die Laibung gestellten

Kanthölzern Spreizen mittels Keilen festgetrieben werden (Abb. 163).

Bei größeren Belastungen und dann, wenn ganze balkentragende Scheide- oder Umfassungswände auf größere Länge abgefangen werden

Г"

__j sollen, müssen jedoch, außer dieser

Abb. 163.

Ausspreizung der Öffnungen, Ab-fangträger rechtwinklig zu der hohl zu legenden Mauer durchgesteckt werden, und zwar dicht unter der Balkenlage (Abb. 164) so, daß die Träger, welche später die Mauer tragen sollen mög-liehst hoch verlegt werden können. Diese Abfangträger ruhen auf beiderseitig durchgezogenen Rahmenhölzer, welche von unten herauf durch senkrechte Steifen getragen werden. Liegen die unteren Balken senk-

_ recht zur Wand, so kann man die Steifen

Abb. 164.

[| auf eine durchgehende Schwelle stellen; ist dies jedoch nicht der Fall, so erhält jede Steife eine kurze Schwelle ay welche die Last in dem gegebenen Beispiele auf die untere Mauer und einen der parallel liegenden Balken überträgt, der seinerseits wieder von unten herauf abzusteifen ist. Die Streifen werden vorsichtig mit Doppelkeilen angezogen, damit die Balkenlagen nicht Lagenveränderungen erleiden, wodurch Risse in den Decken entstehen würden.

Wird die Mauer mit Trägern abgefangen, so darf nicht

Absteifungen.

107

versäumt werden, diese vor Stellung der Steifen an Ort und Stelle zu bringen (bei b u. c), so daß sie dann nur hochgezogen zu werden brauchen.

IR

bTJ

Ci

Abb. 165.

Noch umfassendere Maßregeln müssen getroffen werden, wenn zum Beispiel in eine Frontmauer im Erdgeschoß große Schaufensteröffnungen gebrochen werden sollen, so daß die darüber lie- * genden Fensterschäfte und Brüstungen sowie die Balkenlage durch Träger unterstützt werden müssen. In diesem Falle sind, wie in Abb. 165 gezeigt, außer den senkrechten äußeren und inneren Steifen und Abfangträgern noch Schubsteifen nötig, welche die Last der oberen Stockwerke aufzunehmen haben, in- Jj dem sie wie in Abb. 165 (b) stumpf oder mittels einer sogenannten Gaffe, Abb. 165 (c), in die vorher in den Fensterschäften auszubrechenden Löcher eingreifen und unten auf einer kurzen Schwelle d mittels Keilen angetrieben werden. Man nennt diese Vorrichtung Treiblade. Es ist gut, wenn die Treibladenstreben in ihrer Verlängerung oben ein Balkenlagenauflager treffen. Die Schwelle d wird außen auf eine Langschwelle e gelegt, wenn Trottoir oder sonstiger fester Boden vorhanden ist. Sonst muß sie eingegraben, gut unterstopft und durch vor- und beigeschlagene Pfähle in ihrer Lage gesichert werden.

Die inneren senkrechten Steifen müssen bei starker Belastung bis auf den Kellerfußboden reichen, und ist

derselbe nicht fest genug, so muß die Schwelle; auf der die Steifen stehen, auf kurzen ein gegrabenen Querschwellen gelagert werden.

Zur Anbringung des Flaschenzuges, mit welchem die Träger hochgezogen werden, wird ein niedriges Gerüst auf den äußeren Rahmen und die Fensterbrüstung des Obergeschosses aufgesetzt. Es ist darauf zu achten, daß die senkrechten Steifen den entsprechenden Abstand von der Frontmauer halten, damit bequem gearbeitet werden kann. Die Fenster des Obergeschosses sind auch hier, wie in Abb. 163 angedeutet,. auszuspreizen.

Abb. 1G6.

Zum Abfangen der Fensterschäfte benützt man, je nach Belastung, Träger oder alte Eisenbahnschienen, während dazwischen, für die Fensterbrüstungen, meist Hölzer genügen.

Es macht sich häufig notwendig, dann, wenn ein Gebäude in geschlossener Häuserreihe abgebrochen wird, die Nachbargebäude gegenseitig abzuspreizen. Abb. 166 zeigt, wie dies in einfacher Weise durch eine starke Balkenspreize geschehen kann, die so lang ist, daß sie zwischen die senkrecht an den Giebeln der Nachbarhäuser anliegenden Klebehölzer mittels runden Zapfen eingetrieben werden kann. Eine dann hinzugefügte Ver-schwerterung bei a sichert die Verspreizung.

Liegen die Nachbargiebel sehr weit voneinander, so wird die Spreize in der Mitte durch angebolzte Sattelhölzer verstärkt, die gleichzeitig Gelegenheit geben, mit ihren entsprechend verschnittenen Hirnholzflächen Streben aufzunehmen, welche ihrerseits wieder mittels kleiner angebolzter Knaggen an den Klebehölzern angreifen (Abb. 167). Hierdurch erhält die Abspreizung auch eine

Abspreizungen.

109

Abb. 167.

Scheidewand des Nachbargebäudes gegen Eindrücken gesichert ist.

xfirosri^

( KRAKÓW

Register.

46.

51.

34.

Abfangträger 106. Abgratung 68, 67. Abspreizung 106. Absteifung 106. Andreaskreuz 48, 83, 85. Anfallsbinder 61. Anfallspunkt 59, 60. Aufgeklaut 25. Aufschieblinge 56. Aufschieblingssparren 29, 90.

Auslegergerüst (fliegendes) 105.

Backenschmiege 73—75. Balkenspreize 108. Balkenvordach 90. Basilikadach 47. Baugerüste 98.

Beistände 100.

Binder 20.

Bindersparren 20, 63. Blockwände 91.

Böcke 85.

Bockgerüste 98. Bogendächer 47. Bohlenbögen 47. Bohlendächer 80. Bohlenschiftung 75. Bohlensparren 81. Bohlenwände 92. Bretterwände 92. Bretterzäune 94.

Dachausmittelung (Dachzerlegung) 7. Dachneigung 6. Dachstuhl 17. Dachwände 82.

Decke und Krieche 90. Deckenhölzer 46. de L’Ormesches System 47.

Diagonalbinder 77. Diagonalstreben 61.

Doppelschifter 63. Doppelzangen 45. Drehschwengel 96. Dreiecksbildung 45. Dreiecksverband 19, Drempelsäulen 27. Drempelwand 27. Dritteldach 6.

Ecksparren 82.

Emysches System 48.

Fachwerksbogen 51. Fallen 98.

First 8.

Firstpfette 18. Firstzangen 48. Flaschenzuggerüste 103. Friese 95.

Fußpfette 18.

Gaffe 107.

Geißfuß 26, 64, 75. Gemessert 89.

Gerüste, abgebundene 103.

Gerüststile (Ständer) 104. Gerüststuhlwand 104. Giebelkanten (Giebelorte) 8.

Glockendächer 16.

Grat 8.

Gratschiftsparren 63. Gratsparren 21,62,63, 85. Gratstichbalken 78. Grundweite 71.

Hahnenbalken 29, 33. Hallendächer 18, 42, 48. Hängesäulen 39, 78, 82. Hängewerke 39, 75.

—    zweisäulige 39.

—    dreisäulige 40. Hängewerksbalken 42. Hängewerksstreben 39.

Haubendächer 16. Helmstange 77, 78, 82, 85. HetzerscheHolzbauweise

Holzlisten 87.

Jagdzapfen 24.

Kaiserstil 77, 79, 85, 86. Kegeldächer 80. Kehlbalken-Dachstuhl stehender 32.

— liegender 37. Kehlbalken-Gratstiche

Kehlbalkenlage 32. Kehle 9.

Kehlschifter 74. Kehlschiftsparren 63. Kehlsparren 21,62,63,64. Kehlstichbalken 34. Kirchturmdach 83. Klappstile 44, 58. Klebehölzer 108, 109. Knaggen (Frösche) 29,47, 58.

Kniestock 27. Knotensystem 45. Kopfbänder 20. Kreuzstreben 48. Krüppel walm 12. Kuppeldächer 16, 80.

Langriegel 94. LângsŸerband 20. Lattentüren 95. Lattenwände 92. Lattenzäune 94. Leersparren 20, 62, 85. Lotschmiege 68, -,78.

Mansardendach 16, 52. Mittelpfette 18. Mittelschifter 63.

Mollerscłies Stockwerkssystem 82.

Netzriegel, 98, 100. Netzwerk 95.

Oberzüge 39, 60.

Pfetten (Rahm, Rahmen) 18.

Pfettendächer 46. Pfettendachstuhl, stehender 30.

— liegender 35. Pfettenkränze 80. Plattform 57.

Pultdach 7.

Querleiste 95. Querverband 20.

Rüstbäume 99, 100. Rüstbelag 98. Rüststangen 98.

Satteldach 8.

— unsymmetrisches 56. Sattelholz 44, 103, 108. Scherzapfen 26.

Schiften 65.

Schifter 71. Schiftsparren 21, 71. Schmiege 73. Schoßriegel 98, 100.

Schubsteifen 107. Schubstreben 39. Schutzdach 100. Schwalbenschwanzförmig angekämmt 25. Schwerter 100. Sheddächer 16, 58. Simsschalungen 90. Spannriegel 39. Sparrenlage 21, 62.

Spieß 100.

Spreizen 106, 108. Sprengewerke 42, 58. Spundwände 92. Standgerüste 99. Stangengerüste 99. Steifen 100, 106. Stephansdach 51. Strebeleiste 95.

Streben 19.

Streichstangen 98—100. Stuhl, stehender 17.

—    liegender 18, 34.

—    desgl. mit Kehlbalken 37.

—    desgl. mit Drempel 38. Stuhlsäulen 18.

Traghölzer (Trumpfhölzer) 22.

Traufkante 8.

Treiblade 107. Treibladenstreben 107.

Tribünen 96.

Türen und Tore, einfache 95.

Turmdach 15, 81.

Überlagsholz 60. Überschneidung 46. Unterzüge 39, 40, 58, 78.

Verblattung 92.

Verfall 13.

Verfall-Gratsparren 62. Verschneiden 25. Verteufungslinie 69, 71. Vierteldach 6.

Vordächer 90.

Vorstöße 91.

Walmbinder 61. Walmdächer 59. Walmflächen 8. Wandbekleidungen 89. Wandstile 48.

Werksatz 21.

Windrispen 28. Winkeldach 6.

Zangen 18.

Zäune 92.

Zeltdach 15, 76. Zugbalken 45.

Zugstange 45.

Zulage 65.

Zwiebeldächer 16.

. -

✓

@amin(ung

ЗеЬсг 23anb in fietnra. geb.

90 w ©ЭДсп

Berjeidjuis ber bis erfdjteitenen Bäitbe

»matter. SBeffer unb »matter. Shre gufammenfehung, Beurteilung u. Unterfudiung non Brofeffor Dr. ©mil ^>afeXf)off? Borfteher ber lanbm. Berfud)3ftation in Marburg in Reffen. 2lr. 473.

Bderbau* u.Bfluusettbaulebre b. Dr. Baut Bibbert i. ©ffen u. ©rnft 2an-genbecf, ©r.-£id)terfelbe. Br. 232.

Bgrartuefen mtb 2lgrarboliti! urn Brof. Dr. 28.2Bt)gob3inèïi in Bonn. 2 Bänbdjen. I: Boben u. Unternehmung. Br. 592.

--II: Äabital u. Arbeit in ber

£anbmirtfd)aft. Bermertung ber lanbmirtfdhaftl. Brobufte. Organi* fation beè lanblbirtfdjaftl. Berufé-ftanbeâ. 2гг. 593.

Bgrifultunhcinie I: Bflauaenernäb* rung о. Dr. ®arl ©rauer. Br. 329.

Bgriïulturchcmiftbe Stontrolltoefcn, 2>a3, b. Dr. Baut Ärifdje in 2eo-:polb3ball-<Stabfurt. Br. 304.

—    ttnterfurfjungdmetboben bon Brof. Dr. ©mil £afell)off, Borfteher ber lanbmirtfchaftl. BerfuchSftatiou in Marburg in Reifen. Br. 470.

Büumulatoren, $ie, für ©leïtriaitüt b. ®aif. Sfleg.-fRat Dr.-^ng. Bichatb ШЬгефНп Berlin-3eI)Ienborf. Blit 52 Figuren. Br. 620.

2l!uftif. Sheoret. Bhbfü I: Blecha* ni! u. 2tïuftiï. Bon Dr. ©uftab Säger, Brof. an b. £ed)n. $och* fchule inBMen. Btitl9 2lbb. Br. 76.

—    Blufiïalifche, bon Brofeffor Dr. ®arl 2. (Schäfer in Berlin. Btit 36 Slbbilb. Br. 21.

ШдеЬга. Brithmeti! unb ШдеЬга bon Dr. ф. (Sdjubert, Brofeffor an ber ©elehrtenfchule be3 Śohan-neum* in Hamburg. Sir. 47.

ШдеЬга. Bcifbielfamntlung 5.Brith* rneti! unb ШдеЬга bon Dr. фегт. (Schubert, Brof. a.b.©elebrtenfd)ide b. Śohanneumś i. Hamburg. 2lr. 48.

2llgebraifrf)e fturbeu. Bcue Bearbeitung bon Dr. ф. SBieleitner, ©bmnafialbrof. i. Birmafenê. I: ©eftaltlidfe Berbält* niffe. 2Rit gasreichen gig. 2ft;. 435.

— II: Theorie u. Éurueu britte* u. bierter Orbnung b. ©ugen Beutel, Oberreall. in Bail)ingen=©ng. Beit 52 gig. im Zeit. 2lr. 436.

Шдеи, 2Roofe uub garnbflangeu bon Brofeffor Dr. ,£>. Stfebabn in Hamburg. 2Jiit galjlr. Bbbilbungen. Br. 736.

ШЬеп, 2)ie, bon Dr. Bob. (Sieger, Bro* feffor an ber Uniberfität ©raj. Blit 19 2lbb. и. 1 ®arte. Br. 129.

2lltfjmbbeutftf)e ©ramm.atif bon Dr. фапЗ Baumann, Bribâtbogent an ber Uniberfität (Strasburg. Br. 727.

Blttjocbbeutfcbe Siteratur mit ©rammati!, Überfehung и. ©rläuterun-gen b. Sth- <Sd)auffler, Brof. am Bealghntnafium in Ulm. Br. 28.

2littj0rf)bcutfcf)e§ Sefebitri) bon Dr. фаи5 Baumann, Bribatbogent an ber Uni* berfität (Strajjburg. Br. 734.

^Itteftamentï. BeligionêgefthidUe bon D. Dr. 2Rag ßötjr, Brofeffor an ber Uniberfität Äönigäberg. Br. 292. Slmbhibien. $a§ Tierreich III: Beb* tilien u. 9ltnbf)ibien b. Dr. grang SBerner, Brof. an bet Uniberfität SBien. Bftt 48 Bbbilb. Br. 383.

Bnalbfe, £есЬи.*СП)ет., bon Dr. ©. £unge, Brof. a. b. ©ibgen. Bcdb-ted)nifd)en (Schule in Zürich. Blit 16 2lbb; Br. 195.

erm.

)rlen-

erm.

rten-

ilftronontiftbe ©eograpbic bon Dr.

©iegm. ©untrer, ©rofeffor an ber Sed)nifd)en $od)fd)ule in ÜRündjen. 9Rit 52 Slbbilbungen. №. 92.

fSnaldftë, ФЭДеге, Iî Differential«

rerfmung. ©on Dr. grbr. punier,. 9teftor beê 9tealgt>mnafiumâ u. bei Dbetrealfcbule in ©öppingen. ШИ 67 giguren. №. 87.

--iRebetitorium nnb Aufgaben*

fammlung sur Siffcrentialrerf)-nung bon Dr. grbr. Runter, 9te!tor b. SRealgt)nmai. u. b. Dberrealfd). in ©öbbinaen. 9Rit 46 gia. 9?r. 1*«

— — II: ftntegratrerfmung, ©on Dr. griebr. Runter, ©eïtor be§ 9?eab gbmnaf. tt. b. Cberrealfcbute in ©öppingen. 9JMt 89 gig. 9tr. 88.

--IRebetitorium unb Slufgabett«

fammlung sur gntegralredjnung b.Dr. griebr. ^unfer, SReft. b. SFteaX* gpmnaf. unb ber £berrealjd)ule in ©übbingen. 9Rit 50 gig. SRr. 147. fiebere, bon ©rof. Dr. ©enebiît Sporer in ©gingen. 9ftit 5 gig. Ш. 53.

^Arbeiterfrage, Sie gemerblidje, bon 28 enter ©ombart, ^3rof. au ber $anbel3bod)fd)ule Berlin. SRr. 209.

«Irbeiterberfuberung fiebe: ©osial« berfid)erung.

Slrdjäologie bon Dr. griebrid) ®oepp, ©rof. an ber Itniberjitat fünfter i. 28. 3©änbd)en. Ш1. 28 2lbb. im Sert u. 40 Safeln. №. 538/40.

«Aritbmetiî u. SUgebra bon Dr. ф ©djubert, ©rof. a. b. ©eleb' fd)ule beè .gobanneumâ in Hamburg. №. 47.

--©eifpiclfammlung sur 9lritb«

mctif unb ШдсЬга bon Dr. ф Schubert, ©rof. a. b. ©eleb fcbule be3 ftobanneumê in фат«* burg. 9tr. 48.

îlrmeepferb, ФаЗ, unb bie ©erforgung ber mobernen фееге mit ©ferben b. gelir bon Sanmib, ©eneral ber Äaballerie 5. S. u. eternal. ©reujj. IRemonteinfpetteur. ŚRr. 514.

9lrmenu)cfen ttub Slrmenfitrforge. Einführung in b. fosiale ^ilfêarbeit b. Dr. Slbolf 28eber, ©rof. an ber banbel^bod)id)uIe in ÄMn. №. 346.

Slrsneimittel, teuere, ib)re ©ufam* meufebung, 28ir£ung unb 2lmoen-bung bon Dr. med. ©. ©ad)em, ©rofeffor ber ©barmafologie an ber Uuiberfität ©onn. SRr. 669.

$ftljetiï, Ütttgemeine, bon ©rof. Dr. Шах Sies, £ebrer a.b.Slgl.Slïabemie b.bilb. fünfte in Stuttgart, SRr. 300.

9lftronomie. ®rb|e, ©etoegung u. Entfernung ber $immelêîôtper b. 91. g. TObiuê, neu bearb. bon Dr. фегт. $obolb, ©rof. an ber Unioerfitat Ше1. I: Sa3 ©lanetenfpftem. 9Rit 33 2lbbilbungen. 9?r. 11.

--II: Kometen, Meteore u. baâ

©temfp fient. fflttt 15 giguren uub 2 ©terntarten. №. 529.

Slfiropbbfif. Sie ©eftf)affeubeit ber £>immefê!ôrper b. ©rof. 28. g. 28i3licenu3. №u bearbeitet bon Dr. §. £ubenborff in 9*ot3bam. 9Rit 15 2lbbilb. №. 91.

Sttbcrifdje ßle unb SRierfjftoffe bon Dr. g. fRodjuffen in ©iiltib. ШИ 9 2lbbilbungen. fRr. 446.

2luffabentb)tirfe b. Dberftubienrat Dr. £. 28. Straub, SRettor beâ ©berbarb* £ubtbigê«©pmnaf. i.Stuttg. SRr. 17.

2lu§gleid)mtgêredjnung nad) ber 9Яе* tl)obc ber Heinften Dna b rate bon 28ill). 28eitbred)t, ©tof. ber ©eo* bäfie in Stuttgart. 2 ©änbcben. 2Ш 16 giguren. 9tr. 302 u. 641.

Stufjereurobäifdje Erbteile, ßänber» îttnbe ber, bon Dr. grans Reibend), ißrofefjor an ber ©jportafabemie in 28ien. SJtit 11 Segtfärtcben unb Profilen. №. 63.

2luftralien. Sanbedfunbe u. 2Birt* fdiaftêgeograbbic beê geftlanbeä 2luftralien bon Dr. Siirt $affert, 9ßrof. b. ©eograbbie an b. $anbelä« §od)fd)ule in Äöln. 90Ш 8 2lbb., 6 grapl). Sab. u. 1 Äarte. 9Zr. 319.

Slutogened ©djmet#« unb ©(bnetb» berfabren bon ^ngen. фап» 2tiefe in Äiel. 2Rit 30 giguren. 9tr. 499.

S3abe» u. ©djibimmanftalten, Cffent* liibe, b. Dr. Я'аг! 2Bolff, ©tabtober-baur., фаппоьег. 2R.50 gig. 9tr.380.

©aben. ©abifdje ©eftbicbte bon Dr. $arl ©runner, ©rof. am ©bmnaf. in ©forsbeim u. ©ribatbosent ber ©efcbid)te an ber Sedjnifd)en $ocb-fcbule in Äarlärube. ÜRr. 230.

— Sanbeêlunbe bon ©aben bon©rof. Dr. €. iîienib i. Âartôrube. ©rofil., 2lbb. u. 1 ftarte. 9tr. 199.

23at)ufjöfc.    cpbanten ber ©abnbbfe

b. ©ifenbabnbauinfpeft. ©. Sebmab, ©orftanb b. fgl. ©.-£od)baufeftion Stuttgart II. I: ©mpfangdgebaube, Nebeugebäube. ©üterfebuppen, £ofomotibfd)uppen. Mit 91 Nb* bilbungeit. Nr. 515. ©alfanftaaten. ©efdiirtjte b. djdft* ltdjen ©allanftaaten (Bulgarien, (Serbien, Numänieu, Montenegro, ©rtecbenlanb) bon Dr. f. Notb in f empten. Nr. 381.

©anftttefenfiebe: f rebit- unb ©anftuefen. ©anïwefen. Scrfmif bed ©anfmefend bon Dr. 28alter ßonrab, ftelloert. ©otffeber ber ftatift. Abteilung ber Neicbdbanï in Berlin. Nr. 484. ©auftibrung. furjgefabted giaubbud) über bad 28efen ber ©aufübmng b. Nrd)it. ©mil ©eutinger, Njfiftent an b. c£ed)n. §od)id)ule in 2)armftabt. M. 35 8-iß. U. 11 Sabeïï. Nr. 399. ©aitfunft, 2>te, bed NbenManbed b. Dr. f. <Bdf)ârer, Nffift. a. ©emerbe-mufeum, ©rente«. Mit 22 Nbb. m. 74.

—    bed Srimlbattfed b. ©rof. $r.-3ng. Grnft ©etterlein, 25armftabt. I:$)ad Scbuïbaud. M. 38 «16b. Nr. 443.

—    — II: $ie Sdntltaume — 2>ie Nebenanlagen. M. 312166. Nr. 444.

©aumaftfûnen, Sie, bon Ingenieur Śopanned Körting in S)üffelborf. Mit 130 NbbUoungen. 9?r. 702. ©aitfteine. $ie ^nbufirie ber fünft» lieben ©aufteine unb bed Mürtcld bon Dr. ©. Nauter in ©bnrlotten* burg. Mit 12 Safeln. Nr. 234. ©auftofffunbe,$te, b. ©rof. §. фаЬег* ftrof), Cberl. a. b. фег^од!. ©au* gemerîfd)ule ^ol^minben. Mit 36 Nbbilbungen. Nr. 506. ©apent. ©apeetfebe ©efrptcbte bon Dr. £>and Ocieli. Nugdburg. Nr.160.

—    Sanbedfnnbe bed föntgreitbd ©atiern b. Dr. 28. ©ob, ©rof. a. b. ,tgl. £ed)n. ,t)ocbfciinle München. M. ©rofil., 2166. u.l .farte. Nr. 176.

©efefttgungdtnefetu Sie gefdjtcpiiirpe ©ntmteflung bed ©efeftigmtgd» tuefend bom Nttffonimen bev ©ttlöergefcpüije bid jur Neu$eit bon Neuleauç, Maior b. Stabe b. l. 28eftpreub. ©ionierbataiïl. Nr л 7. Mit 30 ©itbern. Nr. 569.

©efcpütcrberedjt. Sad Sidstpltnar* n. ©efrfjmerbcretbt für £eer u. Ma« rine b. Dr. Maj ©. Mapet, ©rof. a. b. Unib. Strafburg i. ©. Nr. 517. ©etriebdfraft, Sie jmedtniifHgfte, bon griebr. ©artb, ©beringen, in Nürnberg. 1. Seil: ©inleitung. Sampf« fraftanïagen. ©erfd)ieb. fraft-tnafcfjinen. M. 27 Nbb. Nr. 224.

--II: ©ad-, 28affer- u. 2Binb-

f raftanlagen. M. 31 216b. Nr. 225.

--III: ©leftromotoren. ©etriebd-

foftentabellen. ©rapf). Sarftetl. 23apl b. ©etriebdfraft. M. 27 2166. Nr. 474,

©cbôtferungdü)iffenfibûft. ©ine ©im fübrung in bie ©ebölferungdprobleme ber ©egentoart bon Dr. Otto Moft, ©eigeorbneter ber Stabt Süffelborf, ©orftanb bed Stäbtifcpen Statiftifcpen Nmtd mtb Soient an ber Nfabemie für fominimale ©ertoaltung. Nr. 696. ©emcgmtgdfptele b. Dr. ©. f oblranfd), ©rof. am fgl. faifer 28Ш).г©ртп. äu ^amtober. Mit 15 Nbb. Nr. 96. ©leirfiem. Xe£til*3nbuftrie III: SSäftbcret, ©leisberci, Färberei mtb ipre üilfdftoffe b. Dr. 28«b. Maffot, ©rof. a. b. ©reufe. böb-gacbfcbule für ^ertilinbuftrie in frefelb. Mit 28 gfig. Nr. 186. ©lütenpftansen, 25ad Sbftem ber, mit Nudfrbhté ber ©bmnofpermen bon Dr. N. ©iïger, fuftod am fgl. ©o-tanifeben ©arten in ©erlin-SDablem. Mit 31 Figuren. Nr. 3S3. ©obenftmbe bon Dr. ©. ©ageler in f onigdberg i. ©r. Nr. 455. ©olibia. 2>ie ©orbillerenftaaten bon Dr. ©Mlbelm Sieoerd, ©rof. an ber Uniberfität Giiepen. I: ©inleitung, ©olibia u. ©eru. Mit 16 Safelu и. 1 litbogr. f arte. Nr. 652. ©ranbenburg. »©reußifrbe ©efibidite bon ©rof. Dr. M. £bcmtm, ®tr. bed faifer 28ilbelmd-@pmnafiumd in Montabaur. Nr. 600. ©rafiliem Sanbedfunbe berNepublif ©rafilieu bon ©el Nobolpbo bon Ebering. Mit 12 Slbbilbungen unb 1 farte. Nr 373.

©mtereitnefeu I: Mälzerei bon Dr. ©aul 2>reoerboff, 2)ir. ber ©rauer* u. Mäl^erfdiule au ©rintma. Mit 16 Nbbilbungett. Nr. 303.

--II t ©ratteret. Mit 35 Nbbllbungen.

Nr. 724.

SrWfdj-Aorbameriïa. Sanbedïmtbe oon Sritifrf)*Aorbamerifa о. Srof. Dr. A. Copel in Bremen. Atit 13 Abb. unb 1 Âarte. Ar. 284.

Srürfenlwu, $ie allgemeinen ©runb* lancit bed, bon Srof. Dr.=3ng. £b-Sàitbêberg, ©eb. Saurai in Serlin. 9)Ut 45 giguren. Ar. 687.

Snrfjfnljrung in einfachen u. boOOel* ten Soften о. Srof. Aob. ©tern, Oberl. b. Offentl. &anbeldïebranft. u. 2)oj. b. ^>anbeb3Î)ocf)fdiule su Setpsig. Al. oielen fjormul. Ar.115.

Subbba bon Srofefjor Dr. ©bmunb £arbp. Ar. 174.

Surgenfunbe, Abrifi ber, oon $ofrat Dr. Otto Siper in Aiimcben. АШ 30 Abbilbungen. Ar. 119.

Sürgerlirfjed ©efetjbucb fiebe: Aedit bed S ©S.

Sbsantinifriied Aeitf). ©efrfjirfite bed bosantintftiîen Aeitbcd oon Dr. Ä. Aotb in ^emoten. Ar. 190.

©hernie, Allgemeine u. plgmïalifrbe,

Oon Dr. фидо SXauffmann, Srof. an ber â'bnigl. Xedpt. £>orf)fd)uIe in Stutt* gart. 2 Xeile. Alit 15 gigureu. Ar. 71. 698.

—    Analbtifaje, oon Dr. ^obanned ^)Obï>e in Atüncben. I: 2d)eorie unb ©ang ber Anali)fe. Ar. 2-17.

--II: AeattionberAtetalloibeunb

Aie talie. Ar. 248.

—    Anorganifcbe, oon Dr. ^of. Âlein in Aiannbeim. Ar. 37.

—    ©efdndjte ber, bon Dr. фндо Sauer, Affift. am d)emifd)en Sabo* ratorium ber ^gl. %ed)n. §od)fd)uïe ©tuttgart. I: Son ben älteften Seiten bid %. Serbrennungdtbeorie oon Saüoifier. Ar. 264.

--II: Son Saooifier bid sur

©egenioart. Ar. 265.

—    ber ^oblenftoffoerbinbungen Oon Dr. фидо Sauer, AfUftent am diem. Saboratorium b. $gl. 2cd)tt. ^od)fd)ule ©tuttgart. I. II: Alipba* tifebe Serbinbungen. 2 Zeile. Ar. 191. 192.

--Ill: ®arboct)flifd)e Serbinbungen. Ar. 1^*3.

--IV: $eteroct)flifd)e Serbinbun*

gen. Ar. 194

—    Organifdie, oon Dr. ^of. ftlcin in

Aiannbeim. Ar. 33.

©bernie, $ba*masentifdje, bon Sriodt boxent Dr. ©. Alamtbeim in Sonn. 4 Sänbcben. Ar. 543/44,588 u. 682.

—    Sbbfiologifrfje, bon Dr. med. 21. Segabn in Serlin. I: Affimilation. Alit 2 Safeln. Ar. 240.

--II: Sijjimilation. Ш. 1 Safe!.

Ar. 241.

—    SoEifologiftbe, oon Srioatbosent Dr. ©. Mannheim in Sonn, mit 6 Abbilbungen. Ar. 465.

Xbemiftbe Snbuftrie, Anorganifcbe, oon Dr. ©uft. Aauier in ©barlot* tenburg. I: 2)ie Seblaucfoba* inbuftrie unb ibre Aebenstoeige. fDUt 12 tafeln, Ar. 205.

--Il: ©alinentoefen, Mifalse,

Süngerinbuftrie unb Sertoanbted. Alit 6 Xateln. Ar. 206.

--III: Anorganifdje cbemifdbe

Präparate. Al. 6 Xaf. Ar. 207.

X emifdje Serfmologie, Allgemeine, oon Dr. ©uft. Aauter in ©bar* ïottenburg. Ar. 113.

©l)cmifrf)s£erf)nifd)e A.ualpfe oon Dr. ©. Sunge, Àrof. an ber ©ibgen. Solbtecbnifcben ©d)ule in 3üriefj. Alit 16 Abbilb. Ar. 195.

©bcmtfdHecfmifcbeAetfmungcn b.©f)em. ,§.2)eegener. Alit 4 Figuren. Ar. 701.

©bile, Sanbedfunbc bon (Aepûblica be ©bile) oon Srof. Dr. S. ©tauge in ©djledtoig. Alit 3 Srofilen, 16 Xaf. u. 1 litbogr. ®arte. Ar. 743.

©briftlidjen Sttcraturen bed Orients, $ie, oon Dr. Anton Saümftàrf. I: ©inleitung. — 2>ad d)riftlid)* aramaifebe u. b. foptifdje ©djrift» tum. Ar. 527.

--II: 2)ad d)riftl.*arab. unb bad

atfjiop. ©djrifttum. — 2)ad dbriftl. ©djrifttum b. Armenier unb ©eor* gier. Ar. 528.

©olombia. 2>ie ©orbillereuftaaten oon Dr. SBilbelm ©ieoerd, Srof. an ber Unioerfität ©ieften. II: ©citabor, ©olombia u. Senesuela. Alit 16 tafeln u. 1 litljogr. ®arte. Ar. 653.

©orbillereuftaaten, $ie, bon Dr. SMI* beim ©ieoerd, Srof. an ber Uni* berfität ©iefeen. I: ©inleitung, Solioia u. Sent. Alit 16 ïafeln u. 1 litbogr. ®arte. Ar. 652.

--Il: ©cuabor, ©olombia u. Sene*

gnela. Alit 16 Xafeln u. 1 litbogr. £arte. Ar. 653.

9?r. 637.

Dampfîeffel, Die. Stursgefafjted Sehr* bud) mit 58eifpieïen für bad ©elbft» ftubium u. ben praïtifdjen ©ebraud) bon Oberingenieur gfriebr. 83artb in Nürnberg. I: St eff elf b fient e unb Neuerungen. 9ftit 43 Nig. 9tr. 9.

--II: 58au unb 58etrieb ber

Dampffeffeï. Ш. 57 N*0- 9îr. 521.

Dantpfmafdjincn, Die. Stursgefafjted ßeljrbud) mit 58eifpielen für bad ©elbftftubium unb ben praftifcben ©ebraud) bon Nnebr. Söartf), Ober* ingénieur in Nürnberg. 2 58bd)u. I: äSärmetbeoretifdje unb bampf» ted)n. ©runblag. 9ftit G4 Ni0 9tr. 8.

--II:58au u.58etrieb ber Dampf=

mafdjinen. 9ftit Ю9 Ni0- 9îr. 572.

Dampfturbinen, Die, iljre SBirtungd* meife u. Stonftruïtion bon ftngen. £erm. 58MIba, 9$rof. a. ftaatl. Deep* nifum in 58rcmen. 3 58bd)n. 9ftit §ablr. 5lbb. 9îr. 274, 715 U. 716.

Dedinfeïtion bon Dr. Ш. ©bïiftmn, ©tabdarjt a. D. in Berlin. 9ftit 18 Sibbilbungen. 9îr. 546.

Determinanten bon 53- S3. Niftier, Oberï. a. b. Oberrealfd). 3. ©rofj* ßicbterfelbe. 9tr. 402.

Dcnfftfje Slltertümer bon Dr. Nnmj Nubfe, Dir. b. ftäbt. SCRufeumd in S3raunfd)ioeig. 9ft. 70 9lbb. 9?r. 124.

DeutfdjeNoftbilbungdfcbulmefemDad, nad) feiner gefd)id)tlid)en ©ntmid* lung u. in feiner gegenmärt, ©eftalt bon £. ©ierdd, Stebifor gemerbl. Nortbilbungdfdjulen in ©djledmig. 9tr. 392.

Deutfcbed NrembtoörterBudj bon Dr. 8ßub. Stleinpaul in ßeipjig. 9tr. 273.

Deutfdje ©efdjidjte bon Dr. N- Sturje, 9$rof. a. £0Î. ßuifengpmnaf. in 58егИп. I: SRittclalter (bid 1519). 9гг. 33.

--II: âcitaïter ber ^Reformation

unb ber IReligiondïriege (1517 bid

1648). m. 34.

--III: 58ont 5Beftfälifrf)eu Nrie*

ben bi§ jur 9luflôfung bed alten 9iCirî)d (1648—1806). 9îr. 35.

--fiebe audi: Ouellenluube.

Deutfcbe ©rantmatiî unb ïitrse ©e* fd)id)te ber beutfdjen ©pradjc bon ©djuïrat ffSrof. Dr. 0. ßpon in Dredben. 9?r. 20.

Deutfcbe 6anbeldïorrefponbeu3 bon $rof. зд. be 58eauj, Officier de l’Instruction Publique. 9ir. 182.

Deutfcbed &anbelêredjt bon Dr. STarl ßebmann, 5£rof. an ber Uniberfitât ©ottingcu. 2 58be. 9îr. 457 u. 458.

Deutfdje èelbenfage, Die, bon Dr. Otto Suit#. Nincsef,53rof.a.b.Unib. SBürsburg. 9ftit 5 Daf. 9ir. 32.

Deutfcbe Stirdjeulieb, Dad, in feinen djaraïteriftifcpen ©rfcbeinungen audgemäblt b. D. Nnebrid) ©pitta, ffkof. a. b. Uniberfitât in ©trajj-burg i ©. I: 9ftittelalter u. 9îe«-formationdseit. 9tr. 603.

Deutfcbed Stolouialredjt bon 5£rof. Dr. Ф. ©bler bon Hoffmann, ©tubien* bireftor b. Slïabemie f. fommunale 58ermaltungiu Düffelborf. 9tr. 318.

Deutfcbe Stolouien. I: Dogo unb Kamerun bon s3rof. Dr. St. Doue. 9R.16 Daf. u.l litbogr Starte.9îr.44l.

—    II: Dad ©übfecgcbiet unb Sîtau* tfdmu bon $rof. Dr. St. Dobe. 9ftit 16 Dafeïn u. 1 litt). Starte. 9?r. 520.

—    Ill: Oftafrifa bon $rof. Dr. St. Dobe. 9ftit 16 Dafeïn u. 1 litbogr. Starte. 9гг. 567.

--IV: ©übmeftafriîa bon f£rof.

Dr. St. Dobe. 9ftit 16 Daf. unb 1 litbogr. Starte.

Deutfcbe Stultnrgefdjicbte bon Dr. fReinb. ©üntber. Ш. 56.

Deutfdjed ßeben im 12. u. 13. Naljr* (junbert. IRealfommentar su beu 58oïfd* u. Stuuftepen u. gum 9ftinne* fang. 58on 5£rof. Dr. Nul. Dieffen* bad)er in N^eiburg i. S3. I: Offent* lidjed ßeben. 9ftit âaljlreicpen 2lb* bilbungen. 5Rr. 93.

--II: 53ribatleben.    fDZit gabl-

rcidjen îlbbilbungeu. 97r. 328.

Deutfcbe Sitcratur bed 13. NGbrbun* bcrtd. Die ©pigonen b. Ijôfifdjen ©pod. 9ludmabl a. beutfdjen Dicb* lungen bed 13. Ndmbmibertd .bon Dr. 58i*tor Nuuf, 5?lftuartud ber Ä'aiferltdjen 2tfabemie ber SSiffeu» fdjaften in DBien. Ш. 289.

Deutfcbe ßiteraturbculfmäler bed 14. u. 15. ^aljrbuubertd. 9tudgemäblt unb erläutert bon Dr. Hermann Rauben, Direftor b. Äöuigiu ßuife-©djûïc in Stönigdberg i.53r. 9cr. 181.

—    bed 16. Noljrbuubertd. I: 9Rar-tin Sut!)er unb Dljont. 9Rurner. Sludgemäblt unb mit ©inïeirungen unb 9lnmer!uugeu berfeljen bon fJSrof. ©. 58erlit, Oberlehrer am 9Wolaigi)mn. %\i Seipsig. 9tr. 7.

2eutfrf)c ßitcraturbcufmätcr bed 16. gat)rt)unbertd. II:    ©nrf)d.

Studgemähtt u. erïûut. b. fjkof. Dr. g. ©ahr. Sir. 24.

—    -- III: 58on 5Bront bid Slutlcn* ïjagen: 58rant, ,§utten, gifdjart, fomicSlerepod u.gabet. Studgem. u. erläut. boit 5}kof. Dr. gutiud 6at)r. Sir. 36.

—    bed 17» unb 18. gatjrbunbertd bid tëtopftod. I: £t)rif bon Dr. Sßaul Segbanb in 53ertin. Sir. 864.

---II: Skofa b. Dr. $and ßegbanb

in Gaffel, Sir. 365.

Seutfdje 2iteraturgefrf)id)ie bon Dr. Шаг. ®od), Skof. an ber Uniberfität 58 redtau. Sir. 31.

2eutfd)e 2iteraturgefd)td)te b. Ätaffifer« Seit b. (Sari 5E3eitbred)t, burd) g ei eben u. ergängt b. $arl 58erger. Sir. 161.

—    bed 19. gabrt)unbcrtô bon (Sari SBeitbredjt, neu bearbeitet bon Dr. Slid). 5E3eitbred)t in äßimpfen. I. U. Sir. 134. 135.

Seutfdje 2t)rif, ©cfdddjte ber, bon Skof. Dr. fRicf). ginbeid in 5ßMcn. 2 58be. sir. 737/8.

Seutfdjen Sölunbarten, 25ie, bon Skof. Dr. ф. Sleid in Plains. Sir. 605.

2eutfd)e smjtbologie. ©ermanifdie SJlpttmtogie bon Dr. Eugen SJlog!, Skof. an ber Uniberfität ßeipgig. Sir. 15.

Seutfdjen ^erfonenttamen, $ie, b. Dr.

Stub. Äleinpauti. £eipgig. Sir. 422.

Seutfdje 5|3oetif bon Dr. Й. 58orindfi, fjkof. a. b. Unib. Sïïünd)en. Sir. 40.

25eutfrfjeSled)tdgefd)idjteb.Dr.8tid)arb ©djrbber, Skof. a. b.Uniberf. §eibet* berg. I: 58idg. SJlittetatter. Sir. 621.

--II: 2>ie Sleugeit. Sir. 664.

2>eutfrf)e Slebetebre bon &and Skobft, ©pmnafiatprof.i. Bamberg. Sir. 61.

2>eutftfje ©rfntle, 2)ic, im Studtanbe bon $and Sïmrbein, ©eminarober« lebrer in Sltjepbt. Sir. 259.

$eutfd)ed ©eeredjt b. Dr. Otto 58ran* bid, Obertanbedgerid)tdrat in Sam-* burg. I: Stllgem. ßetjren: fßerfonen u. ©adjeu b. ©ecredjtd. Sir. 386.

—    — II: 2)ieeing.feereâ)tt.©d)utbber’* büttniffe: Verträge bed ©eerecf)tdu. aufcerbertragtidje Haftung. Sir. 387.

îSeuifthe Stammedïunbe b. Dr. Stub. SJlud), a. 0. ijkof. a. b. Unib. SBien. «lit 2 «art. u. 2 2af. Sir. 126.

Î'cutfîbe ©tabt, 2>ie, unb ifjteJBertoab tung. Eine Einführung i.b.&'ommu* natpotitit b. ©egenm. ^eraudgeg, b. Dr. Otto SJloft, 58eigeorbn. b.©tabt 2)üffetborf. I: 58 er faf fuit g u. 58er«* mattung im altgemeinen; ginangen unb ©teuern ; 58itbungd=* unb Äunft« pflege; ©efunbbeitdpftege. Sir. 617.

--II: 5tBirtfd)aftd- u. ©ogialpotitiî.

Sir. 662.

--III: £ed)nif: ©täbtebau, $icf-

u. ^)od)bau. Sttit 48 Stbb. Sir. 663.

ScutfcbedUnterrirfjtdtoefen. ©efdjidjte bed beutfd)enUnterrid)tdmefend b. Skof. Dr. griebrid) ©citer, 2>ire?tor bed Ägt. ©pmnafiumd gu Sudan. I: 58on Anfang an bid gum Enbe bed 18. gat)rt)unbertd. Sir. 275.

— — II: 58om 58eginn b. 19. gat)rt). bid auf bie ©egentoart. Sir. 276.

Seutfrfje Urtfeberred)t, 2>ad, an lite« rarifdjen, tünftterifd)en u. geluerb* Iid)en ©djöpfungen, mit befonberer 58erüdfid)tigung ber internat. 58er« träge b. Dr. ©uft. Stauter, patent« anmatt in Ebartottenburg. Sir. 263.

$cutfd)e 58otîdtieb, 2>ad, audgemähtt V. erläutert bon Sßrof. Dr. ^ut. ©ahr. 2 58ättbd)en. Sir. 25 u. 132.

$entfd)e 5föet)rberfaffung bon Äart Enbred, ©etjeimer ^riegdrat u. bor* tragenber Slat imÄriegdminifterium in SJlündjen. Sir. 401.

^eutftbed 238örterbuth b. Dr. Slid) arb fioeme. Sir. 64.

25eutfthe3citungdmefen, 2>a§, b.Dr.Sl. 58runt)uber i. ^ötn a. Sit). Sir. 400.

Seutfrfjcd 3ibitbroscf?rerf)t bon SSrof. Dr. SBitbetm $tjd) in ©trafeburg i. E. 3 58änbe. Sir. 428—430.

2)eutfd)tunb in röntifdjer Seit bon Dr. gran g Eramer, SSrobingiat* fd)utrat gu Sïïünfter i. SB. S)lit 23 Stbbilbungen. Sir. 633.

2)id)tungeu aud mittett)odjbeutfd)er grübgeit. gn Studm. mit Eiuttg. u. SB or terb. beraudgeg. b. Dr. £enn. Rauben, 2)irettor b. Königin ßuife* ©d)ûte i. ^önigdberg i. Sk. Sir. 137.

^ietritbcpen. ftubrun unb 25ietrid)= eben, «lit Einteitung u. SBbrter* bud) bon Dr. O. 2. giriege!, SJrof. a. b. Uniberfitât 5fôürgburg. Sir. 10.

Sifferentiatredmmtg bon Dr. griebr. gunter, Sleîtor b. Sleatgbmnafiumd u. ber Oberreatfdjutein ©oppingcn. Silit 68 giguren. Sir. 87.

ilffetentiairedmung. Repetitorium u, Stufgabenfammlung sur Sifferen* tialrecpnung b. Dr. $riebr. Runter, Reftor beä SReaIgt)mnafium$ u. b. Cberrealfd)ule in ©öppingen. SRit 46 Щ. Яг. 146.

$i$5tplinar» u. $efdjtberberetf)t für 4?ccr u. Marine, $a£, bon Dr. SRar E. SRaper, Ißrofeffor a. b. Uniberfitai (Strasburg i. E. Яг. 517.

2>rogenînnbe bon ЯМ). SJorftetoifc in Seidig unb ©eorg £>tterśbad) in Hamburg. Яг. 413.

$rmfmaffer* mtb $>ru<fluft*2lnlagen. jumpen, ^ruefmaffer- u.$)rudluft* Einlagen bon ^ipl.^ugen. Rubolf S3ogbt, Regierungëbaumftr. а. Ф. in 2lad)en. SRit 87 giß- Sir. 290.

Crcuobor. $ie Gorbülerenftaaten bon Dr. SBilpelm Sieberé, $rof. an ber Uniberfität (Sieben. II: Écuabor, Colombia u. SSenesuela. SRit 16 Xafeln и. 1 litpogr. ®arte. Яг. 653.

Gbbalieber mit ©rammatiï, ttberfetjg. и. Erläuterungen bon Dr. Söilpelm Ranijd), ©pmnafialoberleprer in Oënabrücf. Яг. 171.

Gifenbapubau. 2>ie Gnttoicflung be§ mob ernenGif enb apnbaue§ b.$>ipl.* $ng. Rlfreb $8irf, o. Ö. $rof. a. b. f. ï. ®eutjd>en £ed)n. Hodjfcpule in $tag. SRit 27 Slbbilb. Яг. 553.

Gifeubabnbetrieb, Фег, b. S. Sdieib* ner, Jïônigl. Óberbaurat a. Ф. in Berlin. SRitSSÏbbilbgn. Яг. 676.

Giîenbobnen, 2>ie Sinienfuljrung ber, bon H. Sôegele, ^rofefjor an ber Xed)n. |)od)fd)ute in 2>armftabt. mit 52 Stbbilbungen. Яг. 623.

Gifenbabnfabrseuge bon H. Hinnen« tbat, Regierungśbaumeifter u. Ober-ingen. in Hannober. I: 2)ie Soïo* motiben. SRit 89 Slbbilb. im Zeit unb 2 tafeln. Яг. 107.

--II: 2)ie Eifenbapnibagen unb

SSremfen. SRit Slnp.: 2>ie Eilen* babnfabr^euge im betrieb. SRit 56 ШЬ. im £ejt и. 3 £af. Яг. 108.

Gifenbaljnpolttil. ©eftbirbte b. beut« f(benGtfenbob«potitiï b. 23eiriebê* infpeftor Dr. Ebmin $ed) in $arl3* rube i. S3. Яг. 533.

Gifenbabnoerïebr, Фег, b. ®gï. Eifen-batm*Red)mmg3bireftor 5П). ŚMt* branb inSSertin-'ST^benau. Яг.618.

Gifenbetonbau, $er, b. Reg.*33aumftr. Üarl Röfcle. SR. 75 Sibbilb. Яг. 349.

Gifenbetonbrürfen bon Dr.-$ng. à. Й. Sd)aed)terle in Stuttgart, mit 104 SIbbiibungen. Яг. 627.

Gifenbüttenïwnbe bon SI. ®raub, bipl. Hütteningenieur. I: 5Daè Ropeifen. та 17 Ш. и. 4 fcaf. Яг. 152.

---II: Фаз Scpmicbeifetu SR. 25

fttg.u.öSaf. Яг. 153.

Gifcnfonftruftionen im Horfjbau bon Зпдеп. $arl Sdpinbler in SReifjeu. SRit 115 Öiguren. Яг. 322.

Giêscitoiter, 2>aê, b. Dr. Emil SBertb in S3erlin*2Bilmer9borf. SRit 17 Sib* bilbungen unb 1 ®arte. Яг. 431.

GlaftisitätSlebre für Ingenieure I: ©runblagen unb ЗШдетешеё über ©pannuugêsuftânbe, Bpünbei, Gbeue flatten, Śorfton, ©с* îrümntte Präger. 8$on Фг.*$пд. SRax Enfelin, $rof. a. b. Stgt. S3au* gemertfcbule Stuttgart unb Sßribat* boxent a.b. ^ed)n.Hod)fd)ule Stutt* gart. SR it 60 Slbbilb. Яг. 519.

Glefirifrijen SJtefjinftrumente, 2)te, i on Herrmann, Sîrof. an ber Setfm. Ho(Ąjd)ule in Stuttgart. SRit 195 Figuren. Яг. 477.

Gleftrifcbe jöfeu bon Dr. ,рст§ ©oerge» in Serlin*Sübeube. SRit 68 Slbbilbgu. Яг. 704.

Glettriffbe Scbaltapparate bon Фг.*^пд. End) Sedmann, ^rofeffor an Der Xed)nifd)en Ho<bîd)ule НяяиьЬег. SRit 54 Ш u. 107 Slbb. auf 16 Xafelu. Str. 711.

Gleîtrifibe Telegraphie, î^ie, bon Dr. Sub. Rellftab. SRit 19 gig. Яг. 172.

Gtef traitât. îbeoret.^bpfiî III:GIet* trijität u. SRagnetidmu'3 bon Dr. ©uft. ftäger, SSrof.a. b. $ed)u. Hod)* fd)ule in Шеп. SRit 33 Slbbilbgn. Яг. 78.

Glcïtrod)emie bon Dr. фетг. Фаппее! in ©enf. I: Xbeoretifdje Eleftro* djemie u.ibre pbbfifalifd)*d)emifd)en ©runblagen. SRit 16 Sfig. Яг. 252.

--II: Experiment. Eleîtrod)emie.

SRefcmetboben, Seitfät)igfeit, Sb* fungen. SRit 26 gig. Яг. 253.

Glcftromagnet. Sicbttljeorie. ^beovet. ^bpfiî IV: Gleftromaguet. Sirijt* tlieorie u. Gleftroniï bon ^rofepor Dr. ©uft. ,^äger in Шеи. SRit 21 Figuren. Яг 374.

Gleürometallurgie bon Dr. ^riebrid) ЯедеВЬегдег, Äaiferl. Яeg.*Яat in Stegli^S3erlin. SR. 16 gig. Str. 110.

oro*

Éîeftrotecfmif. Einführung In bie Starîftromtechniî b. S- Herrmann, ©rof. b. Eleîtrotetfjnit an ber Stgl. Déchu. $od)fd)ule Stuttgart. I: Die bhbîifattjchen ©runblagen. Alit

95    Sio- u. iß Da?- Ar. 196. --II: Die ©lei<hftromted)nü. Alit

118 Si0. unb 16 Daf. Ar. 197.

--III: Die SBed)felftromted)nif.

Alit 154 Si0. u. 16 Daf. Ar. 198.

--IV: Die Erąeugung unb ©er=

teilung ber eteTtrifchen Energie. Alit

96    Sifluren u. 16 Dafein. Ar. 657. Eleltroteibnif. Die Alaterialien be§

Alafchinenbaue^ unb ber Eleftru* teehni! bon $ng.©rof. £erm. ASUba i. Bremen. Al. 3 Abb. Ar. 476. Elfah-Sothringeu, Sanbeêïmtbe bon, b. ©rof. Dr. A. Sangenbecî in Strasburg i. E. Alit 11 Abbilb. u. 1 Starte. Ar. 215.

Englifch- Aeuenglifthe Saut- u. Sormen-lehre fiehe: Aeuenglifch. Englifcb*beutfrbe§ ©efbrâdjêbucb bon ©rof. Dr. E. £>auëînecht in Sau-fanne. Ar. 424.

Englifch für Dcchuifer. Ein £efe= unb Übungsbuch f. $ng.u. aum ©ebraud) an Ded)n.Sehranftalten. Unter Alitarb. b. Albanb Seatherftonhaugh, Doaent a.b. militärtechn. Aïab. i. Ehurlotten* bürg herauêgeg. bon Ingenieur ^arj SSoIï, Direftor ber S3eutb-Schule, S3 erlin. I. Deil. Alit 25 Siô- Ar. 705. Engltfrfic ©efd)icl)te b. Sßrof. S.©erber, Oberlehrer in Düffelborf. Ar. 375. Englifibe èanbelêïorrefbonbcua bon E. E. ABhitfielb, M. A., Oberlehrer an Шпд Ebtoarb VII ©rammar Sd)Ool in Шпд’ё £t)nn. Ar. 237. ©nglifche Siteraturgefchichte bon Dr.

Starł Aöeifer in Sßien. Ar. 69. Eng tfche Siteraturgcfthithte. ©rrntb» attge unb^aubttbben b.euglifchen Siteraturgefchi^te bon Dr. Arnolb Al. Al. Sdjröer, Sßrofeffor an ber banbefêhochfdjule in éôln. 2 Deile. Ar. 286, 287.

Englifche S3houetiî mit Sefeftütfen bon Dr. A. E. Dunftan, Seîtor an ber Unib. Stönigäberg i. Ü3r. Ar. 601. Enttoirflungêgefchichte ber Diere bon Dr. Sohanneë Aleifenheimer, Sßrof. ber Zoologie an ber Uniberfitât Sena. I: Surchung, Arimitiban-Iagen, Sarben, Sormbilbung, Em* brhonalhüllen. Alit48Siß. Ar.378.

ëuttoi<fltmg$gefrfji$te berfiere bon ïSt.

Soi». Aleifenheimer, $rof. ber$ool. a. b. Unib.Sena. II: OrganbUbg. Alit 46 Ш- Ar. 379.

Ebiaonen, Die, beS höfiftheu EboS.

AuSmahï au3 beutfchen Dichtungen beê 13. Sahrhunbertâbon Dr. ЙЗШог Sun!, AttuariuS b. Staijerl. Afab. ber A3iffenfd)aften in ABien. Ar.289.

Erbrecht. Aecfjt beâ SBürgerï. ©efefc-bucheê. fünfte« SSud): Erbredjt bon Dr. ABilhelm bon $8lume, orb. Arof. ber Aechte an ber Unib. Diibingen. I. Abteilung: Einleitung — Die ©runblagen beg Erbrechts. II. Abteilung:    Die Aadilafcbeteiligten.

Alit 23 Çigureu. Ar. 659/60.

Erbbau bon Aeg.*33aum. Ermin Sint in Stuttgart Alit 72 Abbilb. Ar. 630.

Erbmagucti3mud,Erbftrom u. Aolar* liebt bon Dr. A. Aibbolbt, Alitglieb beâ Stönigl. Areufnfdien Alete logischen SnftitutS in AotSbam. Alit 7 Dafeln unb 16 Figuren. Ar. 175.

Erbteile, Sâuberîuube ber attfjereuro-bâifrfjeu, bon Dr. Sruna ^eiberich, Arof. a. b. ©ïbortafab.inSBien. Alit il ïejtîârtdienu.Profiten. Ar. 63.

Ernährung unb ActbrungSmittel bon Oberftabâarat Arofeffor $. S3ifd)off in Berlin. Alit 4 Abbilb. Ar. 464.

Ethiï bon Arof. Dr. Dhomaâ Acheïtè in ЗЗгетеп. Ar. 9a

Europe, Sâuberîuube bon, bon Dr. grana £eiberich, Arof. a. b. Export» aîabemie in SBien. Alit 14 Dert» ïârtcfjen u. Diagrammen u. einer Starte ber Albeneinteilung. Ar. 62.

E£ïurfion§flora bon Deutfrblanb aum SSeftimmen b. häufigeren i. Deutïtf)* ïanb toilbmachfenben Aflanaen bon Dr. A3. Aligula, Arof. an ber Sorft-aîabemte Eifenadj. 2 Deile Alit ie 50 Abbilbungen. Ar. 268 unb 269.

©l’berimentatbhbfi! b.^ßrof. A.Sangin Stuttgart. I:Atechani! b.feft.,flü?f.u. gafigen Störber. Al.l25Sig. Ar. 611.

--Il: ABelIenlehre u. Aîuftiï. Alit

69 Siôuren. Ar. 612.

Esplofibftoffe. Einführung in b. ©hernie ber eçplofiben Vorgänge bon Dr. ф. S3rmtSmig in Stegliü. Alit 6 Abbilb. unb 12 Dab. Ar. 333.

Sctmilienredjt. Aerht b. ©ärgerlichen ©efehbucheê. ©ierte§ ©urb: Sa-mUienreeht bon Dr. ^einrieft Difce, Ârof. a. b. Unib. ©öttingen. Ar. 305.

II:

SrörtiercU Sesm-Snbttfhrtc III: Ш-ftberei, ^Bleicherei, Färberei unb ihre £üf§ftoffe bon Dr. SSilbelm maïfot, ^rof. cm ber fßteufnfcben höheren gadjfcbule f. ^egtilmbuftrie itt Ärefelb. mit 28 ^ig. 9Zr. 186

$arub flans en fiebe: Sllgen, moofe unb garnpflansen.

Sclbgefcbith, 2>a§ moberne, b. 0berft* leutnant SS. £>et)benreid), militar-lebrer a. b. m'ilitärtedm. Slïabemie in Berlin. I: 2)ie Enttoitflung be$ gelbgefdjübeâ feit Einführung be§ gezogenen ^nfanteriegemebrS btè einfdjl. ber Erfinbung be3 rattdjl. SMberê, ettoa 1850 btè 1890. mit 1 Slbbiïb. №. 306.

---II: 2)ie Enttoidlung b. heutigen

^elbgejd)übeè auf ©runb ber (Sr* fiubung ЬеЗ raudjlofen SSuloerä, etma 1890 btè sur ©egentoart. mit U Slbbilb. №. 307.

Sernmelbemefen. $aê eleftrifcbe $ern* ntelbemefen bei ben Eifenôaijnen bon

&\ ftinï, ©ebeitn. S3auratin фаппоьег. mit 50 Figuren. 9Zr. 707.

fternfbrerftmefen, 2)a&, bon Dr. Sub» tuig 8teltftab in S3 erlitt. mit 47 gig. unb 1 Xafel. Sîr. 155.

Çÿeftigïeitêlebve b. SSrof. SS. Zauber, Sibl.-Sng. mit 56 %\g. 9Zr. 288.

— Slufgabenfammlung sur $eftig* ïeitêlebre mit liôfungen bon 9î. фагеп, 25i:piont*3ngenieur in mannbeitn. mit 42 gig. 9Zr. 491.

$ctte, Sie, unb £>le fotoie bie (Seifen* и. Æersenfabrifat. u. b. £>arse,£ade, fyirnifje m. ibren roid)t. $ilf3ftoffeu bon Dr. £arl S3 raun in S3 erlitt. I : Einführung in bie Ebemie, S3e* ibredbung einiger (Salsę unb ber &ette unb Ole. SZr. 335.

£ie (Seifenfabrifation, bie ©eifenaitalufe unb bie Âerscit* fabrifation. mit 25 Slbbilbungeu. 9îr. 336.

--III: §аце, Sade, g-irniffe.

№. 337.

$cuermaffen. ©efcbicbte b. gefamten SeuerttJûffen bi§ 1850. ŚDie Ent* midlung ber $euemaffen b. ibrem erften Sluftreten btè sur Einführung fc. gesog. .^mterlaber, unter befonb. iBerüdficbtig. b. ^eereśbetoaffmwg bon major a. Ф. SB. ©oblfe, Steg* lifHBerlm. ШШ 105 Sfbbtlbungen. 9Zr. 530.

$euermerleret, t>\e, bon 2)treftor Dr.

Silfonë S3uiarb, SBorftanb beS Stäbt. Ebemifdjen Saboratoriuntè in Stuttgart. mit 6 ftig. № 634. Silsfabriïation. Se£tit*3nbuftrie II: SBeberei, SBirlerei, SMamenttere* rei, Sbtbeu- unb ©arbinettfabri* ïation unb ftilsfabrilation bon SSrofeffor ma£ ©ürtler, ©eb. 8te-gierungér. im Stgl. SanbeSgeioerbe* amt su SSertin. mit 29 ftig. №. 185. fÇinansfbfteme ber ©rofêmâcbte, 2>ie, (Internat. Staate* unb ©emeinbe* fyinansmefen) b. O. <Sd)toars, ©eb. Cberfittansrat in S3 erlitt. 2 23anb* djen. 9Zr. 450 unb 451. ftinansmiffenfebaft bon S5rafibent Dr. 8Z. ban ber S3orgl)t in S3erlin. I: Slllgenteiuer îeil. Sftr. 148.

--II: 23efonberer Seil (Steuer^

lebte). 9îr. 391.

5innifcbeugnftbe ©brutbtoiffenfebaft bon Dr. ^ofef (Ssinntjei, f^rof. an ber Uniberfitat S3uba*>eft. fRr. 463. Srinnlanb. Sanbeêîuttbe be§ ©ttro* büiftben 9iit^lanb§ uebft ftimt-lanbê bon S3tof. Dr. SI. fBbiUpbfon in фаИе a. (S. №. 359.

(Çirniffe. (&arse, Sade, fÿiritiffe bon Dr. Âarl S3 raun in S3er(in. (3ette unb Ole III.) №. 337.

ÎÇifdie. Tierreich IV: ^iftbe bon S3rof. Dr. SRaç Dîautber in Neapel. ШИ 37 Slbbilb. №. 356.

#ifcberei unb ^ifdbsudjt bon Dr. $art Edftein, Sîtof. a. b. gorftaîabemie Eberètoalbe, Slbteilung^birigent bei ber £aubtftation beâ forftlid)en S3erfudiêtoefen^. 9Zr. 159. 5’ledtten, ®ie. Eine Überfidrt unferer ^enntniffe b. S3rof. Dr. ©. Binbau, JTuftoè a. $gl. S3otanifd>- 9Rufeunt, S3ribatbosent an b. Uniberf. Berlin. Wit 55 Ofiguren. №. 683. fÿlora. ©ïïurfionêflora bon $eutfd)a lattb sum Söeftimmen ber häufigeren in SDeutftfjlanb toilbtoacbfenben SSflansen b. Dr. SB.fDZigula, ŚSrof.a. b. ^orftaïabemie Eifenad). 2 Steile. 9Rit ie 50 Slbbilb. №. 268, 269. Jyluftbau bon bîegierimgSbaumetfter то Üïabuolb in ©tuttgart. mit 103 Slbbilbungen. №. 597. ^ôrbermefebinen, îtie eleîtrifdj bt» triebenen, bon SI S3altbaferf S)ipt.-S3 ergingenietfe. mit 62 gigureit. SZr. 678.

Muttfttonenttieorie, Einleitung in bie,

(2beotie ber lomble^en Sablen-reiben) bon SJiaç Stofe, Oberlehrer an ber EJoetbefd)ule in 2)eutfdj* 328ilmer0borf. SDiit 10 Miß- Sir. 581. ^utartillerie, 32>tef ihre Organifatioit, SBemaffnmtg u. Sluêbilbg. b. Sblett, Oberleutn. im Eebrbat. b. Mufmrt.« Sd)iebfd)ule u. Süermamt, Oberleutn. in ber SSerjudiébatt. b. Slrt.* SSrüfungêtomm. SJt. 35 Mig.Sir. 560.

Morettftfrfje ^SftM^iatrłe bon ff?rofeffor Гг S28. 328et)0cmbt, $ir. b. $rren-mtffalt Mriebricbëberg i. Hamburg. 2 S&änbcben. Sir. 410 u. 411. frovftuuffenfdiaft o. Dr. Sib. Scbmap-bad), fjkof. a. b. gorftalab. Eberê-in alb c, Slb teil.-2irig. b. b.^ouptftat. b. forftl. &'erfucbêmefenë. Sir. 106. Mimbubungêfcbulmefen, 2a§ beut* frfic. nad) feiner gefcbiditl. Euttoid-lung u. i. fein. gegemuart. ©eftatt b.

Sierdë, Slebtfor getoerbl. Mortbil-bungâjdmlen in Schleimig. Sir. 392. fronten, Elefcbicbte Srattlenê b. Dr. Ebrift. SJietjer, tgl. preufj. Staatê-arcf)tbar a. Z., SJiüncben. Sir. 434. Mtanlreid). Mransôfifcbe Eefcbitbte b. Dr. 91. Sternfelb, ^3rof. an ber Uniberfitat SBerlin. Sir. 85. bimulreid). Sattbeêf. b. Mranîrcidj b. Dr. IRidj. Sieufe, 2>irelt. b. Ober-realfd)ule in Spanbau. 1. SDanbd). SJi. 23 SIbb. im Zeit u. 1ß fcbaftëbilb. auf 16 2af.

----2. S3änbd)en. SDiit 15 Slbb. im

18 Sanbfdjaftöbilb. auf 16 2a-\ein n. 1 litbogr. tarte. Sir. 467. 3;r a nsö fiftf) * b eutfrij c» Eie fbrâd)ê b ml) non IS. MranciUon, Seftor am orientalifd). Seminar u. au b. £>ar.= b.'fshodifdmle in Berlin. Sir. 596. ö>roivsöftfffie Elrammatif bon Ebenen Mtancillon, Sebrer am oriental. Se= minar unb an Ьег£апЬеЩ)ьф|сЬи1ет Berlin. Sir. 729.

МппцошгЬс &апоеШогге[ЬоиЬиц b. SJtof. 21). be 33eau£, Officier de l'Instruction Publique. Sir. 183. $ran5öfifd)e§ Sefeburb mit Söörter berâeid)niê bonEbbrien Mrancilïon, lieïtor a. oriental. Seminar u. a. b. £anbelëbocbîtf)uïei Berlin. Sir 643. Mrembtoort, Za&, tnt fceutfdjen b. Dr.

Stub. tleinbaul, Seibftig* Sir. 55. Mrentbrnörterbud), 2>eutfrbcê, bon Dr.

9tub. tleinbaul, Seipsig. Sir. 273. $пде. Erläuterung u. Slnlettung sur fomfofition berfelben b. $tuf. Stefan trebl in £eif?sig. Sir. 418. ömtfttonentbeorie bon Dr. tonrab tnobb, S8ribatboößnt au ber Uniberfitat S3 erlin. I: ©runblagen ber allgemeinen 2beorie ber anali)t. Munitionen. SJiit 9 $ig. Sir. 668.

--II : Smmenbungen ber Xbeorie sur

Uutermd)ung fgegierter anolbtifdjer Munitionen. SJiit io Migitrcn. Sir. 703.

EJarbinettfa&riïatiou. Sejülinbuftrie II: Söebcrei, SBirïerei, ißofamen» tiereret, Sbiheu* u. EJarbinen* fabrifation u. $№fabrilatiou bon

$rof. SJia£ EHirtter, E5eb. Sieg.-Stat im tgl. £anbe§gett)erbeamt su S eriin. SJiit 29 Figuren. Sir. 185. ($$a§* unb SSafferinftallationen mit Einfdjlnfê ber Slbortanlagen bon f£rof. Dr. phil ttitb 2>r.<ïngen. Ebuarb Sd)mitt in 2>armftabt SJiit 119 Slbbilbuttgen. Sir. 412. EJadfrafimafrf)tnen,2ie,b.3ng.SIlfreb tirfdjle in tiel. 2 ШпЬфеп. SJiit 116 Slbb. u. 6 2afeln. Sir. 316 tt. 651. ®aftl)ättfer unb 4?otelS bon Slrdjitelt mai SBöbler in 2üffelborf. I: Zie 93eftanbteile u. bie Einri^tung beä ©aftbaufeè. SJiit 70 gig. Sir. 525.

--II: Żie berfd)iebenen Sitten bon

Eaftbäufern. SJiit 82 M*ig. Sir. 526. Eebtrgêartitterie. 2)te Entmitflung ber ElebirgêartUlerie bon Älufe* mann, Oberft u. Äomntanbeur ber

1. Mdb-Slrt.-23rigabe ttt Äönig^-

berg i. $r. SDiit 78 Silbern unb Überfichtêtafeln. Sir. 531. Eenoffenfdiaftêmeîcn, 2aë, in $eutfd)lanb ь. Dr. Otto Sinbecfe in ©üffelborf. Sir. 384.

Ecobäfie bon Sßrof. Dr. E. Sieinberb in ^annober. Sieubearbeitet bon Dr. ©. M'örfter, Obferbatova.Eeobätiftfu ônft. ^otêbam. SJi. 68 Slbb. Sir. 102. — SSermcffungdfunbe bon 2)iplom.-^ng. fß. SBerlmeifter, Oberlebt. a.b. Staif. 2ed)n. Schulei.Strabburg i.E. I; Meibmeffen u. Sübellieren. SJiit 146 Slbb. II: 2er2heobolit. 2rigo* ttometr. u barometr, ^öbenmeffg 2ad)t)metr.SJi.l09Slbb.Sir.468,469. ©eograbhie» ©efd)id)te ber, bon ŚStof. Dr. Eonrab fêretfd)meri.Eharlotten-burg. SDiit 11 tart, im Zeit Sir. 624.

raaS b. n.

655.

©eologie in furjent AuSsug f. Schuten u. sur Selbfibeleferung aufammen* geftellt t). ©rof. Dr. ©berlj. g in «Stuttgart. ШИ 16 Abbiiï 4 5£afeln tnit 51 giguren. Ar. 13. (Geometric, Analtjtifdje, Der Sbeuv b. ©rof. Dr. At. Simon in Strafe» burg. Aiit 52 giguren. Ar. 65.

--Aufgabenfanttnluug sur Ana*

li)tifd)en ©cometne ber ©bene bon O. 2:1). ©ürïlen, ©rofeftor am ЗД. Aealgbmnaiium in Sd)toäb.= ©ntünb. Aiit 32 gig. Ar. 256.

---beê 9îamne§ oon ©rof. Dr. m.

Simon in Strafeburg. АШ 28 9Xb= bitbungen. Ar. 89.

—    — Aufgabenfammltmg s»r Ana* lijtifdjen (Geometrie be£ Aaurne* bon 0. 21). ©ürïlen, ©rofeftor am Äßi. Aealgümnafium in Sdjmäb.» Ömünb. Ałit 8 gig. Ar. 309.

—    Sarfteüenbe, bon Dr. Robert &aufener, ©rof. an b. Unib. geua, I. Aiit 110 giguren. Ar. 142.

--II. Aiit 40 giguren. Ar. 143.

—    ©bene, bon ©. Atafeler, ©rofefe'or am ©ümnajium in Ulm. sÜtit 111 gmeifarbigen giguren. Ar. 41.

—    ©roieftibe, in ftjntljet. ©efeanbluug bon Dr. ®arl 2)oel)temann, ©rof. an ber Uniberfität Atündjen. Àtit 91 giguren. Ar. 72.

©eometrifrfje 0btif, ©infitfermtg in Die, bon Dr. SB. £inrid)ê in ЖИХ-mer§borf*©erlin. Ar. 532. ©eometnfdje3,8eirf)nen bon ф. ©eder, Arcfeiteft u. £el)rer an ber ©au> gemerfjdjule in Atagbeburg, neube* arbeitet bon ^Srof. g. ©ouberliun in fünfter. Atit 290 giguren unb 23 2:afeln im 2:ejt. Ar. 58. ©erntamfrf)e Anthologie bon Dr. ©.

Atogï,©rof.a.b.Unib.£eipSiô-Aï.l5. ©ermanifdje Sbracfetoiffenfdjaft non Dr. Aid). £oeioe. Ar. 233. ©efangbfunft. Setfenif ber beutfrfjen ©efangdfunft bon 0èf. Aoë u. Dr. ftanś #oatf)im Aiofer. Ar. 576. ©efdjäftd* unb Söarenfeäufev b. $an# Scfelieümann, ®ônigl. Saurai in Berlin. I: Sß от £ ab en sum „Grand Magasin“. Alit 23 Abb. Ar.

--— II: 2>ie mcitere (Sntmicfeïung

b. ftaufbftuîer. АШ 39 Abb. Ar. 656. ©ef^id)t§miiienf(bûftf ©iuXcitung in bie, b. Dr. ©ruft ©ernfeeim, ©rof. an ber Unib. ©reifâtoalb. 9?r. 270.

©efdiühe, 2bie mobernen, ber gufe-artillerie b. Atummenfeoff, Oberft* leutnant u. Sommanb. b. Xfeür. gufe* artillerie Aegtë. Ar. 18.1: йот Auf* treten b. gesogenen ©efcfeüfee btè Sitr ©ermenbung beê raudfefcfetoa* cfeen ©uïber§ 1850—1890. Atit 50 2:egtbilberu. Ar. 334.

--Ils 2)ie ©ntmidlung ber feeu*

ligen ©ejdjüfce ber gufeartillcrie îeit ©infübrung be3 raudüdjmacfeen ©ulberâ 1890 bis sur ©egenmart. mit 33 2:eïtbilbern. Ar. 362. ©cfd)tt>mbigfeit3regler ber JEXraftma* feinen, $ie, b. 25r.*gng. £. trouer in griebberg. Atit 33 gig. Ar.604. ©efetjbudj, ©ürgcrlid)e§, fielje: Werfet be$ ©ürgerlidjen ©eiefebud)eê. ©efunbtjeitêleljre. 2>er menfrfjlicïje Korber, fein ©au unb feine £ätig* feiten b. Q. ШеЬтаип, Obericfeulrat in lîarlêrufee. sJJHt ©efunbfjeité* ïefere bon Dr. med. Seiler. 9Jtit 47 Slbbilb. и. 1 2afel. 9ir. 18. ©eiuevbefeboirue bon Dr. ©. IRotfe in ©otâbam. 9îr. 350. ©etoerbemefen bon Söerner Sombart, ©rofefior an ber &anbefêl)ocf)î(f)ule ©erlin. I. II. 9îr. 203, 204. ©eioerbXitbe Arbeiterfrage, $ie, bon SSerner Sombart, ©rof. a. b. фай-beb3l)od)fd)ule ©erlin. 9ir. 209. ©emerbUifee ©anten, gnbuftrielle nnb gemerblidie ©anten (Sbeid)er, £agerfeaufer it. gabriîett) o. Ard)i=* tett £>einr. Salsmann in 2)üffelborf. I: Allgemeine^ über Anlage unb Sïonftruftion ber inbuftriellen unb getoerblicfeen ©auten. Ar. 511.

--II: Sbeidjer unb £agerfeâuîer.

Aiit 123 giguren. Ar. 512. ®emirfjtdU)efen. 9Aafe», Ali’ms» u. Ole« miffitStoefen b.Dr.Aug.©linb,©rof. a. b. esnnbelsfcbulein .fftln. Ar. 283. ©iefeereimafrf)inen bon 2)ibl.'gno. ©mil Sreiber tn ^eibenfeeim a. ©. AHt 51 giguren. Ar. 548.

©laS* unb feranttfdje gnbuftrie (gnbuftrie ber Stlifate, ber fünft-licfeen ©auftcine :mb beS 9Abr* teld I) b. Dr. ©uft. Aauterin ©fjar-lottenburg. Aiit 12 îafeln. Ar. 233. ©leitfeftrommafrf)ine,2)te, bon gng. Dr. ©. Äinsbtunner in £onbbn. mit 81 giguren. Ar. 257.

mar m

©letfdjerïmtbe b. Dr. $rifc 9ftad)aceï in SBien. «Drit 5 Stbbitbungen im Stejt urtb il Safeln. 5гг. 154. ©otifdje (Spradjbenhnâler mit ©ram* matiî, lïberfefcung it. Erläutergn. b. Dr. фегт. Rauben, Sireftor b. Königin £uife-<Sd)ute in ßönigö-berg i. $r. Sri. 79.

©ottfrieb bon (Strafjburg. Hartmann bon Sine» aSoIfrom bon ©fri) eu* bad) nnb ©ottfrieb bon (straf** Intrg. Sluêibaht a. b.bôfifd).Epos m. Stnmerî. u. SBôrterbud) b. Dr. SF. Sftarotb, fJSrof. am $gt. ^riebridjś-Sîotteg. su ®ônig3berg/5?r. Sri. 22. ©robbtfcbe Sarftetttmg in 2Biffenfd)aft nnb Sedmtf bon Dr. Marcello b. rani, sobering., ^ribatbojent an ber SFgï. Xechn. |>ochfd)uIe in ©barlotten* burg. «Drit 58 gig. Sri. 728. ©raptHfdjen fünfte, Sie, bon ©art Ślampmann, !. ï. Serrer an ber f. ï. ©rapbifcpen Sehr- unb S3erfud)§-anftatt in SBien. SDrit aablreidjen 5lb-bilbungen u. Beilagen. Sri. 75. ©rtedjifdj. Sriugrterfitfdi » beutfdieS ©eïbrâdjêbud) fiebe: Sriugriedjifd). ©rictfdfd). Sîeugriednfdjeê Sefebud) fiefje: Sriugrtecbifd).

©riedjifrije Slttertumâïunbe b. $rof. Dr. Srid). SJiaifd), neu bearbeitet b. Sriftor Dr. ftrana SSobtbammer. SJrit 9 SSolIbilbem. Sri. 16. ©rierînfdjc ©efdfidjte bon Dr. фетпсГ) (Stooboba, fjriofeffor an b. beutfdjen Uniberfität fjriag. Sri. 49. ©rietbifdje 2iteraturgefd)icbte mit ЯЗе-rücîfid)tigung b. ©efd)id)te ber SBiffenfcbaften b. Dr. Sllfreb ©erde, ^ßrof. an ber Unib. Я3геё1аи. 2 ЯЗапЬсреп. Sri. 70 u. 557. ©rtedjifdicn ^apprt, Stitéioahl an?, bon «£rof. Dr. Stöbert $etbing in SFartêrube i. ЯЗ. Sri. 625. ©riecbiftben ©pradje, ©efdjirbte ber, I: S3iê sitm Sluêgange b. ïlaffifden Seit b. Dr. Otto Hoffmann, Sriof. an ber Unib. Wfmfter. Sri. 111. ©rierîrifdie n. rômifdje SRptbotogie b. fjriof. Dr. фегт. (Steubing, fReft. b. ©pmnaf. in 6tfmeeberg. Sri. 27. ©ruubbudirecbt, Saë formelle, bon £ b erlaub eêgerid)têr. Dr.g.SFrebfd)* Sreâben. Sri. 549. $anbelêpoIttiï, Sluêtoârtige, bon Dr. £einr. (Siebefina, Sßrofeffor an ber Uniberfität fiürid). Sri. 245.

^aubefêredjt, $>eutfd)eê, bon î)r. $ari Sebntann, Sßrof. an b. Uniberfität ©öttingen. I: Einleitung. Ser Kaufmann u. feine Mfśperfonen. Offene §anbet§gefellfcbaft. ®om-manbit- unb {title ©efettfdjaft. Sri. 457.

--II: mtcngefellfdbaft. ©cfettfd).

m. b. £>. Eing. ©en. $anbetëgefd). Sri. 458.

£anbetöfd)ultt>efen, Sa8 beutfrffe, bon Sireltor Śfjeobor S3litm in Seffait. Sri. 558.

£anbel§ftanb, Ser, bon fRed)t3anmaU Dr. jur. ЯЗпто (Springerin £eip*ig (Kaufmann. ШесрШипЬе. ЯЗЬ. 2). Sri. 545.

&aubel§njefen, $a§, bon ©eh- Ober-regierungriat Dr. 2ВШ). Sejté, Srio-feffor au ber Uniberfität ©öttingen. I: Saè £>anbelêperfonal unb ber SBarenbanbel. Sri. 296.

--II: Sie Effeïtenborfe unb bie

innere §anbelépolitiï. Sri. 297.

.ftanbfeuertoaffen, ^ie ©ntmitftnng ber, feit ber «Dritte beê 19. 5:abr-bmxbertê u. ibr heutiger «Stanb bon ©. Sfôrsobef, §(wptmann u. ®om* pagnied)ef im ^nf.-fReg. Freiherr Ritterbon©ärtringen(4 «Bofenfcpeê) «Rr.59 i. (Soîbau. «Ш. 21 Slbb. 5tr.866.

^onnonietebre bon 51. $atm. «Drit bieleń «Rotenbeifpieïen. 9îr. 120.

Hartmann bon 3ïue, ffôoïfrom bon ©fdjenbocb unb ©ottfrieb bon Strasburg. 5tuân>af)I ouâ b. fjbfi* fd)en Epoè mit 5lnmerï. u. SBörter* bud) bon Dr. ÏRarotb, 53rof. am Äöntgl. f$riebrid)3-ÄoUegium sn tönig^berg i. фг. Ш. 22.

§arje, Sade, ^trniffc bon Dr. Sîarl S raun in 23ertin. (55ie luette unb Ote III). 5?r. 337.

^•ebejeuge, 2>ie, ihre ^onftruftion u. ЯЗегесрпипд bon 3ug. ^Srof. $erm. SSitba, ЯЗгетеп. «Writ 399 5ibb. m. 414.

^eereêorganifation, Фхе ©ntmidtung ber, feit Einführung ber ftehenbeu §eere bon Otto «fteufcpler, ^aupt* mann unb Äompagniechef. I: ©e* fd)id)ttidhe Entmidlung bté sum Sluêgange b. 19. Sabrh. fRr. 552.

--II: Sie $ecre§organifation im

20. Sahrijunbert. Sri:. 731.

Weisung it. Stiftung b. $ng. śobanneS Storting in 2)üffelborf. I: 2>a3 Sefen u. bie Sered?nung ber £>ei-auitgê* u. SüftungSantagen. SSit 34 giguren. Sr. 342.

--II: 2)ie SuSfübrung ber $ei*

jung3* u. SüftungSantagen. SSit 191 giguren. Sr. 343.

Reffen. Saubeêîuube be§ ©roß» iiergogtum§ Reffen, ber Srobins .t>effeu«Saffau unb be§ gtirften* tum§ Satbecf b. $rof. Dr. ©eorg ©reim in SDarmftabt. SSit 13 Sb* bitbungen unb 1 Starte. Sr. 376.

£>ieroglhPbe« bon ©eb. Segier.*Sat Dr. Sb. ©rman, SSrof. an ber Uni* berfität Serlin. Sr. 608.

^odifbannungdted)nit,©infübr.in bie ntoberne, bon 2)r.*^ng. St. gifefter in$amburg*Sergeborf. SSit92gig. Sr. 609.

£olj, £ad. Slufbau, ©igenfdfaften u. Sermenbung b. 3ng. $rof. $erm. Silba in Bremen. SSit 33 Slbb. Sr. 459.

&otel§. ©aftbäufer unb £otct§ bon Slrdftt. SSar Söbier in 2)üftetborf. I: 2>ie 23eftanbteile u. b. ©inriefttg. be* ©aftbaufeê. Stit 70 gig. Sr. 525.

--II: 2)ie berfeftiebenen Srten bon

©aftbäufern. SSit 82 gig. Sir. 526.

&bbraulif b. S. Zauber, SJipt.^ng. in Stuttgart. SSit 44 gig. Sr. 397.

tèbgtene be§ Stäbtebau§, î)ie, bon ffSrof. $. ©br. Sufibaum in £an-nober. SSit. 30 Sbb. Sr. 348.

—    beê 2Sobnungdmefen§, $ie, bon fiSrof. ф. ©br. Sufibaum in £an* nober. SSit 20 Sbbilb. Sr. 363.

Sberifcbe^albinfeL Sanbeêïunbe ber ^berifdien ^albinfet bon Dr. grifc Segel, ^Srof. a. b. Unib. ЖйгаЬигд. Ш. 8 Stärtcben u. 8 Sbb. im Xevt u. 1 ^arte in garbenbruef. Sr. 235.

Snbifdje SeIigionêgefd)id)te bon fßrof. Dr. ©bmunb ^arbd. Sr. 83.

Subogerman. Spradimiffenfriiaft bon Dr. S. SSeringer, ffßrofeftor an ber Uniberf. ©raj. SS. 1 Safet. Sr. 59.

^nbuftrielte u. gewerbliche Sauten (©peicber, Sagerbiiufer u.gabrifen) bon Srdftteft ^einr. ©alamann in 3)üftelborf. I: Sllgemeineâ üb. Sin* läge u. Stonftruïtion b. inbuftriellen u. gewerblichen bauten. Sr. 511.

—    — II: ©peidjer unb ßagerbäujer. SSit 123 giguren. Sr. 512.

&nfeftt0n3franfljeiten, $>te, unb ihre Seri) titling Don (Stabsarzt Dr. 28. Hoffmann in Berlin. SSit 12 Dorn Serf after gejeidfneten Slbbilbungen unb einer giebertafel. Sr. 327. gufeften. $a§ £ierreid) Y: ^fnfeïten D. Dr. 3. ©rob in Neapel (Stawione •'ooïoo.). SSit 56Slbb. Sr. 594. gnftrumentenlebre d. SSufiïbir. $rofeffor grana SSaperboff in ©^emni^. Iï £e£t. Sr. 437.

---il: Sotenbeifpiele. Sr. 438.

gntegralred)nung bon Dr. griebr. punier, Seft. b. SeaïgtimnafiumS u. b. 0berreaftd)ule in ©öppingen. SSit 89 giguren. Sr. 88. gntegratrecbuung. fRepetitorium tt. Sufgabenfammlmtg aurgutcgral* redmuttg bon Dr. griebr. punier, Seït. b. Sealgftmnafiumê u. ber Oberrealfcbule in ©öppingen. SSit 52 giguren. Sr. 147. gfrael. ©efdiicbte «gfraeld &Ш auf bie griechifcbe Seit bon Lie. Dr. 3. Senaiuger. Sir. 231. gtatienifrtie ^anbeldtorrefponbena b. 2$rbf. Alberto be Seau?;, Oberlehrer am Stönigl. gnftitut ©. ©. Sirntun-aiata in glorenj. Sr. 219. gtalienifdje Siteraturgefchidjte bon Dr. Start fßofcler, Srofeftor an ber Uuiberfität SSündien. Sr. 125. gugenbpftege I: SSömtlirfje gugenb bon ф. ©ierdê. Sorfibenber be§ Ser* einê für gugenblooblfabrt in ©djleè* tbig^ülftein in ©d)Ieêmig. Sr. 714. Śtalnuauou, £ie, im iSafitHueubau 0. ftng. ф. Selbmann, 2)0$. u. ^ecliuif. Sltenburg. SSit из Sub. Sr. 486. Śtaltemafcbinen.    2>ie tbermobtma*

mifrfjen ©runblageu ber SJärme* traft* unb $tiiltemafrf)iuett ьоп SS. Söttinger, 2)ipl.*gng. in SSann* beim. SSit 73 giguren. Sr. 2. Kamerun. $ie beutftfjeu Stolonien I: Sogo unb Kamerun bon Stof. Dr. Start 2)obe. Slit 16 îafeln unb einer litbor-r Starte. Sr. 441. Stampf um befestigte ©telluugen, feine gornten unb ©ntubfeipe bon SSajor Xierfd), Stommanbeur be£ Sturbeffifd). Sionier=Sat. Sr. 11. Sr. 732. Stampfeêformen и. Stampfe* wefte ber gn'antert'* bon .frm, Oberftleutnaut beim (Stabe Des 5. SBeftpreufüfcben gnfanterie=SegimentS Sr. 148 »n Sromberg. SSit 15 SbbUogn. Sr. 712.

III.

Kanal» tmb êchleufenbau bon Śte* gierungäbaumeifter Otto Sîappolb in Stuttgart. Mit 78 2166. 9tr. 585.

Kant, Emmanuel» (©efchicpte b. ^5î)iIo= foppte S3b. 5) o. Dr. 23runo S3aud), Strof. a. b. Unit», gêna. Str. 536.

Kartell u. £ntft ü. Dr. (S. Sfcpierfcpty in $üffelborf. Str. 522.

Kartenïunbe bon Dr. M. ©roll, Kario-grabi) i. Berlin. 2 S3änbd)en. I: Ш Strojettionen. Mit 56 gig* Sir. 30.

--II: SDer Karteninpalt u. ba§ Mef-

fen auf Karten. Mit 39 gig. Str.599.

Kartograppiftfje Slufnapmen u. geo* graph. Ortèbeftimmung auf Steifen bon Dr.-gng. St. ^ugerëpoff, fßrof. an ber gorftafabemie gu ïparanbt. Mit 73 giguren. Str 607.

Katholifcpen Шефе, ©efd)id)te ber, bon ber Mitte be2 18. gaprl). bi» gum Statifauifrpen Kongil bon ©ep.Konf.= Stat ^Srf.D.Mirbt i.©öttingen. Str.700.

Kaufmäunifdje Steep tun be. I: $>aë SBecpfeïmefen b. Stecptâanmalt Dr. Stub. Motpeâ in Seipgig. Str. ЮЗ.

— II: 2)er &anbetèftanb b. Stecptëanm. Dr.jur.23.Springer,Seipgig.9it.545.

Kaufmännifd)e§ Sie ebnen bon Strof. Siicparb guft, Oberlehrer a. b. Offentl. .Çmnbelêïehranftaltb. 2)re3-bener Kaufmannfcpaft. I. II.

3?r. 139, 140, 187.

Keilfcprtft, $te, bon Dr. Struno Meißner, о. Strofeffor a. b. llniberfität 23re»ïau. Mit 6 2166ilbungen. Str. 708.

Keramifcpe gubuftric. $ie gnbuftrie ber Silitate, ber îitnftlirben Stau» fteine mtb be§ Môrtefë bon Dr. ©uft. Sîauter. I: ©la§- u. teram, gnbuftrie. «DUt 12 SEaf. Sir. 233.

Kergenfabrtfation. $ie ©etfenfabri-tation, bie Seifenanaitjfe nnb bie Kergenfabrilation bon Dr. Kail S3 raun in Berlin. (35ie gette u. Ole II.) Mit 25 2166. Sîr. 336.

Kiautfrf)ou. $te beuifehen Kolonien II:    (Sübfeegebiet ttnb Kiau»

tfdjou b. Strof. Dr. К. 2)obe. Mit 16 5Eaf. u. 1 litpogr. Karte. Str. 520.

Kinbeêredjt u. Kinberfdjutj bon 21ffeffor ф. ©. SSenbel in ©runemalb. Str. 693.

Kinematif bon 3)ipl.-gng. £>an§ Stifter, 21ffift. a. b. Kgl. £ecpn. фоср-fdjuïe 2>re3ben. M. 76 2166. Str. 584.

Kirchenretpt b. Dr. ©. Sepling, orb. Skof.b.Stecpte in ©rlangen. Str.377

Klima nnb Sieben (SBioÜimatotogie) bon Dr. SBilp. St. ©cfarbt, 2lffift. an ber öffentl. SBetterbienftftelle in SBeilburg. Sir. 629.

Kümafunbe I: 21llgemeine Klimalehre bon Strof. Dr. 28. Koppen, Meteorologe ber (Seemarte Hamburg. Mit 7 Xaf. u. 2 giguren. Str. 114.

Kolonialgefd)id)te bon Dr. $ietrid) Schäfer, Strofeffor ber ©efepiepte ber llniberfität Berlin. Str. 156.

Kolontalred)t,$eutfd)e3, bon Strof. Dr. §. ©bier bon Hoffmann, Stubien-birettor b.21fabemie fürtommunale Stermaltung in Suiffelborf. Sir. 318,

Kometen. Stftronomie. ©rohe, 23e-megung u. ©ntfernung b. Rimmel»-törper b. 21. g, Mô6iuê, neu беагб. b. Dr. фегт. Kobolb, Strof. an ber Unib. Kiel. II: Kometen, Meteore u. ЬаЗ Stemfpftem. Mit 15 gig. u. 2 Sterntarten. Str. 529.

Kommunale 2$irtfcpaft§pflege ton Dr. 2llfon£ Stieß, Magiftratêaffeffor in S3 erlin. Sir. 534.

Kompofitionêlepre. Mufiîalifche gor-menlehre b. Stepp. Krehl. I. II. M. biel. Sîotenbeifpiel. 9ir. 149, 150.

Kontrapunït. ®ie Sehre bon ber felb-ftänbigen Stimmführung b. Stepp. Krehl in Seipgig. Str. 390.

Koittrollmefen, 2>a§ agritulturchemtfrbe, bon Dr. Staul Kirfche in Seopolbê-6alI=Staßrurt. Str. 304.

»toorbinatenfhfteme b.Staul 48 gifdfer, Dberl. a. b. Oberrealfchule gu ©rof?-2icl)terfelbe. Mit 8 gig. Str. 507.

Körper, £er menfthlid)e, fein Stau nnb feine Sötigfeiten bon ©. Sîeb-manu, Oberfchulr. i. Karls uhe. Mit ©efunbheitètehre bon Dr. med. £. Seiler. SJt. 47 2166. u.lSaf.Str. 18.

^n^euanfdilrtg Hebe: 23eranfchtnaen.

Krebit» nnb 23anfmefen bon ©eh. Ober-regierungërat SBiïhelm Seji§, Strof, an ber Unio. ©ôttingen. 9tr. 733.

Kriegefamfbau. 2)te©ntmtcîtung beâ Krieg§fd)iffbaue» bout SUtertum ЬШ gnr9teugeit.23on2;iarb Scpmarg. ©eh- Marinebaurat u. Schiffbau-Sirettor. I. £eil: 2)aâ S^italterber Stuberfepiffe u. ber ^egelfchiffe f.b. Kriegâfühnmg air See bom 2llter» turn biè 1840. »Jtit 32 2166.9îr. 471.

--Il.ïeil: 2)a§ 3citait, ber „am f*

f{htffef.b.Krieg«führ.8.See b. 1840 6i3 gur Steugeit. Mit Ы2166. fTtr.472*

fitiegSmefenê, ©efchichte be§, bon Dr.

ci mit Daniels in {Berlin. I: DaS antife triegsmefeu. fRr. 488.

— II: Daô mittelalterliche ÄriegS-

me'en. 9?r. 498.

— — III: Da§ Kriegs mefen ber Sleu» gett. ©rfterDeil. 9tr. 518.

--IV: DaS Âriegêioefen ber {Reu-

jeit. Smeiter Deil. SRr. 537.

--V: Das Âriegsmefen ber {Reu-

Seit. Dritter Deil. {Rr. 568.

--VI: Daê Âriegàiuefen ber {Reu*

seit. Vierter Deil. №. 670.

----vil: Daà ftriegSmeieu ber SReu*

seit, fünfter Deil. №. 671. Uriftallographie b. Dr. 23. SBruhnS, $rof. a. b. Sergaïabemte ©ïaué* thaï. ©Ш 190 Slbbilb. №. 210. śtriftalloptif, Einführung in bie, bon Dr. ©bert) arb 23 uch m alb i.2Rüuäjen. 9Rit 124 Slbbilbungen. <Rr. 619. Ślub run nnb Dietridjepen. 9Rit ©in* leituug unb SBörterbud) bon Dr. O. 2. Siricseï, 23rofeffor an ber Uni* berfitat 5£ßürsburg. 9Zr. 10. Kultur, Die, ber IRenatffance. ©e* fittung, Śorfćhung, Dichtung b. Dr. {Robert Slrnolb, 23rofeffor au ber Uniberfitât 23ien. 9ir. 189. Äulturgefcl)itl)te, Deutfche, bon Dr.

{Reinh. ©üntber. Ш. 56. ÂurbenbiSïuffiim. ШдеЬгаг[сЬе Äitr» beu bon ©. 23eutel, Oberreallehrer tu {8aihtngen*©ns. I:$urbenbi3ïuf* fion. 9Tcit 57 gig. im Deçt. №. 435. .^ursfehrift fiehe: ©tenographte. ^üftenartillerie. DieEntmidlung ber ©thiffê* unb Äüftenartillerie blè Sur ©egentoart b.Äorbettentapitän Wuntng. 9Rit 2lbb. u. Dab. 9îr. 606. Catfe. Wüïüff 2nÆe, tyirniffe bon Dr. ftarl 25raun in {Berlin. (Die Sette unb Ole III.) 9îr. 337. Sagerhäufer. S«buftrielle unb ge* merbltthc Santen. (©peidjer, ßagerhäufer u. Sdfjrit'en) bon 9lrcbite!t lô, ©aUmamt, DüHelbnrf. f : 2Шдет. über Sïnlage u.®onftruït.b. inbuftr. n. gernerbl. Sauten. {Rr. 511,

--Il: ©petcher u. Sagerhäufer.

ÜRit 123 Sig. 9îr. 512.

SSnber* unb Sôlïernamen bon Dr.

{Rub. üleinpaul in Seipsig. fRr. 478. Sûnbftrahenbau bon $gl. Oberlehrer Ш. Siebmann, SetriebSbireît. a. D. t.iDtagbeburg. 9Rit 44 Si0» 9îr.598.

Setricbêlcïjre t?. ©. Sangenbed in ©rof3*£id)terf elbe. 9h\ 227.

Sanbwirtfdjaftlirben $Rafdiinen, Die,

bon $arl 23althcr, Diplont.^ng. in SRannheim. 3 Sänbchen. 9Rit bieleń Slbbilbgn. {Rr. 407—409

Sateinifdje ©rammatif. ©runbrtfj ber latein. Sprachlehre b. {Jkof. Dr. S3. Sotfch in ÜRagbeburg. ÜRr. 82.

—    Sprartie. ©efrfjirhte ber lateini* frbcn 8prad)e b. Dr. Sriebr. ©tols, Srof. an b.Unib. fïnnêbritcf. {Rt.492.

SateinifcheS Sefeburfi für Oberrealfchulen unb gum ©elbftftubium enthaltend ©äfar§ Kämpfe mit ben ©ermanen unb ben gtoeiten Sunifchen ®rieg bon Srofeffor Sic. theol. Johannes mann, Oberlehrer an ber Klinger-Oberreaïf(i}uIe in Sranïfurt a. Ш. SJlit Sotabular. 9?r. 713.

Sau&hülser, Sit, ^urjgefafjte 23efd)rei= bung ber in SRitteleuropa einhctmt* ftfjen Säume unb ©trancher, fomie ber michtigeren in ©arten gesogenen Saubholsbflansen bon Dr. %. 2B.fReger, Srofeffor an ber ®gl. Sorftaïabemie Dharanbt. № 74 Dejtabbilbgn. unb 6 Tabellen. SRr. 718.

Ceurhtgaêfabriîûtion, Die SRcben* probufte ber, bon Dr. phil. {R. Sauge, Diplomingenieur. äRit 13 Sigitren. №. 661.

Sicht» Sbeoretifcbe Shbfi! II» Dell: Sicht unb SBârmc» Son Dr. ©uft. Säger, Srof. au ber Ded)it. Wodh* fchute in 23ien. Ш. 47 Slbb. «Tîr. 77.

Sogarithmen. Sierftellige Dafeln unb ©egentafetu für logarithmifdjeà u. trigonomctrifcheâ {Rechnen in giuei Sarben sufammengeftetlt bon Dr. Werm. ©diubert, Srof. au ber ©e* ïehrtenfdjitle beà ftohanneumâ in Hamburg. SR e и e 21 и 3 g a b e b. Dr. {Robert ©auftner, «J5rof. an ber Uniberfitât Sena. №. 81.

—    Siiufftettige, bon {3rofeffor Sluguft Sibler, Direttor ber t ï. ©iaat§= oberrealfchule in 23ieu. 9cr. 423.

Sogif» fPfhJhologie unb 2ogiïsur©in= führung in bie SbitofoPhie bon Srofeffor Dr. Dh» ©ifenhano. ШШ 13 Siguren. fRr. 14.

Soîomoitben. ©ifenbabnfabrseuge bon W» Winnenthal. I: Die Solo-motiben SRit 89 Slbb. im Deçt u. 2 Dafeln. <Rï. 107,

SdiljrUtgetu ©efàWe SothrtngenS

bon Dr. фегт. Terichsmeiler, ©eh. AegiermtgSrat in ©trafjburg. Ar. 6.

—    SanbeSfuube P.©lfafi*2otbringen b. Brof. Dr. A. Sangenbed in ©trafjbûrg i. ©. Mit 11 Abb. u. 1 Karte. Ar. 215.

Sötrohrprobierfunbe. Dualitatibe Aualnfe mit Hilfe beS Sôtrohrâ bon Dr. Mart. Henglein in greiberg i. ©a. Mit 10 Figuren. Ar. 483.

Siibect. SanbeSïunbe b. ©rofjberaog-tiimer Medienburg u. ber greien u.Hanfeftabt Sübed b. Dr. ©ebalb ©djmara, Tireftor ber Aealjd)ule Зит Tom in Sübed. Mit 17 Ab-bilbungen unb Karten im Tejt unb i litbographifchen Karte. Ar. 487.

Sufteleftriaität bon Dr. Karl Köhler, miffenfehaftiidjem Hilfsarbeiter am Königl. Bteufe. Meteorologifd)» Magnetifdjen Obferbatorium in BotSbam. Mit 18 Abb. Ar. 649.

Suftf alp eter. ©eine ©eminnmtg burd) ben elettrifchen glammenbogen bon Dr. ©. Brion, Brof. an ber Kgl. Bergaîabemie in greiberg. Mit 50 Figuren. fRr. 616.

Suft* unb MecreSftrömungen bon Dr. grana Schnlae, Tireftor ber SRaoi-gationSfdjnle au Sübed. Mit 27 2lb-bilbungen unb Tafeln. iRr. 551.

SUftung. Hciaung unb Stiftung bon Sug. Johannes Körting in Tüffel-borf. I; TaS SBefen unb bie Berechnung b. HeianngS- u. SüftungS-anlagen. Mit 34 gig. fRr. 342.

—    — II; Tie Ausführung ber HeiamigS- unb SüftungSanlagen. Mit 191 giguren. fRr. 343.

Suther, Martin, unb Thom. Murner. AuSgemählt unb mit ©inleitungen u. AnmerÜmtgen berfehen b. Brof. ©. Berïit, Oberlehrer am Mfolai-gpmnaüum an Seipaig. ^Rr. 7.

Magnetismus. Theoretifdie fßbbfit 111. Teil : ©leftriaität u. Magnetismus. Bon Dr. ©nftab gager, Brof. an ber Technischen Hod)fd)ule 3Bien. Mit 33 Abbilbuttgen. Ш. 78.

Mâlaereû Brauercimefen I: Mälaerei bon Dr. B- Treoerhoff, Tireftor b. Öffentlichen unb l.éüchf. Berfnd)S-ftation für Brauerei unb Mälaerei, jomie ber Brauer- unb Mälaerfdjnle àu ©rimта. 5Rr. 303.

Märfte unb MarWjallen fût SebenS-rnittcl bon ШфагЬ ©фафпег, ©täbi. Baurat in München. I : gmedunb Gebeut. bon Märften и. Marïthaïlen, ihre Anlage u.AuSgeftalt. II : Marftljallen* bauten. Mit aal)k. Abb. $Rr. 719U.720.

Mafdjinenbau, Tie Kaltulation im, b. gng. H- Bethmann, T03. a.Tedm. Altenburg. Mit 63 Abb. SRr. 486.

— Tie Materialien beS Mafchinen-baueS unb ber ©leftrotecbniï bon gngenieitr Brof. Hermann ASilba. Mit 3 Abbilbungen. SRr. 476.

Mafrfjinenclcmente, Tie. Kursgefafc-teS Sehrbud) mit Senkten für bas ©elbftftubium и. b. praftifdjen ©e-braud) bon gr. Barth, Oberingen. in Nürnberg. 3Jlit 86 gig. fRr. 3.

Mafcbinenaeirfmen, Braftiftheê, bon Obering. 9Ш). ©chiffner in 2£arm-brunn. Iî ©runbbegriffe, ©infache Mafdjinenteile bis au ben Kuppe-ïungen. Mit 60 Tafeln. SRr. .F89.

--II; Sager, fRiern- u. ©eil-

fdjeiben, «8ahnräber, Kolbenpumpe. Mit 51 Tafeln. Ar. 590.

Mafjanalbfe bon Dr. Otto ШЬт in Tarmîtabt. Mit 14 gig. $Rr. 221.

Mafj-, Mima- unb ©cmichtSmefen bon Dr. Auguft Blinb, ^rofeîior an ber Hanbelsfdmle in Köln. Ar. 283.

MaterialprüfungSmefeu* ©inführung in bie moberne Ted)niï b Materialprüfung b.K.Memmler, Tipl.-gng., ftänb. Mitarbeiter a. Kgl. Material-BrüfungSamte зи ©r.-£id)terfelbe. I: Materialeigenfdjaften.— geftig* ïeitSoerfuche. - Hilfsmittel f. §-eftig* ïeitSberfud)e. Mit 58 gig. Ar. 3ll.

--II; Metallprüfung unb Prüfung

b. $ilfâmaterialien beS Mafdńnen-baueS. — Baumaterialprüfung. — Bapierprüfung. — ©djmiermiitel-Prüfung. — ©inigeS über Métallo» graphie. Mit 31 gig. Ar. 312.

Mathematiftfie gorntelfantmlung unb Aepetitorium ber Mathematif, eut-haltenb bie mid)tigften gormeln и. Sehrfähe b. Arithmetic ШдеЬга, algebraifchen AnalpfiS, ebenen©eo-metrie, ©tereometrie, ebenen unb fPhärifchen Trigonometrie, math, ©eographie, analpt, ©eometrie ber ©bent unD Des AaunteS, ber Tiffe» reutial-u.gntegralredmungb. 0. Th . Bürflen, ^rof.am Kgl. Aealgpmn. in©d)n?.-©münb.S0t.l8 gig. Ar,5l.

го

Mathematik, ©eftbirpte ber, bon Br.

81. ©türm, $mf- am Obergpm-nafiurn in ©eitenftetten. 9tr. 226.

SMaurer» unb ©teinbauerarbeiten bon 8$rof. Br. phil. unb Фг.-gng. ©b. ©djmitt in 2)arm[tabt. 3 83änbd)en. Mit bieien Slbbilb. №. 419—421.

Merfianit. Speoret. ®ppfiï I» Seil: Mecpaniï unb 9lïuftif. 23on Dr. ©uft. gäger, $rof. an ber Zed)* nifcpen 4>od)fd)ule in ШНеп. ®tit 19 Slbbilbungen. 9tr. 76.

Metfjanifdje Sedmologie bon ©ep.$of-rat ®rofeffor 81. Sübide in 83raun-fdnoeig. 2 ШпЬсреп. 9tr. 340, 341.

Metflenburg. ßauoeSlunbe b. ©rofj» pergogtümer Metflenburg u. ber freien u. ^anfeftabt Süberf bon Dr. ©ebalb ©chmara, Фй:е!1ог ber 9lealid)ule aum Фот in Sübed. Mit 17 8ibbilb. im Xejt, 16 Xaf. unb 1 Karte in Sitpograppie. 9tr. 487.

Medlenburgifcpe ©efrpirfjte bon Oberlehrer Otto SSitenje in 9teubranben-burg i. M. 9ir. 610.

Mebigin, ©efrpirfjte ber, bon Dr. med. et phil. $aul Ф^рдеп, 83ribat-bogent für ©efcpidjte ber Mebigin in greiburg i. 83г. I: 8lltertum. 9tr. 679.

SReereSïunbe, 83pbftfcpe, bon 83rof. Dr. ©erparb ©djott, 8tbteiIungS-borfteberbei b. ®eutfd)en ©eetoarte in Hamburg. Mit 39 Slbbilbungen im Zext unb 8 Xafeln. 9ir. 112.

MeereSftrömungen. ßuft« u. МеегеЗ* ftromungen ь. Dr. grana Scpulge, ®ir. b. 9tabigationSfd)ule au Sübed. Mit 27 8lbb. u. Safeln. №. 551.

Meliorationen b. Söaurat Otto gaufer in Elltoangen. 2 ЗЗЬсреп. Mit bieien gig. 9tr. 691/92.

Menfrfilidie Körper, Фег, fein S3au u. feine Satigfeiten bon E. Rebmann, Oberfdiulrat in Karlsruhe. Mit ©e-funbpeitslebre b. Dr. med. ф* ©ei-ler. Mit 47 8lbb. u. 1 Фа|el. 9?r.l8.

Metallographie. Kurge, gemeinfap-Itcpe $)arftellmtg ber Sepre bon ben Metallen u.ibren Segienmgett unter befonb. SôerüdficbtigungberMetall-mifroffopie b. 83rof. E. .ftepn u. 83rof. O. ЯЗаиег a. Kgl. MaterialprüfungS-amt (©r.-£icbterfelbe) b. К.Фесрп. $od)fdmle gu Berlin. I: 8Шдет. fceiï. Mit 45 81bb. im Zex.t unb 5 Sicbtbilbern auf 3 tafeln. Ш. 432.

Metallographie. П: ©peg. Фей. Mit

49 8lbb. im Zeit unb 37 Sicptbilbem auf 19 Safeln. №. 433.

Metallurgie bon Dr. 8luguft ©eip in KriftianSfanb (9tortoegen). I. II. Mit 21 giguren. 9tr. 313, 314.

ätteteore. 3tftronomie. ©röfje, 39etoe-gung u. Entfernung ber $immelS-ïôrper bon 81. g. MöbiuS, neu bearbeitet bon Dr. фегт. Kobolb, ®rof. a. b. Unio.Kiel. II: Kometen, 9)ieteore u. baS ©ternenfpftem. Mit 15 gig. u. 2 ©ternïarten. 9tr. 529.

Meteorologie b. Dr. SS. Srabert, 83rof. on ber Uniberiität 2Bien. Mit 49 8lbbilb. u. 7 Safeln. №. 54.

Militärifrbe bauten b.8tg.-®aumftr.«. Sang i.Stuttgart. M.59 8lbb. 9tr.626.

Militärftrafrerpt, $>eutfcpe§, b. Dr. Mag Emft Viager, 83rof. an b. Unib. ©trafc burg i. E. 2 89be. 9tr. 371, 372.

Mineralogie bon ©ebeimer Sergrat Dr. 8i. 23raunS, 8Srof. an b. Unib. SBonn. Mit 132 8lbbilb. 9tr. 29.

Minnefang unb ©prurfjbicptung. äßaltper bon ber SBogelmeibe mtt 8lnêmabl aud Minnefang unb ©prutbbicbtung. Mit 8lnmerfungen u. einem SSörterb. bon O. ©üntter, $rof. an b. Cberrealfcbule u. an b. £ed)n.$ocbfd)ule i. ©tuttgart.9tr.23.

Mittelbod)beutf«be 2)irbtungen auó mittelbotbbeutfcbcr grübaeit. gn 8luS to ab I mit Einleitg. u. ÎBôrter-bud) berauégeg. bon Dr. фегтапп ganijen, Фir. b. iüönigin Suife* ©d)ule i. Königsberg i.83г. 9tr. 137.

®tittelbod)beutfcbe ©rammatit Фег 9Hbelnnge 9tót in 8luSmal)i unb mittelbodtbentfdjc ©rammatiï mit Jurg. 8Sörterb. b. Dr. 2Ö. ©oltber, ®rof. a. b. Unib. fRoftod. 9ir. 1.

Moofe fiebe: Шдеп, Moofe unb gam* pflangeu.

Morgenlanb. ©efdtidjte beS alttn ®torgenlanbeS o. Dr. gr. óomntel, ®rof. an b. Uniberiität München. Silit 9 S3itbern u. 1 Karte, dit. 43.

Morphologie unb Organograppie ber 83flan5cn b. ®rof. Dr. M. 9torb-baujeu in Kiel. M.123 2lbb. 9tr.l ll.

Mörtel. Zit gnbuftrie b. fttnftlidtcn 83aufteine unb beS ®iôrtelS bon Dr. ©. 9lauter in Eljarlottenbura. Mit 12 ïafeln. 9tr. 234.

Munbarten, 2>ie bentfdjen, bon ®rdf. Dr. ф. 9ieiS in 2Ratng. 9tr. 605.

Sunb. Sir. 735. itgriediifthed Sefebuth (Sthrift* mtb ©olfdfbrache) mit ©loffar, gefammelt

bon

ffliunbarten, ©lattbeutfrijCr bon Dr. Hubert ©rimme, ©rofeffor an ber Uniberf. fünfter i. SB. Sir. 461.

SUimaUtefen. Mah*, SJiüna* unb ©e* tbitbtdibcfen bon Dr. Slug. ©linb, ©rof. a. b. £aubeldfchule tu $oln. Sit. 283.

Murner, 2:bomad. Martin Luther u. ^bbmad burner. Sludgemählt u. nt. Einleitungen u.Slnmerf. berf eben bon ©rof. ©. ©erlit, Oberlehrer am Siifolaigpmnaf. au Leipaig. Sir. 7.

9Jiuiiï,©efd)itf|te ber alten mtb mittel» aüalicbeu, b. Dr. SI. Möhler in Steinhaufen. 2 ©Ьф. SJiit aahlr. Slbb. u. Mufifbeil. Sir. 121 u. 347.

SJiufifalifche Slfuftif bon ©rofeffor Dr. Äarl L. Schäfer in ©erlin. Mit 36 Slbbilbungeu. Sit. 21.

Muiifai.$ormcuiehrc(Slimpöfiiumd«> lehre) bon Stephan Ärehl. I. IL Mit biel. Siotenbeifp. №. 149, 150.

SJJufifäftbetif bon Dr. Äarl ©rundft) in Stuttgart. Sir. 344.

Mufifgefchichte bed 17 Üahrljuubertd b. Dr. Star! ©rundït) i. Stuttgart. Sir.239.

3)lufiïgefrt)irf)te bed 18. Sahrhunbertd bon Dr. ^arl ©rundlt) in Stuttgart. I. П. Sir. 710, 725.

SJcufifgefcljiclite feit ©egimt bed 19. ^alnhunbertd b. Dr. ©rundft) in Stuttgart. I. II. Sir. 164, 165.

SOiufiïlehre, Stilgemeine, bon Stephan Ärehl in Seipaig. Sir. 220.

Siabelhölaer, $ie, bon Dr.^. SB.Sieger, Sßrof. an ber ^önigl. gorftafabemie au Sbaranbt. Mit 85 Slbbilbungen, 5 Tabellen unb 3 harten. Sir. 355.

Siabruugdmittel. ©mährung u. Siah« rungdmittel b. öberftabdarat ©rof. ф. ©ifchoff in ©erlin. Mit 4 Slbbilbungen. Sir. 464.

Siantif. Purser Slbrib b. täglidj au ©orb bon «^anbeldfdhiffen angem. 5Teild b. Schiffabrtdfunbe. ©on Dr. f^rana Schulae, ®ir. b. Siabigationd* fdjule au Litbecf. Mit 56 Slbbilbgn. Sir. 84.

Sïeucngliftfje Saut» unb ftormentebre bon

Dr. Êiïert Efiball, ©rof. au ber Unib.

unb erläutert bon Dr. ^Manned G.

aïitfmtaïid, 2)oaent am Orient. Sem. ber unib. in ©erlin. Sir. 726.

oaentw.

îerlin.

Sieugriertiifcb » bcutfdjed ©efprädjd* buch mit befonb. ©erücffichtioung b. Umgaugdipracbe b. Dr. ftohanned ÂaÜtfunaïid, Ф05. am Seminar für orient. Sprache in Berlin. Sir. 537.

Sieunsehnted Sabrhunbert. ©efdiiriitc bed 19» $ahrhunbertd bon Odfar ^üger, 0. fèonorarprof. a. b. Unib. ©omt. l.^Sbcf). : 1800—1852.Sir.216.

--2. ©ânbchen: 1853 bid Enbe bed

ftahrhunbertd. Sir. 217.

Sicuteftamentlidje Beitgefrfjidjte Lie. Dr. SB. Staerf, ©rof. a. ber Unib. in ftena. I: Фег hiftorifche u. fulturgefchićhtl. £intergrunb b. Ur* chriftentumd. M. 3 Marten. Sir. 325.

--II: $ie Religion b. Subentumd

im 3eitalter bed £>ellenidmud unb ber Siömerherrfchaft. SJlit 1 ©tan* \tme. Sir. 326.

Siibeinnge Sîôt, 25er, in Sïudtoahl unb mittelhochbeutfche ©rammatif mit fitraem SBörterb. b. Dr. SB. ©olther, ©rof. an ber Uuib. Sioftocf. Sir. 1.

Siorbamerifanifdje Literatur, ©efdtidjte ber, bon Dr. Leon tellner, ©rof. an ber Untb. ©аешопЖз. 2 ©Ьфеп. Sir. 685/86.

Siorbifrfie Siteraturgefrfjirbtc I: Ф!е idlänb. u. nortoeg. Literatur bed Mittelalterd b. Dr. SBolfg. ©olther, ©rof. an ber Uniberjität Sioftocf. 9ir 254.

Siutjbflausen bon ©rof. Dr. 3. ©eh* rend, ©orft. b. ©rofcheraogl. lanb* ibirtidjaftl. ©erfuchdanft Sluguften-berg. SJiit 53 Figuren. Sir. 123.

Oie. Xie f^ettc u. Cie fomie b. Seifen* u. ^eraenfabrifation u. b. фагае, Lacfe, girniife mit ihren toitfjtigften £iïjdftoffen bon Dr. Äari ©raun in ©erlin. I: Ginführung in b. Ghernie, ©efprechung einiger Salae u. ber ft-ette unb Ole. Sir. 335.

Cle unb Siietbftoffe, Sitberifrîje, bon Dr. 8f. modbufien in Miitife. Mit 9 Slbbilbungeu. Sir. 446.

Obttl. Einführung in b. geometrifehe Cbiif bon Dr. SB ^inridbd in SBil* merdborf*© erlin. Sir. 532.

Orieutalifche Literaturen. $ie &aupt* literaturen bed Orieułd bon Dr. SJÎ. .§aberlanbt, ©ribatboa. an b. Uni* berfität SBien. I: 2)ie Literaturen Oftafiend unb $nbiend. Sir. 162.

— II: $ie Literaturen ber ©erier, Semiten unb dürfen. Sir. 163.

ООП

Orientalifdje Siteraiuren. $ie rfjrifD Heben Siteraturen bed Cricntd oon Br. Slnt. Paumftarf. I: ©im leitung. — 2>ad cbriftl *aramäifcbe u. b. fopt. «Schrifttum. Sir. 527.

—    — II: $ad cbriftlicb-arabifdie unb bad atî)iopiïdf)e (Schrifttum. — 2>ad cbriftlicbe (Schrifttum ber Slrmenier unb ©eorgier. Sir. 528.

Drtdnamen im ФетиЬеп, $ie, ihre ©ntmidlung u. ihre ^erfunft non Br. Slubolf ftleinpaul in Seidig* ©оЬШ. Sir. 573.

Cftafrifa. 2>ie beutfrben Kolonien III: £>ftafri!a non Prof. Br. Фоое. SJiit 16 £af. u. 1 litbogr. ®arte. Sir. 567

Cfterrcich. Cfterreitbifdje ©eftbicbte oon prof. Br. gran* o.ft'roned, neu* bearb. oon Dr. Start Ublira, Prof.

a.    b. linio. ©ras. I: Pon b. Urjeit

b.    5. £obe dbnig Sllbrecbtd II. (1439). SJiit il Stammtaf. Sir. 104.

—    — II: PomSiobedönigBltbredftdH. bid g. SBeftf. grieben (1440—1648). SJiit 3 «Stammtafeln. Sir. 105.

—    Sanbedïunbe o. Öfterreirb «Ungarn oon Dr. Silfreb ©runb, prof. an b. Unioerfität Prag. SJiit ю Xejt= illuftrationen u. 1 darte. Sir. 244.

Cbibind Siafo, 3>ie SJietamorbbcfen bed. gn Sluèioabl mit einer ©inieit. u. Slnmerf. berauâgeg. ü. Dr. gui. Sieben in granffurt a. SJÎ. Sir. 442.

Pâbagogiî im ©runbrijj bon ^Srofeffor Dr SB. 9iein, 3>treîtor b. Pâbagog. Seminar» a. b. Unio. gêna. Sir. 12.

—    ©IcfrfurfUe ber, oon Oberlehrer Dr. ф. SBeimer in SBiedbaben. Sir. 145.

Paläogeograbbie. ©eoïog. ©efcbicbte ber SJieere unb geftlänber oon Dr. grana doffmat in SBien. SJiit 6 harten, Sir. 406.

Paläoflimatologie oon Dr. SBilb- Sv. ©darbt i.SBeilburg (Sahn). Sir. 482.

Paläontologie oon Dr. Sîub. §oemed, Profesor an ber Unioerfität ©ra& SJiit 87 Slbbilbungen. Sir. 95.

Paläontologie unb Slbitantmungdlebre oon Dr. darł Wiener, Prof, an ber Unioerf. SBien. SJiit 9 Slbbilbungen. Sir. 460.

Paläftina. Sanbed* unb Polïdfunbe Paläftinad oon Lic. Dr. ©uftao $ölfd)er in Jpalle. SJiit 8 Polïbil* bern unb 1 darte. Sir. 345.

parallelberfbehioe, Siecbtwmflige tl. fd)ieftoinllige Sljonometrie o. prof, g. Ponberlinn in SJiimfter. SJiit 121 gigurert. Sir. 260.

Perfonennanten, $ie bemfdjen, o. Dr. Stub. dleinpaut in Seidig. Sir. 422.

Peru. 2>ie ©orbillerenftaaten oon Dr. SBilbelm Sieoerd, Prof, an ber Unioerfität ©iefjen. I: ©in» leitung, Polioia unb Peru. SJiit 16 Xafeln u. 1 litt). darte. Sir. 652.

Petrographie b. Dr. SB. Prubud, Prof, an ber Pergalabemie ©laudtbal. SJiit 15 Slbbilbungen. Sir. 173.

Pflause, 2>ie, ihr Pau unb ihr Beben Prof. Dr. ©. 2)ennert. SJiit 96 Stbbitbungen. Sir. 44.

— oon ©ef).4?ofr. Prof. Dr.Sibolf Raufen in ©iefeen. SJiit aablr. Slbb. Sir. 742.

Pflanjenbaulehrc. Slderbau* unb Pflanaenbaulcljre oon Dr. Paul SîiObcrt in ©ffen u. ©ruft Sangen* bed in ©rof3*£id)terfelbe. Sir. 232.

Pflausenbiulogie o. Dr. SB. SJiignla, Profeffor au b. gorfiafabemie ©ife* nad). I: Slllgemeine Piologie. SJiit 43 Slbbilbungen. Sir. 127.

pflansenernäbrung.Slgritulturcbemie I: Pflansenernäbrung ü. Dr. £arl ©rauer. Sir. 329.

Pflanaengeograbhie o.prof.Dr. Subto. $ietè in SJiarburg (Reffen). Sir.389.

Pfianaeufrantbeiten oon Dr. SBerner griebr. Prud, Prioatboj. i. ©Иевеп. ЗОШ 1 farb. $nf. u. 45 Slbb. Sir. 310.

Pflanaenmorbbologic. SSiorbhologie u. Drganogvabbie b. Pflanaen oon Prof. Dr. S)i. Siorbbaufen in SHel. mit 123 Slbbilbitngen. Sir. 141.

Pflanscnbbbfiologie oon Dr. SIbolf £>anfen, prof, an ber Unioerfität ©iefjen. SJiit 43 Slbbilb. Sir. 591.

pflanaenreid)^, 2)ie Stämme bed, oon Prioatboj. Dr. 9iob. Pilger, Äuftod am Ägl. Potan. ©arten in Perlin* Gablern. SJiit 22 Slbb. Sir. 485.

Pfiansentoelt, 2)ie, ber ©etoäffer oon Dr. SB. SJiigula, Prof. a. b. gorftaf. ©if en ad). SJiit 50 Slbb. Sir. 158.

Pflansen3ellenlebre. Bcllenlebre unb Slnatomie ber Pflansen oon Prof. Dr. SJiiebe in SeibStg. SJiit 79 Slbbilbungen. Sir. 556.

Pbnrmaïognofie* Pon Stymibeter g. <5d)mittbenner, Slffift. a. Potan. gnfHtut b. Sed)n. $ocbfd)ule Äaild* rube. Sir. 251.

un»

Pharmaaeuttfdje ©hernie bon pribatboaent Dr. ©. Mannheim in 33omt. 4 Pânbchen. №. 543/44, 588, 682.

Philologie, ©efthicbte b. flaffifchen, b. Dr. 5Bith. »roll, orb. prof. a. b. Unib. Ptünfter in SSeftf. 9îr. 367.

Phtlofobbie, Einführung in bie, bon Dr. mai SBéntjcher, Profeffor an bet Uniberfität 53onn. $Rr. 281.

Phitofobhie, ©efchichteb.,IVî SReuere Phitofobhic Ыё ®ant bon Dr. 53. S3 auch, Profeffor an ber Uniberfität Sena. $Rr. 394.

—    — V: Smntanuel $ant bon Dr. S3 runo S3 aurî), Profeffor an b. Uniberfität Sena. Ш. 536.

—    VI: 2>ie philo fobhie im erftcn drittel beê 19. Sahrhunbertd bon Strthnr Sretoâ, Prof, ber Philo* fobhie an ber Sechn. $ochfct)ule in tartäruhe. №. 571.

—    VII s Sie Phitofobhie im stoeiten drittel be§ 19. Snhrhunbert^ bon 5trtt)ur 2)reto0, Prof, ber Philo» fophie nn ber Хефп. ^ochfchute in Karlsruhe. fRr. 709.

—    £aubtbrobleme ber, b. Dr. ©eorg Simmel, Profeffor an ber Unioer-fität S3ertin. SRr. 500.

—    Pathologie unb Sogif a«ï ®inf. in b. Phitofophie bon Prof. Dr. Zt). ©tfenhanè. 9Rit 13 $ig. fRr. 14.

Photogrammetrie mtb Stereobhoto* grammetrie bon Profeffor Dr. фстЗ Zod in 9Râhr.»5Beifeïirchen. 2Rit 59 5tbbitbgn. fRr. 699.

Photograbhie, 2>ie. Pon ф. Fehler, Prof, an b. ï. Ï. ©rabhif^en Sehr» unb Perfudhèanftatt in Söien. 5Rit 3 Zal unb 42 5tbbitb. «Rr. 94.

Phhfiï, iheoretifrffe, bon Dr. ©uftab Säger, Prof, ber Phhfila.b.Sechn. ^odhfdfute i.SSien. I.ïeit: 5Red)anif unb Stïuftiï. 9Rit 24 5tbh. SRr. 76.

--II. Zeit: Sicht u. Шгте. 3Rit

47 Stbbitbungen. №. 77.

--III. Seit: ©teftriaität u.9Ragne=

ttómu^. 5Rit 33 5    . r. 78.

--IV. Seit: ©teftromagnet. Sicht»

théorie unb ©teftronil. äRU 21 gig.

<Rr. 374.

Phhfiï ©eifhiihte, ber, bon Prof. 5t. ®iftner in SBertheim a. 3R. I: Sie Phhf« btè SRemton. 5Rit 13 gig. 9ÎT. 293.

WtofH, eefrf)irf)tef ber, bon prof. Śt. Śtifiner in SBertheim а. 9R. 11: Sie Phdfiî bon Peloton bià a- ©egen« mart. 5Rit 3 ftig. 9îr. 294.

Phbfttalifrh »Ctfjentifàe fRecbenau?» gaben bon Prof. Dr. ŚR. 5Ibegg unb Pribatboaent Dr. O. Sadur, beibe an ber Unib. 23reètan. SRr. 445.

PhbfiïûtiftbeSlufgabenfammImig bon ©. ÏRahter, Prof. ber ÎRathematit u. Phdfiï ant ©tjtnnafium in Шш. 9Rit ben iRefuItaten. $Rr. 243.

—    $orntelfammlung bon ©. ÏRahler, Profeffor am ©dmnafium in Ulm. 2Rit 65 Figuren. $Rr. 136.

—    9Reffmtg§metboben bon Dr. 5Bitb. 83ahrbt, Oberlehrer an ber Ober» reatfchule in ©rofc-Sichterfetbe. 2Ш 49 Figuren. SRr. 301.

—    Säbelten b. Dr. 5t. ÖeidC, Oberlehrer an ber ©omeniuśfchnte au Pertin» Schöneberg. fRr. 650.

Sßhhfiotogtftfjc (£bmie bon Dr. med. 51. Segahn in 53ertin. I: 5lffimita» tion. 5Jtit 2 Safetn. SRr. 240.

--Ils limitation. 2Rit 1 Saf.

SRr. 241.

^hhftfdje ©eograbhie bon Dr. Siegnt. ©ünther, Prof. an ber Âgl. Sechn. $ocbîchute in «ÜRünchen. SRit 37 5tb» bitbungen. 9îr. 26.

Phbfiffbe smeercêïrntbe bon Prof. Dr. ©erb. Schott, 5tbteitungâborft. b. b. Seutfd). Seemarte in Hamburg. m. 39 5Ibb. im Sert u. 8 Saf. $Rr. 112.

Pilae, Sie. @ine ©inführung in bie Âenntntè ihrer gormenreihen bon Prof. Dr. ©. Sinbau in Berlin. 5Rit 10 gigurengrupben i.Sert. SRr. 574.

Pionierbienft, Ser, bon SRajor SReichatbt, S3ataitlon§îomm. im ^nfant.=SRegmt. „trondrina" (№. 4) in ©hemnib. mit 150 5tbb. ÜRr. 730.

Plauetenfdftem. Stftronomie (©rohe, SSemegung u. ©ntfernung b. £im* metèïôrder) bon 5t. g. 5Rôbiuâ, neu bearb. bon Dr. фегт. ®oboïb, Prof, a. b. Unib. ®iet. I: Saâ Planeten» ibîtem. 3Rit 33 5lbbitb. SRr. 11.

Planïton. Sad, be§ Pleereê bon Dr. ©. Stiaènt) in SBien. 2Rit 83 5lb» bitbungen. №. 675.

Plaftiî, Sie, be§ 5tbenbtanbe3 bon Dr. фапЗ Stegmann, Sireïtor be3 83at)er. üRationatmufeumâ in 5R" chen. 5Rit 23 Safetn. fRr. 116.

©lofKÎ, 2>te, fett ©egtmt bed 19.$ofir- ©fbrfjobbbfi!, ©ruttbrifc ber, b. ©rof. bunbertd bon2l.$eilmet)erin2Jtün- Dr. ©. g. Sippd in 3urid). 20Ш djen. ©lit 41 ©ollbilbem. №. 321.    3 giguren. №. 98.

©lattbeutfcbe©tunborten bon Dr.£ub. ^umben, Enuftoaffer- unb Sruiffuft-©rimme, ©rofeffor an ber Uniber* Anlagen, ©in ïurger Uberblid bon fität fünfter i. SB. 9tr. 461.    Shpl.-gng. SRubolf ©ogbt, SRegie-

SJoetil, $eutfri)e, ». Dr. *. BotbiM,    Ä“Än« Ш

$tof. a. b. Unto. Жйпфеп. 3!t. 40.    _    °⁷ «»»«»uneen. Vir. 290.

м ,    ' .    ~    ’ а _ . Duellenïunbe b. beutfcben ©efcbtcbte

i£ol«rlirt)t. gri)tnoencti»m«3, @rb»    BDn Dr. SatI Saco6 q$tof. atl bet

&tom JV    ^ Лп, «Г- ?•    Unioertität Zübmgen. 1. SScmb.

9h:p:polbt, SDhtgheb bed ад. ©reitb.    279

^abioaïtibkt *>« ®^Э«д. ©«*. JJat 7 £af. u. lb gigaren. Jer. 17э. grommet. 9JUt 21 Slbb. 9ir. 317.

©olntfćbe @efd)id)te bon Dr. ©lernend адпеп, $ad, in ber £ed)niï u. feine ©ranbenburger tn ©ofen. 9tr. 338.    ^itfdmittet (Üied)enfd)ieber,9ted)en-

Sommern. Sonbedïunbe bon ©om*    tafeln, bted)enmafd)inen ufm.) uon

ment bon Dr. SB. Zeede, ©rof. an    £ng. Śob. ©ug. 9ttat)er in greiburg

ber Uniberfität greiburg i. S3. 9JHt    i. ©r.    30 Slbbilb. 9tr. 405.

10 2tbb. unb harten im £e£t uub — &au fmämtifdjed, bon ©rofeffor 1 Äarte in Orthographie. fftr. 575. 8Ш)агЬ guft, Oberlehrer an ber ©ortngiefifdje ©efcbidjte b.Dr. ©uftab Offentlidjen Jmnbeldlebranftalt ber Siercfd in ©erlin-Steglit*. 9tr. 622. 35redbener $aufmannfd)aft. I. IL ©ortugiefifdje 2iteraturgefd)id)te bon Ш. ^r* ¹³⁹/ ¹⁴°* ¹⁸⁷*

Dr. ®arl bon fReinbarbftoettner, fRedjt bed ©ürgerlidjeu ©efehbudjd* ©rofeffor an ber ад. Żecbn. фоd)* ©vfted Such: 2Ulg. Seit. I: ©in-fdjute Mncben. 9tr. 213.    leitung — Óebre b. b. ©erfonen u.

©ofamentiererei Sesiil-gttbuftrtc II:    £ b. ©ad&en b. Dr ©. Oertmann,

Söeberet, SSirîerei, ©ofamentiere-    «•b- Untb. ©rlangen. №. 447.

ret, ©biben- unb ©arbinenfobri---И: ©rwerb u. ©ertuft, ©eltenb-

lotion unb gilgfobritation b. ©rof.    maebung u. ©d)ub ber №ä)te bon

Ша% ©ürtter, ©eb. tRegierungdrat    Dr- ©aul Oertmann, ©rofeffor an

im ftgl. ßanbedgemerbeamt gu    ber Uniberfität ©rlangen. Sftr. 448.

©erlin. mt 29 gig. №. 185.    — Veiled ©ud): <Sd)ulbred)t. 1.21b-

©oftredit bon Dr. 2ïtfreb SBolcfe, ©oft- teitnng: 2lllgemeine Sebren bon infbeftor in ©onn. №. 425.    Dr. ©aul Oertmann, ©rofeffor an

©refclufttoerïgeuge, ^ie, bon ©iplom- ber Uniberfität ©rlangen. №.J23.

3ng. © 3tti«f Oberlehrer an ber--Д 2lbt.; 2)ie emgetnen ©d)utb-

«aif. 5Ted)n. ©d)ule in ©trafjburg. berbattmffe b. Dr. ©oui Oertmann, 2Rit 82 giguren. fRr. 493.    ^rof- an ber Uniberfität ©rlangen.

- Mtteen*! Sadienrerfitöou Dr. Dt%f îl «mt »hrtt« b ЯоН« S- ««Wdimat, Cberlant.e3₀erid)tä.

baur 9?r 600    S8e'tb unb ©igentnm. IRr. 480.

m . Г    u -|-\ er и--¹¹ : ©egrengte 3ted)te. 9tr. 481.

©reubtfrbef etootdredit bon Dr grii₃ - 5ßierteä %nä): gawilienrecbt bon ©tter-©ontïo, ©rof. «b ber Untb. j>r ^einrid) ЗДе, ©rofeffor an ber ©onn.^ 2 Zeile. №. 298, 299.    Uniberfität ©öttingen. 9^r. 305.

©fbrbtotne,gorenfifd)e,bon ©rofeffor — günfted ©ud): ©rbred)t bon Dr. Dr. SB. SBebganbt, S)ir. ber Srren- SBitbelm bon ©turne, orb. ©rof. ber an ft alt griebridbdberg in Hamburg. Redite an ber Uniberfität Tübingen. « ©änbeben. №. 410 unb 411.    1. Abteilung: ©inteitung. — 2)ie

©fbdjologie unb 2ogiï gur ©infübrung ©runblagen bed ©rbrecbtd. 9tr 659. in b. ©bilofopbie b. ©rof. Dr. ZI). — — П. Slbteilnng: S)ie fRacblab* ©Ifenband. ШИ 13 gig. №. 14. I beteiligten.©flit23gigureiu9tr.660.

Nochuffen u

Nr. 446.

Nomanifcbe SpracbUuffeufibaft bon Dr. Nbolf Sauner, ^rof. a. b. Unib. ©ras. 2 Nänbe. Nr. 128, 250. Nbmifdje Nltertumêïunbe bon Dr.Beo Nlod) iu SBien. ШШ 8 Nollbilbern. Nr. 45.

Oîümifcbe ©efdjirijte bon Nealgbm* nafial*2)ireïtor Dr. gui. tod) in ©runemalb, 2 Nbdm. (I: tonigè= Seit unb Nepublif. II: 2)ie taifer* geit bi§ sum Untergang beë ЯВе' = römifeben Neicbeä.) Nr. 19 u. 677.

Öictfjt ber Nerftcberungêunierneb-mungen, ФаЗ, turn Negieruugêrat a. 2). Dr. jur. t. SeibI, erftem SÜreïtor ber Nürnberger ßebenS* berfidjerungêbanï, früher NUtglieb beê ftaiferltdjen Ńuffid)t3amt3 für Nribatberficherung. Nr. 6B5. .

Nerf)i»fd)«tb $er internationale ge* ïoerblicbe, bon g. Neuberg, taiîerl. Negierungêrat, Nlitglieb b. taijerl. Patentamt» su Nerlin. Nr. 271.

NerbtStbiffeufchaft, Gnnfübrmtg in bie, bon Dr. Sheobor (Sternberg in Berlin. I: Ntethoben* itnb Oueïlenlehre. Nr. 169.

---II: 2>a3 (Sbftem. Nr. 170.

Nebeleljre, Seutfdje, b. .Ç>an3 Nrobft, ©bmnafialbrof.inNamberg. Nr.6l.

Nebefcbrifi fiehe: (Stenographie.

N eicb§ fin ans en, 2) te ©ntuticflung ber, bon Brüjibent Dr. N. ban ber Norght in Nerlin. Nr. 427.

Neligion, $ie ©mtbitflung ber cfjrifï*= Heben, innerhalb be» Neuen Heftes mentê bon ^rofefïor Dr. Lie, ©arl ©lernen. Nr. 388.

Neltgiott, 2ie, be§ gnbeutttnrê irr Seitalter be>? £elleui3muê u. ber Nômerherrîchaft bon lie. Dr. SB. ©taerï (Neuteftamentlicbe Seit-' gejd)id)te II.) Ntit einer Nlam îlisse. Nr. 326.

Neügionen ber Naturbiilïer, 2iet bon Dr. 5П). ЗДеШ, Nrofeffor in Bremen. Nr. 449.

Neltoiondtbiffenfrfjaft, Nbrtft ber ber-glettbenben, bon Nrofeffor Dr. 2b- Ndbelté tu Bremen. Nr. 208.

Nenaiffance. 2>ic kultur ber Ne* naiffance. ©cfittung, gorfdjmuv $id)tmtg b. Dr. Nobert Nrnolb, Nrof. an ber Uniberfität SBien. Nr. 189.

Neptilien. Sierreid) III: Nep-tilien unb Ntnbhibien. Non Dr. grans SBerner, Nrof. a. b. Uniuerf. NHen. mit 48 Nbb. Nr. 383.

Nljeinbrobins, üattbedïunbe ber, bon Dr. N. (Steinecfe, SDireftnr b. Np^I-Qbntnafiumâ in ©ffen. SOlit 9 Nbb., 3 tärtdjen unb 1 tarte. Nr. 308.

Niechftoffe.    Ntberifrttc Ole m b

Niechftofïe bon Dr. g.

SNilti^. Ntit 9 ШЬ.

Notnan, ©efdjicbte be§ bentfden Nomanê bon Dr. £>eïlnt. Ntielle. Nr, 229,

Nontifcbe fiitcratnrgefcbicbte bon Dr. &ertn.goad)tm in Hamburg. Nr.52.

Nbmtfcbe unb grierfjifcbe Ntytbologie bon Nrofeffor Dr. Hermann (Sten* bing, Nettor be§ ©pmnaftumś in (Sdjneeberg. Nr. 27,

Nütnifibe Nerbtêgefdjfcbte bon Dr. Nobert bon Niapr, Nrof. an ber Seutfdben Uniberf. Nrag. 1. Nudj: Tie Seit b. Nomred)te<§. 1. Hälfte: 2a§ öffentliche Ned)t. Nr. 577.

■--2.£âlfte:2a3Nribatred)t.Nr.578.

—    2. Nud) : 2ie Seit beê NmЫ* unb Nerlebrêredde». 1. Ralfie: Фаз öffentliche Ned)t. Nr. 645.

--2. Hälfte: Ш Nribatrecbt I

Nr. 646.

--2. Hälfte: 2aê Nribatrecht II.

Nr. 647.

—    3. Nudj: 2)ie Seit ЬеЗ Neitf)3= unb Nolfêrecbteë. Nr. 648.

—    4. Nucb: 2ie SeÜ ber Orientalifiemufl be§ römifeben Ned)te3. Nr. 697.

Nufclanb, Nuffifdje GJefcbiibte bon Nrof. Dr. SB. Neeb, Oberlehrer ant Neuen ©ümnafium in Ntaing. Nr. 4,

—    Banbeölmtbe öe^ Ofurobäifdjeu Nuf)laub§ nebft gimtlanbê bon Nrofeffor Dr. N. ^hilipbfon in éalle a. ©. Nr. 359.

NuffifdjsbcutfcbeS ©efbräcb‘3öu«b bon Dr. ©rid) Ńerneler, Nïofeffor au ber Uniberiitiit ÜNünchen. Nr. 68.

Nuffifcbe ©rammatil bon Dr. ©rid) Nerneïer, ^rofeffor an ber Uniber fitât Ntüncheu. Nr. 66.

Nuffifche üanbetölorrefbonbcns bon Dr. Sheobor bon tamrat)âU) iu Beibsig. Nr. 315.

Nuffifdje^ Sefebucb mit ©loffar bon Dr. ©rich Nerneïer, N^ofeffor an ber Uuiberfitât Ntünd)en. Nr. 67.

©rfjtffd* unb Mfteuartüterie bid sur ©egenmart, Xie ©nttoitftung ber,

bon Âorbettenîapttôn tuning. ЭДШ Ш>ЬШ>. unb Xabeden. 9ir. 606. ©rflïcufenbau. $aual* u. ©rfjieufeu* ban bon fftegierungdbaumeifter Otto 9£abt>oïb in ©tuttgart._$fti 78 Sibbiîbungen.

©dimaifbitrb

fRuffifdje ßiterahtr bon Dr. @rid) SSoeïjme, Seftor a. b. Imitbeldbod)-fdiuïe Berlin. I. Xeil: 9iudmai}l mo-berner ifSrofa tt. $oeîie mit- ausführlichen Slnmerfmtgen u. Vli^ent-besetrïinung. Ш. 403.

—    — II. Xeil: Всеволода Гаршинъ, Разсказы. Sölit 9lnmerfungen uub Sïïsentbeàeicbnungen. 9lr. 404, /

9iitffifrfic ßiteraturgefdjidite bon 3}i. ©eorg ^olondtij in Штсйеп.

m. 166.    -

9îuffifd)ed SBoïabelbud), ШешсЗ, bon Dr. ©riet) 93oef)me, Sieîtor au ber $anbeldl)od)fd)uIe Sßerliu. «tfr. 475. 9łuffifdied SSürterbud). Xcutid^ruffi-fdied tauf mftmtif died Söörterburf) bon 9Iłid)aeI ®üfi)ânef in Xredben. 9îr. 717. 9luti)e«?id)C ©ramumtif bouDr.©teüban bon ©mal=©tocftii, o. o. $rof. au b. Untb. ©gernoïmij. Ш. 680. 9luthenifd}*beutfd)ed ©efbrâdjdbndi bon Dr. 6tef)l)<™ bon ©mal=©tocït)i, o. ô. ^rof.ait b.Uuib.(£seruoibib. btr. 681. ©orbenredjt. 9ied)t b. Bürger U ©e* fcbbudied. Xritted $8udj: ©adieu* redit bon Dr. g. Mebfdjmar, Ober-lonbedgeridiisrati.Xredbeu. I: ungemeine Sehren. Sôefibu.Œigeutum,

---II:50egren&te9ied)të.9£r.4S0.481.

©ad)d, .t>and. Sludgemäblt u. erläut.

b. 93rof. Dr. ftuliud ©ahr. 9lr. 24. ©atbfen. ©ädjfifdje ©efrfiidite b. $rof. £>tto Mrentmel, SReftor b. 9HMat-gdmnafiumd ju Seibgig. 9?r. 10$

—    Sanbedfunbe bed âontgreirfid ©adifen b. Dr. g. Bemmrid), Oberlehrer am 0iealgt)mnaf. in flauen. ШШ 12 9lbb. u. 1 ®arte. Ш. 258.

©äugetiere. Xad Xierreid) I: ©äuge* tiere bon Oberftubienrat ^5rof. Dr. $urt Sampert, SBorfteher bed ®gl. Sfîûturalienïabinettd in ©tuttgari. Silit 15 Sibbilbungen. 9cr. 282. ©djaltitbbarate ficije: ©ïeftrifd)e ©djalt-apbarate.

©rfjattenlonftruïtionen bon ^rofeffor ,g. $onberIinn in fünfter. ШШ 114 gigitreu. 9?r. 236. ©dilcdniig*&olftehn Sonbedïunbc bon ©d)ievtóig*&olftein, &elßola«b u. ber freien uub &anfefiabt £ant* burg bon Dr. $aul ^antbrud), Ш>-teilungdborfteher am SKufeum für ЗШегШпЬе in Hamburg. ШШЬЬ., planen, Profilen unb 1 $arte in Sithograölne* 9lr. 563,

i&fyHtn (Mein-, Slrbeitd-ahnen) b. Xipl.-gng. Slug, odhart in Nürnberg. SJtit 99 2lb-bilbungen. 9lr. 524.

©djntarober unb ©dimarubcrtum in ber Xiermelt. ©rfte ©tufübrung in bie iierifd)e ©djmaroherfunbe bon Dr. grana b. SBagner, ao.Sßrof. a. b. Unib. ©raa. SHit 67 №b. Ser. 151. 3djreiner*2lrbeiten. Xifdjler* (©üirci* ner*) Arbeiten I: üüîaterialien, ^anbmerïdaeuge, 90Iafdimett,(ïi«* geïberbinbungen, gupüben, gen* ftcr,genftertabcn,Xrebbcn,9Uiortc bon $rof. e. $8iebmeger, SlrdjiteU in toin. TO 628 gig. auf 75 Xa-feln. Siïv. 502.

©d)ulbred)t. 9îcd)i bed Sürgcrl. Ö3c« febbuc^ed. âioeited Sßudi: ©djulb* redit I. Abteilung: Slïïgemeine £et)ren bon Dr. ipauï Dertmann, X⁴rof. a.b. Unib. ©rlangen. $tfr. 323.

--II. Stbieiluug: Xie einzelnen

©d)uIbberbäUniffe bon Dr. ißaul Certmaun, SSrofeffor a. b. Uni-berfität Erlangen. Ш. 324.

©Ąule, bie beutfdje, im Studîanbe bon ^)aud Simrbein, ©eminar-Ober* ieiirer in 9ii)et}bt. Ш. 259. ©rf)uH)aud. Xie ©auîunft bed ©d)ul* baufed bon ^rof. Xr.-gng. ©rnft 58etterïein in Xarmftabt. I: Xad ©diuibaud. та38 21ЬЬИЬ. II: Xie ©d)ulrâume — Xie biebenanlagen. Silit 31 Sïbbilb. 9ir. 443 unb 444. ©djulbrasid. 99Ietf)obif ber 9Solfôfcf)itle bon Dr. 8i. ©eifert, ©eminarbiref-tor in ^fdiobau. Sir. 50. ©djmeifj* uub ©djueibberfabreu, Xad autogene, bon Ingenieur ,^and 9Uefe in Met. та 30 gig. SZr. 499. ©dftbeia* ©ditoeiscrifdie ©cfdiiditc bon Dr. M Xânbïüer, ^îrofeffor an ber Uniberfitat ^ürid). Str. 188. — fianbedîunbe ber ©cbiocij bon $rof. Dr. Saîfer in 23em. та 16 2ibb, unb 1 èarte. Ш. 398» ©djibimmanftalten. Cffentt 93abe« mtb ©rfjmimmanftalten bon Dr. £arl SCßolff, ©tabt* Oberbaurat in jpannober. 3)lit 50 gig. №. 380. ©cemarfit, 2>ie, in ber beutfdien (Уе* jclud)tc bon 5Birïl. SIbmiralitätlrat Dr. ©ruft bon &alle, ^Srofeffor an ber Uniperfitât Berlin. 9ir. 370. ©cererfjt, $ad beutfrfje, bon Dr. Otto 58ranbil, Oberlanbelgeridjtlrat in Hamburg. I: Slllgcmcine 2et)ren: ^erionen unb ©adjen bel ©ee-red)tl. Sir. 386.

--Il: $ie einzelnen feered)tlid)eu

©diulbberbältniife: Verträge bel ©eeredjtl unb aufcerbertraglicbe Haftung. Sir. 387. ©eifenfabrifation, $ie, bte ©eifen» analpfe unb b. $erjenfabriïation b. Dr. Æarl 58raun in 23erlin. (2)ie ftette u. Cle II.) 30Ш 25 Slbbilbgn. 9cr. 336.

©emitifdie ©pracbmiffenidiaft bon Dr. ©. 58roc!elmann, ißrofeftor an ber Uniberf. Æoniglberg. Sir. 291. ©erboïroatiftfte Œrammatiî bon Dr. SBÏabimir corobić, S8ibIiotf)eïar bel boin.-djergegom. SîanbcémuïeumS in ©arajebo (SBolnien). Sir. 638. ©erboZroatifcpe! Sefebutb mit ©foffar bon Dr. Ślabimir Corobić, 58i£>Ito = tpefar bel boln.-djersegoto. £aubel* mufeum! i.©arajebo (S8oln.). Sir.639. êerboîroatifcb-bcutfdiel ©efpfädjlbnäj bon Dr. ŚSIabimit Corobić, SBiblio-tpefar bel boên.*f)ersegott>. £anbel= mufeum! i.Saraiebo ($8o!n.). Sir.640. ©ilifate. Snbuftrie ber ©üiïate, ber Zünfttitfjen JBaufteine unb bel SSiürtell bon Dr. ©uftab SRauter in ©barlottenburg. I: ©la! u. Zerami* idie ftnbuftrie. эд. 12 Xaf. Sir. 233.

----II: Sie.Snbuftrie ber Ziinftlidjen

93aufteine unb bel SDlorteil. $iit 12 ïafeln. Sir. 234.

©implictitd ©intplicifiimu! bon фап! $alob ©ïjriftoffel b. ©rimmellbau* fen. 3n Slultuaf)! beraulgeg. bon $rof. Dr. g. 58obertag, logent an ber Uniberîitât S3rellau. Sir. 138. ©ïaubtnabien, Sanbedïunbe bon, (©tfjmeben, Siormegen u. Факс* marf) bon $eittrid) ®erp, $rei!* fd)uïmfbe!tor m Äteugburg. SJHt 11 9100. unb 1 Â'arte. Scr. 202.

©labifrfie giteraturgefdjidjtc b. Dr. 3,

^arâiefin SBien. I: Шеге ßiterat. bil sur SBiebergeburt. Sir. 277.

--II: Фа! 19. ftabrf). №. 278.

©ogiale $rage. 2)ie ©utmirflung ber (ogialen $rage bon ^rofeffor Dr. Serbin. Xönniel. Sir. 353. ©ogialberfirtierung bon ^Srof. Dr. Ш* freb SJianel in 58erlin. №. 267. ©ogiologie bon Ssrof. Dr. ФЬота!

Sldjeü! in 58remen. Sir. loi. ©palt« unb ©cpleimpilge. ©ine ©in* füijrung in ihre Âenntni! bon SSrof, Dr. ©uftab Sinbau, $ufto! am Ägl. 58otanifd)en SDiuieum unb tribal-bogeut ber 58otaniï an ber Unib • Berlin. SDiit il Stbb. Sir. 642. ©panien, ©panifdje ©efdjirfjte bon Dr. ©uftab ®ierdl. Sir. 266.

— ganbedfmtbe ber^berifrf)en^>aïb-infel b. Dr. ftrib Sieget, s3rof. an ber Unib. SBürsburg. SJiit 8 ^art-djen unb 8 9lbbilb. im Zert unb 1 ^arte in garbenbrud. 9ir. 235. ©panifdje .^anbellîorrefponbens bon Dr. Sllfrebo Siabal be 93iariescur* rena. 9iv. 295.

©panifie Uiteraturgcfrbicfite b. Dr.

9iub. 58eer, ÎBien. I. IL ftr.167,163. ©peiĄer, ^nbuftrieüe unb geuierb* litbe bauten (©peidier, Sagertjau* fer u. gabrifen) b. 9lrd)ite!t ^einr. ©aïsmann in SDüftelborf. II: ©pei* d)er u. £agert)âuîer. SDüt 123 ÿig. 9ir. 512.

Spinneret Sertilinbuftrie I: ©Pin* ncrei nnb Stuif«crei bon s15rof. ÜRûe ©iirtter, ©eb. Siegierunglrat im $ônigl. üanbelgeloerbeamt gu 58erlin. 9Hit 39 giguren. 9ir. 184. ©pibenfabrifation. XertiUnbuftrie II: 2Beberei, SBirZerei, ^ofamen* tiererei, ©piben» nnb ©arbinen» fabriïat n. SrUgfabriïation bon 93rof. SDiaï ©ürtter, ©eî). Siegie^ runglrat im ftaï. fianbeigemerbe* amtgu Berlin. Itiii 29 ^ig. Sir.185, Sportanlagen bon Dr. phit u. Фг.^па. ©buarb ©dimitt |n S)armftabt. L SDiit 78 atbbübungen. 9lr. 684. iprnd)bid)tung. æôaltber bon ber tôogelmeibe mit Sluêmalit and fflîinncfang nnb ©prucbbidjtung. sDiit Stmnerfgn. tu einem SSürter* fiud) b. Otto ©üntter, 5J3rof. a. b. Oberreaïid)uïe u. an ber %ефпЩеп .^od)ic^ule in Stuttgart. №. 23.

Staatdlehre, Ettîgemeine, bon Br.

Hermann fRepm, $rof. a. b. Uni* berfität Strafcburg t. E. №. 358. Ctaatdrecpt, EUlgemeined, bon Br. ftuliud .fjatfchef, $rof. b. Rechte an ber Uniberfität ©öttingen.

art*

3 Sanbcpen. Eîr. 415—417.

Ctaatdredjt, Sreufcifrfjed, bon Br. $rih Stier-Somlo, $rof. a. b. Uniberft* t*t S3onn. 2 Xeile. Eîr. 298, 299.

Stabtftra&enbau bonDr.*3ng.©eorg®rofe in Serïin. ERit 50 Elbb. Eïr. 740.

ctammeéfunbe, Seuticpe, bon Br. Rubotf ERitcf), a. o. $rof. a. b. Unib. ESten. ER. 2 $art. u. 2 £af. №. 126.

Statil bon 2B. dauber, 2>ipl.-Sng. X. ü£eil: $ie ©runbleljren ber Sta* iii ftarrer Körper* ERit 82 Sig. Eïr. 178.

--II. SSeil: Eîngetoanbte Statit.

ERit 61 Siguren. Eir. 179.

—    ©rapljifche, mit befonb. Setüd-fid)tig. ber Einflußlinien bon Âgl. Oberlehrer 2)ipl.-fVng. Otto föenfel in Renbdburg. 2 îeile. ERit 207 Si g. Etr. 603# 695.

Steinl)aueraroeiten.    ERanrer* unb

Steinpauerarbeiten bon Sßrof. Br. phil. unb 5)r.-3ng. Ebuarb Scpmitt in 2>armftabt. 3 ЯЗапЬсреп. ERit bieleń Elbbilbungen. Eïr. 419—421.

Steïlwerfe. $ie iiraftftemoerfe ber ©tfenbapnen bon S. Scpeibner, ÂgI. Oberbaurat a. 2). in S3erlin. 2 SBrinb d)en. ERit 72 Elbbilb. Eir. 689/90.

—    Sie medjanifdjen Stellmerîc ber ©iienbapnen bon S. Scpeibner, tgl. Oberbaurat a. Ф. in S3erlin. 2 S3âub= феп. ERit 79 Elbbilb. 5Rr. 674 u. 688.

Sténographié, ©efcpitfite ber Steno« graphie bon Br. Elrtpur ERenp in Äönigdberg i. SSr. Etr. 501.

Stenographie n. b. Shftem P. S* X. ©abeldberger bon Br. Ellberi Sd)ramm, ßanbedamtdaffeffor in 2)redbeit. Eîr. 246.

—    ®ieEiebefrhrift bed ©abeldberger* fdjen Shftemd bon Br. Ellbert Schramm, Sanbedamtdaffeffor in 2)redben. Eîr. 368.

Stenographie* Seprbudj b. Serein* fathteu 2)entfd)en Stenographie (Einig. - Shftem Stolje - Sdprep) nebft Sdplüffel, SefeftüdEen u. einem Elnpang bon Śrofeffor Br. Elmfel, Oberlehrer bed ßabettenforpd in ßicpterfelbe. №. 86.

Stenographie. Rebefdjrift. ßehrbucb d. 8teöeict)ritt b. «du. Stolse-Scprep nebft Mrsungdbeijp., £efeftüden, Scblüfïel unb einer Einleitung sur (Steigerung ber ftenographifdben ftertigfeit bon Heinrich 2)röfe, amtl. bab. Sanbtagdftenograph in ftarldrupe (S3.). fRr. 494.

Stcreochemie bon Dr. E. SSebefinb. $ro(. an ber Uniberfität Xübingen. ERit 34 Elbbilbungen. №. 201.

Stereometrie bon Br. IR. ©lafer in Stuttgart. ERit 66 giguren. E?r. 97.

Sterofhftem. Elftronomie* ©rôfje, S3e-toegung u. Entfernung b. $immeld* förper b. El. 3r- ERöbiud, ueu bearb. b. Br. фегт. ®obolb, SSrof. a. b. Uniberf. Âiel. Ils Kometen, ER'e* teore u. bad Stemfpftem. ERit 15 £?ig. u. 2 Sternîarten. Eir. 529.

Steuerfh fiente bed Etudlanbed, $ie, b. ©et». Oberfinansrat O. Scptoara in S3erlin. Etr. 426.

Stitïunbe b. $rof. jîart Otto ф mann in Stuttgart. ERit 7 S3oIIbilb. u. 195 Xetrtilluftrationen. Eir. 80.

Störhiometrifdhe Etufgabenfammlung bon Br. 5ШШ). S3aprbt, Oberl. an b. Oberrealfcpule in ©rofj-ßichter-felbe. ERit ben Refultaten. Eir. 452.

Straßenbahnen bon 2)ipl.-3ttg. Elug. SSodpart in Nürnberg. ERit 72 Elb-bilbungen. Eir. 559.

Strategie bon Söffler, ERafor im 5tgl. Säcbf. Äriegdmin. i.2)redb Eïr.505.

Ströme unb Spannungen in Start* ftromneben b. Sof. £er&og, 2)ipl.-Eleftroiug. in Subapeft u. Elarence Selbmann, E5rof. b. Eleftotedpnif in 2)elft. ERit 68 Elbb. Eir 456.

Sttbamerifa. ©efrfjichte Sitbamcrifad bon Br. Hermann £ufft Is $ad fpanifd)e Sübamerifa (©bile, Slrgen-tiuien unb bie Heineren Staaten). Etr. 682.

--II: 2)ad portugieUfd)e Sübamerifa (SraUIien). Eir. 672.

Sübfeegebict. $ie beutfdjen Kolonien II: $ad Si'tb feegebiet unb Шаи* tfrbou b. fJ3rof. Br. 2)obe. ER. 16 ïaf. и. 1 litt), $arte. Eir. 520.

£almub. î>ie ©ntfteljung bed $aU ntubd bon Br. S. &unï in Sodfo-tuib- Eir. 479.

Xalmubproben bon Br. S. guut in üBodforoifc, №. 583.

bon Dr.

Tedmifih-Ghemifihe ślnalhfe

©. Sunge, $rof. a. b. Gibgenöff. Sßolptedm. ©chule in gürid). SRit 16 Slbbilbmtgen. Sir. 195.

Tetbnifrb-djemifthe Sledjmmgen b. Ghent. $. Teegener. SRit 4 gig. Sir. 701.

Technifdje Tabellen unb Formeln bon Dr.-ftng. 5Ш. SRüller, Tipl.-^ng. am ®gl. SRaterialprüfungêamt gu ©rofj-£iditerfeïbe. SRit 106 gi-guren. Sir. 579.

Tecbnifdje§ Söörterburfj, entpaïtenb bie lbid)tigften Sluèbrüde b. SRaftfmten-baueë, (Schiffbaues u. b. Glettro-ted)nif bon Grid) ЙхеЬё in Berlin.

I. SCeiî : 2)t)d).-Gngl. SRr. 395.

---II. Steil: Gngl.-3)tfd). 9ir. 396.

--III. $eil: S)tid).-^rang. 5Rr. 453.

--iy. Steil: ^rang.-Stid). 9?r. 454.

^ethnologie, 3tUg.d)entifdh. b. Dr.Guft. tauter in Gbarlottenburg. 9tr. 113.

—    SJledjanifdje, b. ©el). £>ofrat i^rof. 31. Siibide in $8rauuid)tbeig. 2 Sbe. 3îr. 340, 341.

îteerfarbftoffe, 2)ie, mit bej. SSernd-ftd)tig. ber |t)ntt)etiid). 3Retl)oben b. Dr. §anè S3ud)erer, 35rof. a. b. ад. £ed)n. ^od)id)ule, SDreèb. 9ir. 214.

Selegrabhcnredjt b. ^Softinfaettor Dr. jur. 3Ilfreb SBolcfe in $onn. I: Gin» ïeitung. ©efd)id)tïid)e Gntmidlung. 2)ie Stellung b. beutid). ïelegra-bbenmeienâ im öffentl. Siechte, allgemeiner Steiï. Sir. 509.

■---II: 2>ie Stellung b. beutftï).tele

graph eumefenä im öffentl. Siechte, befonberer S£eil. 3)aè Telegraphen-Strafredjt. Slechtêberhâltnté b. Telegraphie S- SSublilum. Sir. 510.

Telegraphie, Tie eleïtrifche, b. Dr. Sub. Sieïlftab. SRit 19 gig. Sir. 172.

Teftament. Tie Gntfteljuug be§ ЗШеп Teftamenty b. Lie. Dr. 3Ö. Staert, 3Srcf. a. b. Unib. ^ena. Sir. 272.

--Tie Gntftehung be§ Sieuen

Teftamentê b. 35rof. Lie. Dr. Garl Glemen in S3onn. Sir. 285.

Testilinbuftrie. I: Spinnerei mb 3bJirnerei b. fßrof. SJia? ©ürtler, ©eh. Sieg.-Siat im ад. Sanbeśge-merbeamt,58erlin. SJi.9 gig. Sir.184.

—    II: SSeberei, 2Sirïerei, ^ofamen* tiererei, Spit?en« unb ©arbinen* fabrifation imb gilgfabrifation b. 3?rof. SR. ©ürtler, ©eb. Siegie-rung^rat i. £gl. Sanbeźgemerbe-amt gu iSetlin. SR. 29 gig. Sir. 185.

tesmïitbttMe. iïi: äöäfrtimi, Шф dierei, Färberei mtb ihre 4?üfäj ftoffe b.Dr. 3Büf).SRaffot,$rof. a. b. Sśreufe. pi). gacpfdjule f. Tefilin* bttftr. i.Ärefelb. ЭД1.28 gig. Sir. 186.

Testiltecbnifdje Unterfucpungêmetbo« ben t>on Dr. SBilftelm SRafjot, $ro» fefjor an ber gärberei- u. Slppre-turjchule $refelb. 1: Tie SRiïro* jïopie ber Testilmaterialieu. SRit 92 giguren. Sir. 673.

ÎOeiuiü o i) ua mil (Tedjnifche Söärme-ïel)re) b. à. äßalther u. SR. Siottin» ger, Tipl.-Ông. SR. 54 gig. Sir. 242.

Tbermobpnamit (Tedjnifche 3Sârme* lehre). Tie ihenuobbnamifdjen ©runblagen ber^ärmefraft* unb ftûUemafdjinen bon SR. Göttinger, Tipl.-Зпд. in SRannheim. Sir. 2.

tbürmgijdje ©efrîjichte b. Dr. Graft Tebrient in £eipgig. Sir. 352.

Tierbiologie. 2lbrif? ber biologie ber Tiere b. Dr. Heinrich Simrotl), s43rof. a. b. Unib. Seipäig. I: GnD fteïjung u. SBeiterbilbung ber Tier* inelt. — ^Beziehungen gur organ. Sîatur. SRit 34 Slbbilb. Sir. 131.

--Iï: 58egieftungen ber Tiere gur

organifdjen Statut. SRit 35 Slbbilb. Sir. 654.

Tiere, Gntn>idluttg§gefd)id)te ber, bon Dr. Зор. SReifenpeimer, ÿrof. ber Zoologie a. b. Uniberfität Śena. I: gurchung, 5£rimitibanlagen, Jßarben, gormbilbung, Gmbrponal-hüllen. SRit 48 gig. Sir. 378.

--II: Organbilbung. SDZit 46 gi-

guten. Sir. 379.

Tiergeographie b. Dr. Slmolb Jacobi, ißrofeffor ber Zoologie a. b. $gï. gorftafabemie gu Tharanbt.

2 harten. Sir. 218.

Tierlmtbe bon Dr. grang b. SBaguet, SSrof. a. b. Uniberfität ©rag. SRit 78 Slbbilbungen. Sir. 60.

Tierreid), Ta§, I: (Säugetiere b. Ober-ftubienr. $rof. Dr. Äurt Sampert, 5Borft. b. Âgï. Siaturalienïabinettâ in Stuttgart. Ш. 15 3ibb. Sir. 282.

—    Ill: ^Reptilien unb Slmpljibien bon Dr. grang ЗБегаег, $rof. a. b. Unib. ÜBien. SRit 48 Slbb. Sir. 383.

—    IV: gifdje bon s43rof- Dr. SRa$ Slautper in Sïeapel. Sir. 356.

—    V: $v. feiten bon Dr. 3. ©roft in Sieapel (©tagione ^bbïog'ra). SRit 56 Slbbiibungen. Sir. 5y4.

bon

geit.

Siemith# $ad, Vis Sie toirbello fen

Slere bon Dr. £ubw. Söhmig, Krof. b. goot. a. b. Unib. ©rag* I: Urtiere, (Schwämme, Keffeltiere, Kippenqttallen unb Bürmer. ШШ 74    Kr. 439.

---Il: ßrebfe, (Spinnentiere, kaufen ifü&er, Beichtiere, Ktoodticr* then, Krmfitber, Stachelhäuter unb «Kanteltiere. Kt. 97 ftig. Kr. 440.

Siergudjtlebre, Ш1д enteine unb fpe« gictle, bon Dr. Saut Kippert in ©ffen. Kr. 228.

Sifchler* (Schreiner*) Krbeiten Is 9Ka* teriatien, &anbwerïdgeugc, 9Ka* fcbinen, ©ingetöerbinbungen, $uf?» bö b en, Renfler, $euftcrta bcn,Sr ep* pen, Kborte bon Śrof. @. Sieh* weger, ШфИеП in Äöln. «Kit 628 Figuren auf 75 STafeln. Kr. 502.

Sog’o. Sie beutfdjen Dotanten Is Sogo unb Kamerun bon Srof. Dr. ®arl Sobe. «Kit 16 tafeln unb einer litpographifchen Starte. Kr. 441.

SPEifotogiidje ©hernie bon «Pribat* bogent Dr. «Kannheim in Sonn. «Kit 6 Kbbilbungeu. Kr. 465.

Srigonometrie, ©bene unb fpSjärifdje, Srof. Dr. ©erb. £>effenberg in Sreśtau. «Kit 70 Qfig. Kr. 99.

Sropenhhgiene b. Kcebiginatrat Srof. Dr. Kocht, ftireftor bed 3fnftitu« für Schiffd* unb Xropentrant* heiten in Hamburg. Kr. 369.

ütruft. Äartett unb £ruft bon Dr. <S 2;f«f!ierfchth in ©üffelborf. «Kr. 522.

tfd)ed)ifjh=beutfche§©efprä(hdbud) b.Dr. ©mit (Smetânîa, ao. «J3w)f. an ber böt)m. Unib. Si'ag. Kr. 722.

2;fd)ejhtfct)e ©rammattf bon Dr. ©mit Smetânîa, ao. S*of. an ber böhm. Unib. Stag. Kr. 721.

Sfciiechifched Sefebnd) mit (Mtoffar bon Dr. ©mit (Smeiâitfa, ao S^f. an ber böhm. Unib. S^ag. Kr. 723.

Stirnen, £aö beutidie, b. Dr. Kubotf ©afd), Srof. a. töntg ©eorg*©pmn. in SJredben. «Kit 87 Kbb. Kr. 628.

Snrnïunft, ©efchidite ber, bon Dr. Ku* botf ©afd), Srof. a. ^öntg ©eorg* ©pmnafiumiu 2)redben. Ktit 17 Ш* bitbungen. Kr. 504.

Ungarn. £anbe^îmtbe bon öfterreid)-Ungarn bon Dr. öUfreb ©runb, «Brof. an ber Uniberfität Srag. SKit 10 Sertittuftr. u. 1 Äarie. Kr. 244.

Ungarifdi-beitifched ©cfprödisbuch boit Dr. Bilhelm Xolnai, $rof. an bec ftaatltcf). SürgerfrimllehrermnewSü* bungêanft. in Subapeft. Kr. 739.

Unganfdje Siteratur, ©>eid)iri}ie ber, non «£rof. Dr. £ubwig tatoua unb Dr. grang (Sginnpei, beibe an ber Uniberfitât Subapeft. Kr. 550.

Ungarifche Sprachlehre b. Dr. «ÿofcf Sginnpei, o. ü. «ßrof. au bet Uni* berïitât Śnhabeit. Kr. 595.

Ungartfrhed Sefebuth wit (LVtoffar bon Dr. Bilhelm ïolnat, «grofeffor an ber ftaaffidjcn Sürgerfchuttchrertnnen* Silbungdanftalt in Subapeft. Kr. 694.

Unterricbtbroefen. ©eiaiidjte b. beus* ftfjen Unterricht§mefen§ bon $rof. Dr. griebrtcf) (Setter, 5)irettor beè &gt. ©pmnafiumd gu fiucfau. I. 4eit: Son Kitfang an bid gum ©nbe b. 18. 3af)rt). Kr. 275.

—    — II. Seit: Sont Segimt bed 19. .ftabrbunbertd bid auf bie ©egenwart. Kr. 276.

—    Sad höhere unb witttere Unter« richtdwefen in Seutfdjlanb bon (Schulrat «£rof. Dr. ßntob Bt)d)* cran» in 9î'tbp(f. Kr. 644.

Uutcrfurfnmgdntetfjoben, 9tnrt?ultur« chemifche, bon ^Srofeffor Dr. ©mil <t?afetf)off, Sorfteher ber Ianbmirt* fchafttichen Serfmbdftalion in «Kar* bürg in Reifen. Kr. 470.

Urgefrhidjte ber «Kenfdjtjcit bon Dr. SKorih &oerued, Srofeffor an ber Unib. Bien. «Kit 85 №b. Kr. 42.

Urhebcrrerîjt, $a§, au Berten ber £iteratur unb ber £onfitnft, bad Serlagdredjt unb bad Urheberrecht an Berten b. bitbenben ATünfte u. «Photographie b. Staatdanw. Dr. <Sd)littgen in ©hemnib. Kr. 361.

Urheberrecht, 2>ad bcutfd)e, au litera* rifdjeu, timfiterifctjen u. gewerbl, (Schöpfungen, mit befoubererSe* rüdfid)tigung ber internationalen Verträge bon Dr. ©uftab Sauter, «Patentanwalt in ©havtottenbuvg Kr. 263.

Urgeit kultur ber ttrgeit bon Dr. Kîorib Cwerned, о. ö. prof. an ber Unib. Bien. 3 Sänbd). I: Stein* ", SJtit 40 Silbergrupp. Kr. 564

--- Ils Srongegeit. ШШ 86 Silber*

gruppen. Kr. 565.

--Ills ©ifengeit. «Kit 35 Silber*

gruppen. Kr. 566.

bon

fBeïtoranatbfid bon Dr. Siegfr. 23alen* tiner, $rof. an ber 93ergaïabemie in ©laudthal. SRit 16 $ig. №. 354. SBenejuela. $>ie ©orbillerenftaaten non Dr Bilhelm Sieberd, $rof. an ber UniberfitätSiefeen II: ©cua* bor. Colombia u. SSenesuela. SRit

16    Êaf. u. 1 lithogr. Æarte. $Rr. 653. SBcranfchlagen, Sad, im Hochbau.

Śhtrggefafcted £>anbbud) üb. b. Be* ien b. ®oftenanfd)lagd b. 2lrd)iteït ©mil 93eutinger, Slffiftent an ber Sedbnifchen $otf)fd)ule in Sarm* ftabt. SRit bieleń giß- $Rr. 385. SBereinißte Staaten. Sanbedïmtbe ber SSereinißten Staaten bon SRorb* ameriïa non $rofeffor ^einrid) Cytfd)er, Oberlehrer am Suifenftäbt. 8ïealgt)mnafium in Berlin. I. Seil: 2Rit 22 Marten unb Figuren im 5teft unb 14 Safeln. SRr. 381.

—    — II. Steil: SRit 3 harten im Ste^t,

17    Safeln u. 11Ш). Äarte. ÜRr. 382. SSerßU. $ie©ebichtebed^.5Berßiliud

SRato. $n Sludmahl mit einer ©in* Ieitunß u. Stnmerfungen heraudgeg. bon Dr. Julius Riehen. I: ein* leitung unb Sleneid. SRr. 497. ÎBernteffmtfldïmtbe bon Styling. $. Berïmeifter, Oberlehrer an ber Staif. Stechn. Schule in Strasburg i. ©. I: g-elbmeffen unb iRibel* Iieren. SRit 146 2lbb. №. 468.

—    — II: 25er Sheobolit. Strigono* metrifdje u. barometr. .ftöhenmef* fung. Sachhmetrie. SRit 109 2lb* bilbungen. 5Rr. 469.

fBerfitherungdmatljemati! bon Dr. Śllfreb Soemt), fjkofeffor an ber Uniberfität greiburg i. S3. №. 180. 23erfitberungdmefen, Sad, bon Dr. iur. fßaul SRolbenbauer, ^rofeffor ber 2$erfid)erungdlbiffenfd)aft an ber ^anbefôhoçhjchule ftöln. I: Ш1де-meine ißerficberungdlebre. $Rr. 262.

--II: Sie einzelnen SSerfidjerungd*

gmeige. $Rr. 636.

SSeriidicrungdttiefcn, Setfinif bed, bon Dr.

èanâ filbert in 23erlin. №. 741. Sôlîerïunbe b. Dr. SRkhael ôaber-lanbt, ï. u. !. ftuftod b. ethnogr. Sammlung b. naturhift. £>ofmu* feumd u. $ribatbo*cnt a. b. Unib. Bien. SRit 56 Slbbilb. SRr. 73. iBüHernanten. Sauber» u. SBiUlcr» namen bon Dr. 9iuboIf ftleinpaul in Seipâig. №. 478.

2$olïdbtbliothe!en (33üd)er* u. £efe* hallen), ihre ©inriditimg u. 93er* maltung b. ©mil ^aefchte, Stabt* bibliothefar in ©Iberfelb. $Rr. 332.

iBolïdlieb, Sad beutfche, auögemählt unb erläutert bon 93rof. Dr. Sut. Sahr. 2 S3anbd)en. «Rr. 25, 132.

33oU§tt)irtfcfjaft§lehre bon Dr. Sari Sohd. $ud)d, Sßrofejjor au ber Uniberfität Sübingen. SRr. 133.

SBotïdttJirtftfiaftdbolitil b. ^räfibeni Dr.SR.banb. S3orght, 93erlin.fRr.177.

Baffen, Sie Manien, unb bie Schuh* maffen, ihre ©ntmidlung bon ber Seit ber Sanbdïnedhte bid gur ©egen-mart m.befonberer 93erüdfid)tigung ber Baffen in Seutfchlanb, Öfter* reid)*Ungarn unb $ran!retd) B.©ohlïe, £Çeuermer!d*f)Raior a. S. in 93ertin*Stegtib. SRit 115 9lb* bilbungen. fRr. 631.

BahrfrheinïichïeitêrechttungbonDr.gf. £>ad, f£rof. a. ©berh.*Subtb.*©t)mn. in Stuttgart. SR. löftig. $Rr.508.

Balbetf. Sanbedïmtbe bed ©rocher* Sogtnmd Reffen, ber fßrobinj &ef* fen«5Raffau unb bed ftürftentumd Balbetf bon Sßtofeffor Dr. ©eorg ©reim in Sarmftabt. 9Rit 13 9lb* bilbungen unb 1 Æarte. 9îr. 376.

Baltharitieb, ^ad, im S3erdmabe ber Urfd)rift überfeét u. erläutert bon SBrof. Dr. SUthof, Oberlehrer am 9iealgt)tnuaf. in Beimar. 9ir. 46.

Balther bon ber Sßogelmeibe, mit Slusmahl a. ÏRinnefang u. Spruch* bid)tung. 50tit Stnmertgn. u. einem Borterbuch b. Otto ©üntter, Sßrof. a. b. Oberreatfd)ute unb an ber Sedhn. ^>od)fdi. in Stuttgart. SRr.23.

Batsmerle. Xie, ©inrichtunß unb S3e« trieb. S$on Sübl.-Sttg. ^olber* fcheib, Oberlehrer a. b. Ägl. 9Ra* fchineubau* u. ^ütteufchule in 2)uid* bürg.    151 Slbbilb. fRr. 580.

Bärenhäuter, ©efdjäftd» u. В arena h auf er b. ^.SchlieJpmann, Ä gl. S3 aur. ÛS3erlin. I: SSomSaben àum„Grand Magasin“. 9Rit 23 ШЬ. №. 655.

--II: 2)ie toeitere ©ntmidelung ber

Eaufhäufer. 3Rit39 2lbb. 9ir. 656.

Barenïunbe bon Dr. £arl £>affatf, USrof. u. Seiter ber l. !. $anbet$» afabemie in ©ras. I* £eil: Unorga» uifdje Baren. SR. 40Slbb. 9tr. 222.

— — II. 25eil: Organifche Baren. S)iit 36 Slbbilbungen. Sir. 223.

au

Barengefdjenredit, $a§. fad) bent ©ejefc g. Sd)ub b. Barenbegeid)* nungen b. 12.Mai 1894. Pon Peg.* fRatg.SReuberg, Mitglieb beS ftaif. Patentamts gu Perlin. SRr. 36a

Bärme» Sbeorettfdje Pbbftï II* S*: 2irf)t u» Bärme. Pon Dr. ©uftab Säger, Prof. a. b. 2ed)n. $od)jd)uIe Bien. Mit 47 Sibbilbgn. SRr. 77.

Bärmefraftmafrbinen. $>ie tberrno» bbnamifdjen ©runblagen ber Bârmeïraft» u. ŚtaDentafdjmen bon M. Göttinger, 2>iplom*Sng. in Mannheim. Mit 73 giß. $Rr. 2.

Bärntelebre, $ed}«ifdje, CSbermobb» nantit) b. Ä. Baliber u. M. fRbttin* fier, SW *3ng. Mit 54 giß. SRt.242

Bâftberet SesHtotbuflric III: Bä-feberei, Pleitberei, gürfcerei unb iljre &tlf£ftoffe bon Dr. Bilb. Maffot, Prof, an ber Preufj. bob. gacbfdjule für $e£tilinbuftrie in Ærefelb. Mit 28 giguren. SRr. 186.

Baffer, 2>a§, unb feine Perwenbmtfi tu Snbuftrie unb ©emerbe b. Dr. ®rnft £eber, SW-'Sug. in Saat* felb. Mit 15 Slbbilbmtgen. SRr. 261.

Baffer uub îlbmâffer. Sbre pufam* menfebuug, Peurteilung u. Unter* fud)ung b. Prof.Dr. ©mil ^afelboff, Porft.b.Ianbtbirtfcb.Perfud)Sftation in Marburg in Reffen. SRr. 473.

BafferinftaUationeu. ©a§» uub Baf* ferinftallationen tnit©tufcbluf? ber IHbortanlafien b. Prof. Dr. phil. u. 2>r.*Sng. ©buarb Schmitt in 2)arm* ftabt. Mit 119 ШЬilb. SRr. 412.

Büfferïraftanlaficn bon £b. fftümelin, PegierungSbaumeifter a. X., Ober* ingénieur in ©reSben. I: Pefcbrei* bung. Mit 66 giguren. SRr. 665.

--II: ©eminnung ber Bajferîraft.

Mit 35 giguren. SRt. 666.

--- III: Pau unb Petrieb. Mit

66 giguren. SRr. 667.

Bafferturbinen, ©te, bon ©tpï.*Sng. P. фоП in Perlin. I: SUlgemeineS. ©ie greiftrablturbinen. Mit 113 Stbbilbungen. SRr. 541.

— — II: ©ie Überbrudturbinen. ©ie Bafferfraftanlagen. Mit 102 Slbbilb. SRr. 542.

Bafferberforfittug ber Drtfdmften b.

©r.*3ng. fRobert Benraud), Prof.

ber ®q\. ©edjnifcben $od)fd)ute Stuttgart. Mit 85 gig. SRr. 5.

Beberei. ©estUinbuftrie II: Beberet, Birferei, Pofamentiererei, Spit* gen» u. ©arbinenfabriïation uub gitgfabrifation bon Prof. Ma? ©ürtler, @eb- IRegierungSrat int ®onigl. SanbeSgetoerbeamt gu Perlin. Mit 29 giguren. SRr. 185.

Berbfelftromergeitßer bon Sng. $arl Pid)elmat)er, Prof, an ber !. f. ©ed)nifd)en £ocbfd)uIe in Bien. Mit 40 giguren. SRr. 547.

Becbfeltoefen, ©a§, b. SRećbtSanio. Dr. fRuboîf MotbeS in Seipgig. SRr. 103.

Bebrberfaffung, ©eutfdje, bon ©eb. ÄriegSrat ®art ©nbreS, bortr. fRat t. ÂriegSminift. i. München. SRr. 401.

Berfgeugmafrtjinen für &olgbear* beituufi, ©ie, bon Sng. Profeffor Hermann Biïba in Premen. Mit 125 Slbbilbungen. SRr. 582.

Berïgengmafdjineu für Metallbear* beitung, ©ie, bon gng. Prof, фег* mann Bilba in Premen. I: ©ie Mechanismen ber Berîgeugmafd)i* neu. ©ie ©rebbânïe. 2)ie gräS* mafdjinen. Mit 319 Sibb. SRr. 561.

--II: ©ie Pobr- unb Sdjleif*

mafdńnen. 2)ie ^obel*, Sbaping* u. ©tobmafdjinen. ®ie Sägen u. Sdjeren. Antrieb u. Æraft* bebarf. Mit 206 Slbbiïb. SRr. 562.

Beftbreu^eu. SanbeStunbe ber Pro» bing Beftpreufien bon grib Praun, Oberlehrer am ffigl. ©bmnafium in ©raubeng. Mit 16 2afeln, 7 2ejt* tarten u. 1 litb. Âarte. 9îr. 570.

Bettbeioerb, 2>er unlautere, bon 8îed)tSanmalt Dr. Martin Baffer-mann in Hamburg. I: ©eneralflau* fel, SRefïameauSmücbie, 3luSber* ïaufStoefen, 2lugefteUtenbefted)ung. m. 339.

--Il: Ärebitfcbäbigung, ginnen*

unb 8?amenmibbraud), Perrat bon ©eheimniffen, SluSlänberfdjut}. 9îr. 535.

Birbellofe Xiere. 2)aS ^ierreirb VI* Xi e wiroe..ofen 2iere bon Dr. ßubibig Pohmig, Prof. b. Soologei an ber Unib. ©rag I: Urtiere, Sdjtbämme, 9?ef)eltiere, IRippen* quallen u. Bürmer. Mit 74 gig. SRr. 439.

--II: firebfe, Spinnentiere, 2au*

fenbfüber, Beidjtiere, Moostier* eben, Slrmfüfjer, Stad)ell)äuter u. Manteltiere. Mit 97 gig. SRr. 440.

Saube^îuube be§

mrïevtl Sejtftinbuftrte II: Weberei, âBirïerei, ^ofamcnttercret, ©pitjen* u. Garbincnfabrifation tmb gilgfabrifatton bon ^Srof. SJlaj Gürtler, Gef). fRegierungmrat im tönigl. £anbe§gemerbeamt gu Verlin. Silit 29 giguren. Sir. 185

SSirtfdjaftlidjen Verbiiubc, Sic, bon Dr. £eo SJlüffelmann in Sloftod. Sir. 586.

3Birtfrfjaftépfîegc. Communale SBirt* frîîrtftèpilcgc oon Dr. Alfonm fRiefe, OTagiftratëaff. in Berlin. Sir. 534.

SBobnnngmirage, Sie, 0. Dr. S. Vobte, Vrof. ber Staatmibiftenidjaften gu grauîjurt a. Ш. 1:Sa3 SBopnungm-loeien t. b. mobern.(Stabt. Sir. 495.

--Il: Sie ftäbtifebe Sôobnung§=

unb Vobenpoïitiï. Sir. 496

Wolfram PmtGfrfjenbad). 4?artm<mn o. Atte, SBoIfram P. Gfrfjenôadj tmb Gottfrieb bon Strasburg. Auëmablaum bem bôf. Gpom m. Sln= merfungen u. SBôrterbud) o. Dr t. Sllarolb, ^Srof. am t'gt. griebridjm* folleg. gu tônigâberg i. ^r. Sir. 22.

SSörterbud) ttadj ber neuen beuiftben 9led)tîrf)reibung bon Dr. fteinrid) t'Ieng. Sir. 200.

—- Seutfcpcê, boit Dr. 9îid)arb £oeme in Berlin. Sir. 64.

— Sedmtfrfjeê, entïjaUenb bte tbid)tig-ften Aumbrüde bem SHaid)inenbauem, Sdûffbattem unb ber Gleftrotedjnir bon Grief) trebm in Verlin. I. Seil: Seutidi-Gngliirî). Sir. 395.

----II. Seil: Gngl.-Stîd). Sir. 396.

■— — III. Seil: Stfd).-grang. Sir. 453.

■--IV. Seil: grang.-Stjd). Sir. 454.

SBürttemberg. SSnrttembergifrfje Ge* fdjtdite b. Dr. tari SBeiler, ^rof. am tarlêgpmnajtum in Stuttgart. m. 462.

SBüritemberg.

tônigreidiê ïôütüemfeerg bon Dr. à. $ûîfert, $rof. b. Geographie a. b.£mnbetëI)od)jd)uïe in toin. Silit 16 Voïïbilbernu. 1 tarte. Sir. 157.

Beidienfdiule non $rof. t. timmid) in Ulm. Silit 18 Safeïu in Son-, Farben* wtb Golbbrud unb 200 Voll- tmb Sc£tbilbem. Sir. 39.

3eitfmcn, Geometriftbed, bon ф. Sieder, Ardpteft unb Scbrer an ber 33augemerfid)ule in SJlagbeburg, neu bearbeitet bon Vrof. $ott-berlinn, Sireftor ber îônigl. S3au-gemerîjcbule gu fünfter. Sïiit 290 gig. u. 23 Saf. im Se^t. Sir. 58.

3eituug»mefen, Sa§ beutfrfje, bon Dr. 91.Vrunbuber, toln a. Ш). Sir. 400.

Seitungêmefen, $>a§ moberne, (<Spi‘t. b. Seitungâlebre) bon Dr. Siobert Vruitbuber in toln a. 9lb- Sir. 320.

Beitungêmefen, Allgemeine Gefrf)irf)te be§, bon Dr. £ubmig Salomon in $ena. 9ïr. 351.

Seltenlebre unb Slitatomie ber S3 flau* gen bon SSrof. Dr. ф. SJliebe in ßeipgig. Silit 79 Abbilb. Sir. 556.

lemrai^erfpcttibe bon Ardjitett £>anm grepberger, neu bearbeitet bon SStofeftor g. Vonberlinn, Sireftor ber tönigl. Vaugemerf^cbule in fünfter i. SBeftf. SHit 132 gig. m. 57.

Stmmerarbeiten bon Garl £)pi£, Oberlehrer an ber taif. 2ed)n. Sdjule in Strasburg i. G. I: Allgemeinem, ^altenlagen, 3ioiid)enbeden unb Śedenbilbungen, böig. Sufeböben, ^ad)iber!mmanbe, öänge- unb Sprengmerte. SIttt 169 Ab-bilbungeit. 9Zr. 489.

--II: 3>ad)er, Sßanbbelleibungeit,

Simm|d)alungen, SÖlod-, 33oi)Ien-nub $brettermänbe, 3öune, ïüren. Sore, Sribünen unb Saugerüfte, SfRit 167 Abbilbungen. Str. 490.

3tbiIprogeiired)t, Seutfdjeê, bon SSrof, Dr. SBilbelm t'iid) in Strasburg i. G. 3 Söänbe. Sir. 128—430.

3ooIogie, ©efd)id)te ber, bon Sßtof. Dr. 9iub. SŚurdbarbt. Sîr. 357.

ЗйпЬшагсп bon Sireftor Dr. Aîfonm Śujarb, SSorft. bem Stabt. Gbem. Saboratoriumê Stuttgart. Sir. 109.

3i»ana§bcrftetgcrung, éie, unb bic BmangêbcrmaUung boit Dr. trebfdjmar, Obertanbemgerid)tmrat in Sreâben. Ar. 523.

3tbirnerei. ScrtUinbuftrie I: Spin* nerei unb 3ibirneret bon SSbof. SJlar Gürtler, Gel). 9îegtermtgmrat im ä'ömglidjen Sanbeêgemerbeamt gu Berlin. Silit 39 gig. Sir. 184.

= SBeitere ®ânbe ftttb in Vorbereitung = ©♦ (ВДфепЧфе ^eïîagêfjanblttng ш,Ь, §, in ©trim W 10 w. Seidig

Mgemeine $8erfeï)rsgeograpï)ie.

Шоп $rof. Br. ®urt § offert. ЭДШ 12 Marten unb дгорМфеп $)arfteÏÏungen. SÖrofd). Ж. 10.—, in Çolbfrang geb. Ж. 12.—.

©efd)icf)te ber Aufteilung unb &oIo= nifation Afriias

Dr. îpauï ©armftaebter. (Sifter SBanb: 1415—1870. SSrofcf). ®i. 7.50, in §atbfmna geb. Ж 9.50.

©oeil)es 2BffijeIm $0teifter Ü«S

tnobernen fîebensibeals. Шоп fßrofeffor Sßunbt. Шхо\ф. Ж. 8.-, geb. Ж. 8.80.

©mnbrij$ einer $i)iïofopi)ie bes Schaffens als$ulturol)ilofopl)ie.

(Einführung in bie ВДЦорфе atë feeItonfd)ouung§Iei)re. $on fßriöaibogent Dr. Dtto Ш raun. $8rofd). Ш1. 4.50, geb. m. 5.-.

2>as ©efütjl.

(Eine ^ft)Ąotogifd)e UnterfuĄung. Шоп fßrofeffor Dr. Sfyeobalb gieôïei:» 5. burĄgef. u. berb. 9lufî. 33rofd). Ж. 4.20, geb. ЗЯ. 5.20.

Cvtflrtrtï £)*0<nton gefd)id)tM)en $enfen£ unb gorfdjenä. üjl|UHU. $on fpribatbojent Dr. £ubtotg Ше§. (Elfter Sôanb. SBrofĄ. 3ft. 7.50, in §albfran5 geb. 3ft. 9.50.

©. $. ©öfdjcu’fdje ®crlagmi)<inMmtg <$.m. Ь.ф. in Serttii WIO u. Sctyjig

SSollspftphologie

3)os Seelenleben im Spiegel ber Spmdje 3km Dr. 9îubolf Äleirtpaul. фгеЬ: brofdjiert 5Ш. 4.80, gebunben $Щ. 5.50.

Фес SSerfaffer beginnt in ber Einleitung bem 9Serfem mit bem 9kd)rneim, mie überhaupt eine ^Sft>dE)e in bie 2Selt gefommen unb ben Sftaturfinbem ber begriff einem inmenbtgen 9ftenjd)en aufge* gangen ift unb fct)iïbext bann in großen gügen bie S>d)idfale unb bie ^auptbegebenheiten, bie eine müßige Sftenge biefem inmenbigen Sftenfdfen gufchreibt: fein romanhaftem Eernütmleben, fein geplagtem Mtagmleben, fein -ftaturleben, feine Erfahrungmmiffenfchaft, fein Traumleben, feine Efftafen unb fein Seben nach bem Tobe. Er entmidelt bie fenfuaüftifdje Erfenntnimtheorie bem SBolfem. ЗШ bei* fpiellofer Kühnheit mirb im Verfolg feiner 5lnfd)auungen ber Vorhang oon ber geheimen SSerfftatte bem Eeiftem megge^ogen unb bem phiIofophifd)en 8Ф auf ben Erunb gegangen, gum erftenmal unb mit überlegener ®unft tourbe Iper an "bie Erunblagen bem pfpcho* logifcpen SSiffenm felbft gerührt unb Oon bem hergebrachten (Schema* timrnum an bie SSorte unb ihren fiĄtbaren llrfprmtg appelliert. 21uf bie einfachften begriffe ber (Seelenlehre, ber £ogif unb ber äJtorai fällt babei plöplid) unb überrafcpenb ein hellem (Schlaglicht — man fieht ben grieben unb ben Shimmer, mie er gemefen ift, unb ben (Sdpnerg, mie in ein Saofoon gefühlt hot, man fieht bie Eebulb tragen, ben ^erftanb ftehen unb "bie intelligent lefen — ber Ekunb, ber jureidjenbe EJrunb, bam SBiffen felbft erfd)eint in feiner mähren, unüerfälfcpten unb unoer fünftelt en ©eftalt, eine Ummäl§ung ber ge* famten phüofophifcpen Terminologie tritt ein, unb Ьеппоф ift em feine neue ^hantafie, fonbern nur eine Sßieberherftellung bem Шеп, Ein^ gebürgerten unb männiglich ©eïamtten.

___

0-А^> ^

/Л/'v'v^^-v Ч va

Х> о *

VW\J^-°U

уА О » СИхча

-А

о—о—-ъ - — V

/Л о . О—о—«а

■/Ч

^АаД^ЧЛА

-Л

X:

V“'s—va

»7

jX^^-îOv/s/Vv^ îy*AÇ

I . y*ę-ą^* ’

O * Qr-o-t) . —

kick

/\sO

".

<$

О N Огм-о

te V73L' 7

H г , к Kn

: 0 ^ * \

m ШШШШ

V

<a

X

И“-~⁷-

' B-.bo.ek-P.-Mec.^iK.aKow^in" ^

. -- Ä""”— ïï4~:S~-5- ......

■ННнин

HH    1 **: • * • '*

/МЛ

ЧЩ85/

1-301291

■:

т0ШШШ

^^i4Ś?»SSSS2K^S

►^safL-'^ ” - ⁴5SîK^5pjH»5e^

sei

!Ш-;1

штт

; '; ' ■'■ S\ ■ ;.h' . V

■■ : г:.

Vor*.

Biblioteka Politechniki Krakowskiej

100000297972

mm

;r •;

. u.

mmi

.......——